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Empresários 
que defenderam 
golpe são alvos de 
operação da PF

Trauma recebeu 
250 pacientes 
com hemorragia 
digestiva alta

Mandados de busca e 
apreensão foram cumpri-
dos, por decisão do STF, 
em cinco estados.

Página 15

Número corresponde ao 
primeiro semestre deste ano. 
Hospital é referência para 
pacientes com a doença.

Página 6

Energia vai ficar mais barata 
para consumidor residencial

alívio no bolso

Redução de 0,46% anunciada ontem vale para clientes da Energisa em 216 municípios da PB. Página 17

Famílias de Rio 
Tinto começam a 
receber escrituras 
de imóveis

Caixa anuncia 
linha de crédito 
para MEI e 
empresas

Cehap entregou, ontem, 
os 73 primeiros documentos 
da ação de Desapropriação 
e Regularização Social.

Página 3

GiroCaixa terá taxa de 
juros a partir de 1,18%, com 
prazo de até 60 meses, além 
de 12 meses de carência.

Página 18

Foto: André Cananéa

Inmet destaca faixa litorânea da Paraíba como área de perigo potencial, mas possibilidade de alagamentos é baixa. Página 4

Chuva forte deve permanecer no estado

Programação, que 
começa hoje, conta com 
palestras, apresentações, 
oficinas e feira de 
artesanato, com foco 
em renda, bordado, 
xilogravura e cordel.

Página 9

Cultura popular é tema de evento na 
Fundação Casa de José Américo

n “Preservado em formol há 
quase 200 anos, o coração (de D. 
Pedro I), evidentemente, perdeu 
muito da cor e consistência 
originais. Difícil observá-lo e ver, 
nele, o desinibido imperador”.

Editoral 
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Equipamentos aumentam o alcance da fiscalização 
em prédios que possam ter reservatórios com larvas.

Página 5

Aedes aegypti: drones 
caçam o mosquito em CG

n “Foi também no contexto 
futebolístico que Capiba 
testemunhou o irmão Sebastião, 
o Tantão, compor um hino, 
curiosamente intitulado 
‘Valsa Campinense Clube’”.

Roniere Leite  Soares
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Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de álvaro Machado
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NA PARAÍBA

A Covid em números

NO BRASIL

NO MUNDO

MORTES

649.885

34.309.601 

595.675.655

10.392

682.941

6.452.769
Fonte - PB: SES-PB/ BR: G1/ Mundo: Microsoft Bing Covid-19 Tracker

CASOS vACINAS APLICADAS

9.391.960

452.327.930

12.504.388.630

Audiência pública 
vai discutir o uso 
da água do canal 
Acauã-Araçagi

Cinep sediará o deba-
te, amanhã, em João Pes-
soa, com prefeitos, órgãos 
públicos e entidades.
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Mês da conscientização pelo fim
da violência contra a mulher

Ligue 180

NÃO SE
CALE!



No país inteiro, uma pergunta deve estar dando voltas na cabeça das pessoas 
com um mínimo de bom senso: qual a importância do traslado do coração de Dom 
Pedro I (1798-1834), de Portugal para o Brasil? Se fosse a cabeça, vá lá que seja, afi-
nal, os despojos do primeiro imperador do Brasil, desde 1972, estão na Cripta do 
Monumento à Independência, no Museu do Ipiranga, em São Paulo (SP). Mas um 
coração conservado em formol?

O coração do principal protagonista da independência do Brasil foi transpor-
tado ao Brasil como se ainda batesse no peito que, cerca de dois séculos atrás, es-
tufou-se para que, dá boca do imperador, saísse, em alto e bom som, embora haja 
controvérsias, o Grito do Ipiranga. Tomando-se a parte pelo todo, é como se Dom 
Pedro I, reencarnado, participasse pessoalmente das comemorações do bicente-
nário da Independência.

Recebido com as honras dispensadas aos chefes de Estado, o coração, em cer-
to sentido, desagrava seu dono das críticas recebidas de mentes brilhantes que 
estudam a História do Brasil, e que não veem tantos méritos assim no brado que 
ecoou nas margens do Ipiranga, em 7 de setembro de 1822. A libertação não ocor-
reu em consequência da mobilização popular, mas sob custódia das elites locais, 
que temiam a recolonização do país.

Versões históricas à parte, o fato é que o coração de Dom Pedro I está no Brasil 
e não se sabe quanto irá custar, aos cofres públicos brasileiros, a viagem de ida e 
volta. Observando-se bem, não é uma imagem muito agradável de se ver ao vivo 
e em cores. Preservado em formol há quase 200 anos, o órgão, evidentemente, per-
deu muito da cor e consistência originais. Difícil observá-lo e ver, nele, o desini-
bido imperador.

Uma boa justificativa, para a vinda do coração de Dom Pedro I ao Brasil, se-
ria o sepultamento do órgão junto com os restos mortais do imperador. Em tese, 
o corpo imperial estaria, por fim, completo, na Cripta do Monumento à Indepen-
dência. Isso, porém, para quem acredita em vida pós-morte, poderia desagradar 
o imperador, cujo desejo era de que seu coração ficasse guardado mesmo na ci-
dade do Porto, em Portugal.

Bem, já que está no Brasil, e em respeito a quem vê nisso algum sentido po-
sitivo, seja histórico, político ou sagrado, que a relíquia seja respeitada e volte ao 
seu lugar de origem da mesma forma que aqui chegou. E que essa história des-
perte atenção para o que realmente importa: saber sempre mais sobre o passa-
do do Brasil, para se entender melhor a tão difícil realidade social do país, nesta 
fase contemporânea. 

Crônica

Pulsa a História
Editorial

Clóvis Roberto
cclovisroberto@gmail.com | Colaborador

Há gosto
As castanholas se vestem de um tom 

vermelho antes de se despirem ao sopro 
dos ventos de agosto. As folhas entapetam 
a terra como um abraço em meio ao inver-
no. Orgânico lençol a cobrir e colorir, in-
distintamente, corpos vegetais e gélidas 
estruturas de cimento, como um salto de 
paraquedas sem controle ou alvo defini-
do. Já à noite esfria as superfícies e incen-
deia a pele com mil sensações e arrepios 
em tentativas de tradução em livros, fil-
mes, poemas, canções, com vãs interpre-
tações. O entendimento pleno só virá com 
o experimento, com o toque entre a fria lâ-
mina no pingo da chuva no pescoço des-
nudo, na mão livre.

Há gosto para entender cada época do 
ano e suas cíclicas novidades, para acei-
tar o contato gélido que provoca no cor-
po o saborear da carne nua, um tipo de 
canibalismo sensorial. Sim, há gosto no 
degustar o barulho da chuva pela janela, 
feito um invasor do prazer inerte, o des-
canso físico e mental.  

É idêntico ao transpor o vidro da janela 
e tocar o pingo que desliza após a colisão 
inesperada. Líquido encontro mediado 
pelas imprecisões da vida a redesenhar 
retas e curvas e indicar novas rotas, tal-
vez sem escapatórias paradas, a única ga-
rantia dada pelos ponteiros do relógio. À 
frente rumo ao ponto final é a certeza. Po-
rém, a garantia, ainda assim, é insegura.

Há gosto na tentativa de redimensio-
nar o ressurgimento das folhas aos ga-
lhos, que agora retomam o verde e do 
alto abanam a cidade, tornam-se bússolas 
para indicar a direção da ventania. Assim 
como o cabelo solto é galopado pelas on-
das de ar transparentes. Há gosto em se-
guir o fluxo ou permanecer parado, ape-
sar da tempestade arrastar até as âncoras 
mais firmes ao leito marinho.

Nas proximidades, o paralisado mun-
do sobre rodas faz com que os ponteiros 
andem mais rápidos. Incontrolável tem-
po desorganizado pela aglomeração de 
seres, sobreviventes amontoados.  Em fi-
las, arrastados seguem todos até um novo 
esperar. São feito muares humanos brin-
cando de ser sapiens. Mas, qual a sabedo-
ria? Há gosto para vagar sem rumo pa-
rado no meio de uma avenida ou apenas 
seguir a lentidão que atropela o que foi 
programado. 

Assim, rodopia a mente. E, ali, naque-
la caixa de metal vagarosa, cada cabe-
ça tenta escapulir da arapuca temporal, 
alcançar mundos distantes. Assim, sur-
gem palavras, formam-se frases aparen-
tando alforria. O tempo, esse ser que ig-
nora apelos, marcha sempre implacável. 
Quase é possível tocá-lo pela janela quan-
do ele passa no sentido contrário. Há gos-
to em tentar aproveitar o escriba, em ima-
ginar domar sua linha que amarra firme 
a vida desde o seu início.

Foi hoje, há 68 anos. Como bem melhor 
diz o povo e sem nenhum esforço para di-
zer: “Me lembro como se fosse hoje.” E 
como se fosse hoje recorro ao que trans-
crevi de 1996, da crônica no “Correio da 
Paraíba”, em meu Café Alvear, página 72 
da 2ª edição: 

“Encarregado da página do noticiário 
nacional, eu vinha acompanhando viva-
mente a corrente dos fatos e das falas que 
saíram compondo, desde a morte do repór-
ter Nestor Moreira ao atentado a Lacerda 
com a morte do major Vaz, o cenário tur-
bulento que a Tribuna da Imprensa e o coro 
dos demais jornais passaram a chamar de 
“mar de lama”. 

Minha preferência era pela Mayrink 
Veiga por causa dos intervalos de música 
leve, mas o prestígio noticioso da época era 
da Tupy. (...) Sacrifiquei, então, a Sinfonia 
3, no mais melodioso dos seus movimen-
tos, pelas chamadas, em tom solene e gra-
ve, do repórter Doutel de Andrade. 

Entre duas e três da manhã, o presiden-
te Vargas convocava o ministério para dis-
cutir a situação. Tudo muito nervoso. Ha-
via rumores de que as Forças Armadas 
ameaçavam sair às ruas. Começava a che-
gar os ministros, entre eles José Américo, 
que ocupava o Ministério da Viação, licen-
ciado do governo da Paraíba, e a quem se 
atribui, naquele instante, a sugestão da li-
cença do presidente enquanto se apuras-
sem as acusações de que o crime da Tone-
leiros fora tramado nos porões do Catete. 
O presidente decidiu acatar a alternativa 
da licença, anunciando o seu afastamen-
to. Tomou essa posição, absolutamente im-
pensável alguns dias antes, despediu-se da 
sala, recolhendo-se, em seguida, à solidão 
que iria compor o cenário da maior tragé-
dia política brasileira. 

Desço correndo às oficinas e peço a Ro-
meu, o impressor, que já findava de rodar 
as últimas quatro páginas, para frear a ro-
toplana. Romeu não entende, não vê auto-
ridade em mim para o tamanho daquela 
ordem. / Resolvo recorrer à maior auto-
ridade do jornal, o secretário de redação 
Geraldo Sobral, àquela hora nos braços da 
galega Luz del Fuego (era apelido) num 1º 
andar do cabaré da Maciel Pinheiro. 

Bato na porta: Guerap, Guerap / -O que 

é, seu sacana! / - Getúlio pulou fora, licen-
ciou-se, e Romeu não quer parar a máqui-
na de impressão. 

Saímos ladeira acima, Guerap de cami-
sa aberta, sapatos frouxos, atando as cal-
ças e não parando de gritar sacana, saca-
na, não sei se comigo ou com o presidente. 
/ Eu deixara a retranca pronta, levantada 
na caixeta, berrando de um lado a outro 
da página: GETÚLIO SE LICENCIA. (...) 

Eu esfregava as mãos vitorioso. Acom-
panhara tudo, redigira à minha maneira, 
botara título e dera a ordem final do novo 
imprimatur, mesmo não sendo atendido.

Mas nem ao menos chego ao final da es-
cada para sentir o meu jornal na rua, sou 
interrompido por Martinho Lemos, mas-
cote da página esportiva, que vem subindo 
às pressas para a redação já com a notícia 
do suicídio. (...) Rodada uma nova edição, 
o retrato do morto tomando toda a pági-
na, deixo a rua com aquele lamento de or-
fandade nos ouvidos. O homem que, fazia 
poucas horas, não me significava mais que 
uma velha raposa, um feiticeiro de golpes 
e situações, assumia a paternidade heroi-
ca da nação. 

O sol daquela hora começava a incomo-
dar. Era noite em todos nós.”  

O 24 de agosto

Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com l colaborador
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História, beleza e preservação

“Entre duas 
e três da 
manhã, o 
presidente 
Vargas 
convocava o 
ministério 
para discutir a 
situação

Gonzaga Rodrigues

“E, ali, naquela 
caixa de metal 
vagarosa, cada 
cabeça tenta 
escapulir da 
arapuca temporal

Clóvis Roberto
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“Não está quite  
com a Justiça” 

os Números  
da campaNha

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

eleição 2022: ações de impugNação  
de caNdidaturas superam as de 2018 

o despacho foi categórico  

mdB pode usar imagem de lula?  

“eu Não teNho duBiedade” 

Em seu despacho, a juíza Francilucy Rejane de 
Sousa é categórica ao afirmar que não existe 
nenhuma irregularidade no fato de João Azevêdo 
utilizar a imagem de Lula em sua campanha: 
“[Resolução do TSE] permite a utilização da ima-
gem e da voz de candidato de âmbito nacional 
em programa eleitoral de candidato regional, 
desde que o partido do candidato regional inte-
gre a sua coligação em âmbito nacional”.  

Está claro nessa discussão que a coligação 
nacional prevalece sobre a aliança regional. 
Nacionalmente, o MDB não está coligado ao 
PT, o que, em tese, poderia gerar impedimento 
para Veneziano usar a imagem de Lula, uma 
vez que o seu partido tem candidatura própria 
a presidente, com Simone Tebet. Marcelo Weick, 
advogado do PSB, disse que, até o momento, não 
existe solicitação da campanha dos socialistas 
para fazer essa contestação.  

Sabatinado na Arapuan FM, o candidato a se-
nador Bruno Roberto (PL) fez críticas à postura 
de dois de seus concorrentes, Efraim Filho (União 
Brasil) e Sérgio Queiroz (PRTB) que, em sua 
avaliação, estão irmanados. “No debate, houve 
flertes entre Efraim e Sergio. Os dois revelaram 
diversos encontros com a finalidade de compor 
uma chapa. Eu não tenho discurso contraditório, 
não tenho dubiedade”.  

O TRE-PB registra o 
quantitativo de pedi-
dos de registro de can-
didatura na Paraíba. 
Os números são su-
perlativos, sobretudo 
no tocante à eleição 
proporcional: são 464 
registros para o cargo 
de deputado estadual 
(disputam 36 vagas na 
ALPB); 238 registros 
para o de deputado 
federal (concorrem a 
12 cadeiras na Câma-
ra Federal); oito para 
o de senador e oito 
registros para o cargo 
de governador (uma 
vaga em disputa).   

Um dia após pedir a im-
pugnação do registro 
da candidatura de Ve-
neziano Vital do Rêgo 
(MDB), o Ministério Pú-
blico Eleitoral (MPE) 
teve igual posiciona-
mento em relação à es-
posa dele, Ana Cláudia 
Vital, que é candidata 
a deputada estadual. 
“[Ela] não está quite 
com a Justiça Eleitoral 
na presente data, em 
razão de multa eleito-
ral, não detendo, por 
consequência, a con-
dição de elegibilidade 
exigida pelos citados 
dispositivos legais”.          

De acordo com dados do TRE-PB, já foram inter-
postas 80 Ações de Impugnação aos Registros 
de Candidaturas na Paraíba. Em rápida pes-
quisa feita na Internet, é possível perceber que 
esse quantitativo supera os da eleição de 2018. 
Àquele ano, também no mês de agosto, o MPE 
apresentou 59 ações de impugnação, entre as 
quais 10 casos que se enquadravam na lei da 
‘Ficha Limpa’.     

derrota prevista: Não tiNha como 
prosperar pedido para retirar lula 
da propagaNda do psB paraiBaNo   

Não há como não se sur-
preender com a decisão do 
MDB da Paraíba em recorrer 

à Justiça Eleitoral para 
impedir que o PSB use 
a imagem do ex-pre-
sidente Lula (foto, 
do PT) na campa-
nha do governador 
João Azevêdo. Ora, 

estando o PSB coliga-
do nacionalmente com 
o PT, inclusive com a in-

dicação do socialista Geraldo Alckmin como candi-
dato a vice na chapa do petista, não poderia haver 
nenhum impedimento legal que pudesse fazer essa 
representação prosperar. Isso fica patente no que es-
tabelece a Lei 9.504 – chamada de Lei das Eleições –, 
em seu artigo 45, parágrafo 6º: “É permitido ao par-
tido político utilizar na propaganda eleitoral de seus 
candidatos em âmbito regional, inclusive no horá-
rio eleitoral gratuito, a imagem e a voz de candidato 
ou militante de partido político que integre a sua co-
ligação em âmbito nacional”. Não estava claro para 
a assessoria jurídica do MDB que, à luz da legisla-
ção eleitoral, o PSB teria o direito a utilizar a imagem 
de Lula? Como se previa, a juíza que julgou o caso, 
Francilucy Rejane de Sousa Mota Brandão, do TRE
-PB, negou o pedido de Veneziano.  

O Governo do Estado, 
por meio da Companhia Es-
tadual de Habitação Popu-
lar da Paraíba (Cehap), reali-
zou, ontem a entrega das 73 
primeiras escrituras da ação 
de Desapropriação e Regu-
larização Social do Municí-
pio de Rio Tinto, no Ginásio 
Sesi Parque da Mata, naque-
la cidade. 

Ao todo, 700 imóveis são 
objetos desta ação, confor-
me publicação feita em Diá-
rio Oficial do Decreto de De-
sapropriação n.º 42.345, de 24 
de março de 2022. A desapro-
priação dos imóveis que per-
tenciam à antiga Companhia 
de Tecidos Rio Tinto, no valor 
de R$ 23,5 milhões, foi feita 
pelo Governo Estadual e é re-
sultado de longa negociação 
intermediada pelo Ministé-
rio Público Federal (MPF). 

 A cidade de Rio Tinto ori-
ginou-se a partir da instala-
ção da fábrica comandada 
pela família Lundgren. Ini-
cialmente, as propriedades 
eram ocupadas por trabalha-
dores da empresa e seus fa-
miliares. Depois da desativa-
ção da indústria, grande parte 
das famílias continuou a re-
sidir no território da compa-
nhia têxtil e aluguéis perma-
neceram sendo cobrados a 
grande parte dos moradores 
da cidade. Portanto, foi neces-
sária a criação de uma políti-
ca habitacional exclusiva, vol-
tada para essas famílias, que 
em sua maioria possuem ren-

A variação nos preços dos 
alimentos da cesta básica che-
ga a 65,43% nos supermer-
cados da Capital, segundo 
pesquisa realizada pela Se-
cretaria Municipal de Prote-
ção e Defesa do Consumidor 
nessa segunda (22) e terça-fei-
ra (23). O exemplo é o quilo do 
sal refinado Marlin, que osci-
la entre R$ 1,34 (Mercado Pa-
gue Menos – Valentina) e R$ 
2,19 (Super Bompreço – Praça 
Castro Pinto, Jaguaribe), dife-
rença de R$ 0,85.

O levantamento do Pro-
con-JP traz preços de 72 pro-
dutos coletados em 14 estabe-
lecimentos, como óleo, feijão 
(carioquinha e preto), arroz 
parboilizado, café, macarrão, 
massa para cuscuz, açúcar, 
sal, leite em pó e em caixa, 

margarina, manteiga e biscoi-
tos doces e salgados.

A maior diferença nos pre-
ços encontrada pela pesquisa 
foi registrada no leite em pó 
integral Ninho 750g, R$ 9,00, 
com os preços entre R$ 32,94 
(Latorre – Torre) e R$ 41,99 
(Super Bompreço – Praça Cas-
tro Pinto, Jaguaribe), variação 
de 27,28%.

Mais variações
A pesquisa registrou ou-

tras variações significativas 
no cuscuz flocão São Braz, 
63,03%, com preços entre R$ 
1,65 (São João – Centro) e R$ 
2,69 (Super Bompreço – Pra-
ça Castro Pinto, Jaguaribe), 
diferença de R$ 1,04; no bis-
coito Cream Cracker 350g, 
60,13%, com preços entre R$ 

4,49 (Verde Vale – Geisel) e R$ 
7,19 (Santiago – Torre), dife-
rença de R$ 2,70; e no cuscuz 
flocão Vitamilho, 50,91%, com 
preços entre R$ 1,65 (São João 
– Centro e Varejão do Preço – 
Rangel) e R$ 2,49 (Super Bom-
preço – Praça Castro Pinto, Ja-
guaribe), diferença de R$ 0,84.

n 

Moradores 
irão receber 
as escrituras 
registradas, 
sem custo com 
cartório

Ontem, foram entregues as 73 primeiras escrituras da ação de regularização

Foto: Secom-PB

Estado investiu R$ 23,5 mi para desapropriar 700 imóveis de antiga fábrica

Cehap inicia entrega de 
escrituras em Rio Tinto

política habitacional

da familiar de até três salários 
mínimos e nunca teriam como 
arcar com as despesas de com-
pra de um imóvel. 

A Cehap deu início à con-
cretização desse trabalho logo 
após a assinatura do Decre-
to, ainda em abril deste ano, 
quando foram visitados os 
imóveis para coleta de docu-
mentos pessoais dos morado-
res. Desse total, 73 escrituras 
já foram entregues e outras se-
guem os trâmites de digitação 
para assinatura do beneficiá-
rio, em seguida serão encami-
nhados à Secretaria da Fazen-
da, para solicitação da isenção 
do ITCD, para posterior regis-
tro da escritura em cartório e a 

entrega do documento. 
Ainda há outros imóveis 

que estão na fase de desapro-
priação, transferindo a titu-
laridade da companhia têxtil 
para a Cehap para posterior 
elaboração de escrituras, o 
que completará os 700 imó-
veis envolvidos nesta primei-
ra parte do processo. 

Ação excepcional
A ação pioneira da despri-

vatização da cidade também 
se deu de maneira marcan-
te na atuação da Cehap, que 
buscou firmar acordos com 
a Corregedoria Geral de Jus-
tiça e o Cartório de Rio Tinto 
para que as escrituras fossem 

entregues devidamente re-
gistradas. A entrega de todos 
os documentos já registrados 
em cartório, sem nenhum cus-
to para todas as famílias be-
neficiadas, é algo nunca feito 
antes na história da atuação 
das Companhias de Habita-
ção no País.   

A presidente da Cehap, 
Emília Correia Lima, comen-
tou que essa nova etapa al-
terou a data de previsão de 
entrega das primeiras escri-
turas, pois foi necessário um 
tempo maior devido aos trâ-
mites necessários, porém tra-
zendo mais comodidade e 
benefício para as famílias con-
templadas.

Levantamento do Procon da capital traz preços de 72 produtos coletados em 14 estabelecimentos

Produtos da cesta básica têm variação 
de preço de até 65% em João Pessoa

pesquisa do procon

Estão abertas, até 20 
de outubro, as inscrições 
para a 11ª edição da Feira 
de Ciências Talento Cientí-
fico Jovem, evento realiza-
do pela Universidade Fede-
ral da Paraíba (UFPB) para 
dar visibilidade a trabalhos 
científicos de autoria de es-
tudantes e professores de 
escolas públicas e privadas 
da Paraíba e de outros es-
tados. A edição 2022 ocor-
rerá no mês de dezembro, 
de forma remota.

Os trabalhos apresen-
tados pelas equipes – cada 
uma composta por um pro-
fessor/orientador e até dois 
alunos – serão divididos 
em dois grupos: categoria 1 
(Ensino Fundamental II) e 
categoria 2 (Ensino Médio 
e/ou Técnico). Eles devem 
estar inseridos em uma 
das áreas seguintes: Ciên-
cias Exatas, Ciências Bio-
lógicas/Saúde ou Ciências 
Humanas, conforme edi-
tal publicado pela UFPB. 
A inscrição será realizada 
por meio de um formulá-
rio e do envio do material 
para o e-mail: pbtalentojo-
vem@gmail.com. 

Serão premiados os três 
primeiros lugares de cada 
uma das categorias (Ensi-
no Fundamental II e En-
sino Médio e/ou Técnico). 
A lista dos premiados será 
divulgada no dia 20 de de-
zembro.

Feira inscreve 
até o dia 20 
de outubro

jovens na ciência

Confira a pesquisa do 
Procon-JP 

acessando o 
QR Code acima

Foto: Roberto Guedes
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Ao longo desta semana, 
a nebulosidade deve persis-
tir em grande parte da Paraí-
ba. Um boletim emitido on-
tem pelo Instituto Nacional de 
Meteorologia (Inmet), que se 
estende até a manhã de hoje, 
com possibilidade de renova-
ção, destaca a faixa litorânea 
do estado como área de pe-
rigo potencial. O acumulado 
de chuvas estimado está en-
tre 30 e 50 milímetros por dia, 
com risco de pequenos des-
lizamentos. A possibilidade 
de alagamentos, no entanto, 
é baixa. As áreas afetadas são 
o Oeste Potiguar, Leste Poti-
guar, Mata Paraibana, Central 
Potiguar e Agreste Potiguar.

O Inmet recomenda que se 
observe a situação nas encos-
tas. As instruções do Instituto 
de Meteorologia pedem que as 
pessoas evitem utilizar apare-
lhos eletrônicos que estejam li-
gados à tomada. A previsão da 
Agência Executiva de Gestão 
das Águas do Estado da Pa-
raíba (Aesa-PB), para o Lito-
ral, Brejo, Agreste e Cariri, é 
de céu nublado ou com muitas 
nuvens e chuvas isoladas.  Na 

região do Sertão e Alto Sertão, 
espera-se predomínio do sol. 

Segundo a meteorologista 
da Aesa, Marle Bandeira, as 
pancadas mais fortes de chuva 
devem ocorrer na região lito-
rânea: “o céu poderá ficar par-
cialmente nublado no estado, 
e existe perspectiva de chu-
vas esparsas, principalmen-
te no Litoral.” Isso se deve aos 
ventos úmidos provenientes 
do Oceano Atlântico que, on-
tem, favoreceram a ocorrência 
de chuvas de intensidade mo-
derada a fraca no setor Leste 
do estado. Para hoje, a nebu-
losidade persiste, e a ocorrên-
cia de chuvas deve insistir no 
Litoral.

Nas regiões
Em João Pessoa, região lito-

rânea, o Inmet prevê ventos de 
intensidade moderada a fraca e 
umidade máxima de 95% para 
a semana. A temperatura mí-
nima deve ser de 21 graus, e a 
máxima de 29 graus. Em Areia, 
no Brejo, os ventos deverão ser 
fracos, com muitas nuvens e 
possibilidade de chuvas isola-
das. A mínima prevista é de 17 
graus, e a máxima de 30 graus. 
A umidade máxima apresenta 
uma média de 90%.

Em Campina Grande, no 
Agreste, a umidade máxima 
pode chegar a 100%. Os ven-
tos devem oscilar entre fra-
cos e moderados, com predo-
minância de céu nublado ou 
com muitas nuvens. Chuvas 
isoladas podem acontecer, em 
especial ao longo da noite, e a 
temperatura mínima previs-
ta é de 15 graus. A máxima, 
31 graus.

Para o município de Cui-
té, localizado no Curimataú, 
a previsão é de ventos mode-

rados, com muitas nuvens e 
possibilidade de chuvas isola-
das, principalmente para hoje. 
A umidade máxima também 
pode chegar a 100%, e as tem-
peraturas previstas são de 16 
graus como mínima e 30 graus 
como máxima. Em Patos, no 
Sertão, a previsão é de muitas 
nuvens, que devem suavizar 
ao longo da semana. Os ventos 
serão moderados, e a umida-
de máxima prevista é de 80%. 
18 graus é a temperatura mí-
nima, e 33 graus é a máxima.

Açudes
Ontem, na Paraíba, 15 dos 

dos 135 açudes monitorados 
pela Aesa estavam sangran-
do. Araçagi, um dos princi-
pais reservatórios do estado, 
superou seu volume total em 
365.111 m³. Os açudes Grama-
me/Mamuaba, Poções e Sau-
lo Maia, que também estão 
entre os mais importantes, lo-
calizados nos municípios do 
Conde, Monteiro e Areia, res-
pectivamente, também ultra-
passaram sua capacidade. Em 
contrapartida, 19 reservató-
rios estão em observação e 18 
em situação crítica, entre eles, 
o açude Sumé, em Sumé e Re-
tiro, em Cuité.

Boletim do Inmet estima, para a região litorânea, um acumulado diário de 30 a 50 milímetros de água 

Chuva deve continuar no estado
tempo nublado

Nalim Tavares 

Especial para A União

Consulte aqui a
previsão do tempo do

Inmet para a sua cidade

Novos 16 casos de conta-
minação por Covid-19 foram 
confirmados na Paraíba. De 
acordo com dados da Secreta-
ria de Estado da Saúde (SES), 
dois pacientes apresentaram 
casos moderados ou graves e 
estão hospitalizados. Os de-
mais apresentaram sintomas 
leves da doença, sem necessi-
dade primária de internação. 
A maior concentração entre os 
novos casos ocorreu em Luce-
na, com a confirmação de oito 
casos; seguida por Bayeux e 
João Pessoa, com dois casos 
cada; e Alagoa Nova, com um 
registro.

Além disso, foram confir-
mados dois falecimentos em 
decorrência do agravamen-
to da doença. As vítimas fo-
ram duas mulheres com ida-
des de 70 e 74 anos, residentes 
dos municípios de João Pes-
soa e Campina Grande. Foram 
identificadas históricos de dia-
betes, cardiopatia e imunossu-
pressão associadas a Covid-19. 
A pasta investiga outros três 
falecimentos.

O Centro Estadual de Re-
gulação Hospitalar notificou 
duas novas internações por 
Covid-19 em leitos de referên-
cia, chegando a 58 pacientes 
em unidades públicas.

PB segue com 
baixo registro 
de casos e óbitos

Covid-19 

Os casos suspeitos de 
Monkeypox crescem dia após 
dia no Brasil. A doença viral 
exige um isolamento maior 
do que o que a população se 
acostumou durante a pande-
mia da Covid-19. O diagnós-
tico lento, no entanto, vem 
aumentando a transmissão. 
Isto porque, sem o diagnósti-
co correto, a pessoa contami-
nada segue vivendo na nor-
malidade e sendo um vetor 
da doença. 

Neste momento, o mate-
rial dos casos suspeitos são 
enviados para a Fundação 
Oswaldo Cruz (Fiocruz), no 
Rio de Janeiro. Em função 
da alta carga de amostras, 

o diagnóstico é postergado. 
Em entrevista ao Giro Nor-
deste, o infectologista Deme-
trius Montenegro questionou 
a não realização do diagnósti-
co nos laboratórios estaduais, 
causando uma escalada do 
quadro de novos possíveis 
contaminados.

“Precisamos cobrar uma 
descentralização do diagnós-
tico, porque os laboratórios 
estaduais precisam realizar 
esse diagnóstico. É um ab-
surdo ter a suspeita dos ca-
sos, as lesões características 
e, principalmente quando co-
meça o aumento de casos en-
tre as crianças. Nelas, existem 
várias doenças que podem 
ter um diagnóstico diferen-
te que confundem com Mon-
keypox. Precisamos acelerar o 
diagnóstico até por conta da 
questão do isolamento das 
pessoas. Com poucos casos, é 
normal centralizar, mas ago-
ra precisamos de celeridade. 
Precisamos de uma rapidez 
maior”, explicou o infecto-
logista.

Em entrevista ao progra-
ma Voz do Brasil, o minis-
tro da Saúde, Marcelo Quei-
roga, informou que até o fim 
de agosto, todos os laborató-
rios centrais de saúde pública 
(Lacens) do país deverão ser 
capazes de diagnosticar a va-
ríola dos macacos. Até o mo-
mento, no entanto, a estrutura 
dos laboratórios para realizar 

Diferente de outras capi-
tais banhadas pelo mar, João 
Pessoa nasceu às margens do 
Rio Sanhauá. Nessas condi-
ções, seu nascimento possi-
bilitou a construção e cresci-
mento da cidade a partir do 
Centro, onde a vida pulsava 
desde 1585. É o mesmo Cen-
tro que, há séculos, tornou-se 
o berço da vida cultural pes-
soense e ao longo dos anos, 
com a expansão para as pro-
ximidades do mar, passa por 
um sucateamento. 

Mesmo sem incentivo 
dos poderes, a cena cultu-
ral mantém o Centro Histó-
rico vivo. Para celebrar um 
espaço tão importante para 

João Pessoa, o Palco Tabaja-
ra abriu espaço na noite des-
sa terça-feira para bandas 
que nasceram, cresceram 
e criaram asas para voar 
nos casarões. Banda-fôrra e 
Headspawn cantaram para 
comemorar os 437 anos do 
aniversário da capital.

A primeira banda a su-
bir ao palco foi a Banda-fôr-
ra. Guga Limeira, vocalista, 
relembrou a importância do 
Centro Histórico para a for-
mação de uma geração de 
músicos paraibanos.

A banda levou ao palco 
as canções do disco ‘Baladas 
para adiar o fim do mundo’, 
o terceiro álbum recém-lan-
çado. O disco é um retrato do 
momento pandêmico. “É um 
retrato de um processo pan-

dêmico, porque ele foi todo 
gravado ao longo de 2021”, 
ressaltou Guga Limeira.

Além da Banda Fôrra, 
são nascedouras do inspira-
dor Centro Histórico diver-
sas bandas de gêneros que 
passeiam do forró ao heavy 
metal. A pluralidade e di-
versidade do espaço fomen-
ta a cena cultural de João 
Pessoa e presenteia o Bra-
sil e o mundo. Foi o heavy 
metal da Banda Headspa-
wn que encerrou a noite de 
músicas no Palco Tabajara. 

As apresentações foram 
transmitidas pelas frequên-
cias da Rádio Tabajara, AM 
1.110 e FM 105,5, além das 
redes sociais da emissora, 
com apresentação de Val 
Donato.

Demora no diagnóstico da doença gera problema
monkeypox

Ana Flávia Nóbrega 
ana8flavianobreg@gmailcom

Ana Flávia Nóbrega 
ana8flavianobreg@gmailcom

Ana Flávia Nóbrega 
ana8flavianobreg@gmailcom

o diagnóstico com celeridade 
não foi efetivada.

Segundo Demetrius, o 
aumento de casos está rela-
cionado com a falta de infor-
mações no momento de au-
mento da Monkeypox. Além 
disso, o infectologista ressal-
ta a importância de cuidados 
individuais básicos que po-
dem evitar a contaminação. 
“É importante o uso de más-
caras nessa situação que vem 

acontecendo o aumento da 
Monkeypox porque a utiliza-
ção da máscara vai proteger 
da transmissão. Sem contar 
com manter a higienização 
das mãos com álcool e com 
água e sabão. Lembrando que 
o vírus da Monkeypox é eli-
minado com qualquer deter-
gente, não é preciso de nada 
especial, só lembrar da utili-
zação dessas medidas”, fina-
lizou Demetrius Montenegro.

Apesar do aumento de ca-
sos suspeitos, o infectologis-
ta ressaltou que a população 
não precisa de pânico nes-
te momento. “As doenças in-
fecciosas, sejam elas quais 
forem, têm essa característi-
ca de colocar medo e pânico 
nas pessoas. Isso vem de um 
sentimento natural do ser hu-
mano. E isso termina crian-
do o preconceito”, finalizou 
o médico.

Nove novos casos sus-
peitos de Monkeypox foram 
notificados, ontem, na Paraí-
ba. Com o acréscimo, a Se-
cretaria de Estado da Saúde 
(SES) informou que são in-
vestigados 61 casos. O nú-
mero de descartados e con-
firmados segue o mesmo, 
com 17 e um caso, respecti-
vamente. Ao todo são 79 no-
tificações.

Além disso, subiu para 
23 o número de cidades com 
casos em investigação. João 
Pessoa concentra a maio-
ria, com 33 registros, 10 ca-
sos descartados e o primei-
ro confirmado.

Além da capital, apre-
sentam casos em investi-

gação Santa Rita (cinco); 
Campina Grande (três); 
Gurinhém, Ingá, Monteiro, 
Nova Palmeira e Picuí (dois 
cada); Araçagi, Cabedelo, 
Coremas, Lagoa Seca, Ma-
manguape, Massaranduba, 
Mogeiro, Princesa Isabel, 
Rio Tinto e Soledade (um 
caso cada). 

Sousa, Belém, Cruz do 
Espírito Santo, Mulungu, 
São João do Cariri tiveram 
um descarte de caso suspei-
to cada. Santa Rita registrou 
dois descartes.

As amostras de todos os 
pacientes são enviadas pelo 
Lacen-PB para o laboratório 
da Fundação Oswaldo Cruz 
(Fiocruz), no Rio de Janeiro. 

Em função da alta carga de 
casos suspeitos no Brasil, o 
diagnóstico é postergado. 

A maioria dos pacientes 
têm entre 30 e 39 anos, com 
15 casos em investigação e 
um descartado. Em seguida, 
aparece a população de 20 a 
29 anos, com 14 registros em 
investigação, 10 descartados 
e um confirmado. Seis casos 
em crianças de zero a nove 
anos estão em investigação, 
além de 11 entre pessoas de 
10 a 19 anos, com um des-
carte. Entre o público de 40 
a 49, são investigados 11 ca-
sos e já foram descartados 
três. A população de 50 a 59 
anos é a menos atingida en-
tre os casos suspeitos.

Sobe para 61, os casos suspeitos 
da doença em investigação

Foto: Edson Matos

Banda-fôrra e Headspawn 
festejam os 437 anos da capital

palCo tabajara

Vocalista da Banda-fôrra, Guga Limeira lembrou da importância do Centro Histórico para a música

“Precisamos 
cobrar os 
laboratórios 
para que 
realizem
o diagnóstico

Demetrius Montenegro

n 

Ontem, na 
Paraíba, 
15 dos dos 
135 açudes 
monitorados 
pela Aesa 
estavam 
sangrando



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 24 de agosto de 2022     5Paraíba EDIÇÃO: Clóvis Roberto
EDITORAÇÃO: Ulisses Demétrio

n 

Do total de 
bairros de 
Campina 
Grande 
visitados, 29 
apresentaram 
alto risco de 
infestação do 
Aedes aegypti 

Drones permitem verificar com segurança locais de difícil acesso para os agentes, como caixas de água; aparelhos são controlados por agentes da Vigilância Sanitária do município

Equipamentos são usados para verificar a existência de focos de reprodução do mosquito transmissor da dengue

Drones no combate ao Aedes aegypti
em campina grande

Giovannia Brito 

gibritosilva@hotmail.com

Os altos índices contínuos 
de infestação do Aedes aegyp-
ti em Campina Grande têm fei-
to com que os órgãos respon-
sáveis adotem novas medidas 
para tentar combater a prolife-
ração do mosquito. Uma des-
sas novas atividades é o uso de 
equipamentos de drones para 
aumentar o alcance da fiscali-
zação de prédios que possam 
ter reservatórios com larvas. 
O último Levantamento Rá-
pido do Índice de Infestação 
por Aedes aegypti (LIRAa) in-
dicou um índice de 4,0, o que 
é considerado, pelo Ministério 
da Saúde, alto risco de prolife-
ração e transmissibilidade das 

doenças provocadas pelo mos-
quito, como dengue, zika e chi-
kungunya.

Os drones estão sendo uti-
lizados para verificar imóveis 
abandonados ou fechados, ter-
renos murados, espaços de di-
fícil acesso para os agentes, ou 
que ofereçam perigo de ins-
peção, reservatórios localiza-
dos em grandes alturas, invia-
bilizando subida das equipes, 
e outras condições. “Estamos 
usando tecnologia de ponta 
para fazer diagnóstico territo-
rial sobre infestações e situa-
ções dos imóveis que têm pe-
riculosidade suficiente para 
serem abordados pelos técni-
cos da vigilância”, informou o 
diretor de Vigilância em Saú-
de, Miguel Dantas, acrescen-
tando que os drones são ma-

nuseados por agentes do órgão 
que receberam treinamento 
devido para otimizar as ope-
rações e assim, encontrar am-
bientes de risco de proliferação 
do mosquito.

A partir dos casos identi-
ficados, utilizando os equipa-
mentos, as equipes traçam o 
trabalho, seja com aplicação de 
larvicida no entorno do local, 
com a entrada forçada no local, 
notificação do proprietário ou 
acionamento do Ministério Pú-
blico da Paraíba para as medi-
das cabíveis na área civil.

Os drones que estão sen-
do usados nessas ações fo-
ram cedidos pela Secretaria 
de Educação do Município. 
Além desses equipamentos, 
a Secretaria de Saúde infor-
mou que tem utilizado outros 

meios, como cinco carros fu-
macês, 40 bombas manuais. 
“Temos bombas maiores ou 
menores para facilitar o tra-
balho das equipes. Os carros 
fumacês são grandes aliados, 
mas esse ano, estamos tendo 
um longo período de chuvas 
e usá-los nessas condições é 
inviável”, frisou. Os agentes 
também ampliaram as ações 
nos bairros, verificando as ca-
sas todos os dias da semana, 
inclusive aos domingos, e na 
zona rural. 

Nesse caso, as comunida-
des rurais são visitadas to-
das as sextas-feiras. “Apesar 
de todo esse aparato, de tec-
nologia de ponta e esforço 
concentrado das equipes, só 
conseguiremos vencer esse 
problema se a população co-

laborar efetivamente, porque 
dependemos muito de cada 
um. Precisamos observar o 
nosso quintal, toda nossa casa 
e verificar as condições dos re-
servatórios”, disse Miguel.

Do total de bairros visita-
dos, 29 apresentaram alto ris-
co e 34 apresentaram índice 
médio. O Distrito de Galante 
apresentou o maior índice (9,0) 
e São José da Mata teve o me-
nor resultado, quase conside-
rado satisfatório (1,1). 

Nenhum bairro apresen-
tou baixo risco. “As equipes 
de educação que estão nas es-
colas, nas praças orientam so-
bre as melhores práticas de 
como cuidar do seu ambien-
te, e conscientizam quem ain-
da precisa desse direciona-
mento”, disse.

“Estamos usando 
tecnologia de 
ponta para fazer 
diagnóstico 
territorial sobre 
infestações e 
situações dos 
imóveis de difícil 
acesso

Miguel Dantas

O Museu da Cidade de João 
Pessoa, pertencente ao Governo 
do Estado, por meio da Secreta-
ria de Estado da Cultura (Seul-
t-PB), inicia, hoje, a entrega das 
placas comemorativas do Selo 
Patrimônio da Cidade as em-
presas e instituições que fazem 
parte da história da capital, so-
bretudo nos setores comercial e 
de serviço.

O selo faz parte das come-
morações aos 437 anos de fun-
dação de João Pessoa. Cada em-
presa homenageada terá uma 
placa, em material inox, come-
morativa à data, destacando o 
seu envolvimento histórico no 
desenvolvimento e cotidiano 
da cidade.

A homenagem — uma pro-
posição do Museu da Cidade e 
da Secretaria de Estado da Cul-
tura (Secult), com a parceria do 
Instituto do Patrimônio Históri-
co e Artístico do Estado da Para-
íba (Iphaep) — destaca empre-
sas genuinamente pessoenses 
e que têm “a cara da cidade”, 
como diz o coordenador do Mu-
seu, o artista plástico Dyógenes 
Chaves.

“Alguns destes empreendi-
mentos têm mais de 40 anos de 
história, servindo ao povo de 
João Pessoa. São empresas que 
resistem ao tempo e às dificul-
dades. Consideramos a outor-
ga do Selo de Patrimônio da Ci-
dade de João Pessoa como um 
reconhecimento, um carinho 

Empresas tradicionais são homenageadas pelo Museu da Cidade
a partir de hoje

Reconhecidas
Selo Patrimônio da 

Cidade será entregue 
a empresas e 

instituições que fazem 
parte da história da 

capital, sobretudo nos 
setores comercial e 

de serviço

àqueles que fazem nossa cida-
de e o seu desenvolvimento”, 
argumenta.

 
Entrega simbólica

No último dia 13, houve uma 
solenidade para marcar o início 
dessa outorga, na Livraria do 
Luiz, uma das empresas esco-
lhidas, que recebeu simbolica-
mente o selo e a placa. 

Na ocasião, o secretário de 
Estado da Cultura, Damião Ra-
mos Cavalcanti, falou sobre a 
homenagem e a importância 
de ações que reforcem a memó-
ria histórica. 

O museu 
O MCJP fala do passado, 

mas também registra o presen-
te, o cotidiano da capital e de seu 

povo, com a realização de expo-
sições temporárias e permanen-
tes em suas dependências — 
usando tecnologia, o que torna 
o espaço interativo. 

Neste ano, a Praça da Inde-
pendência, localizada na mes-
ma área onde está o Museu da 
Cidade de João Pessoa, comple-
ta 100 anos e as comemorações 
do centenário se fundem com a 
construção deste palacete (que é 
de 1924) onde o presidente João 
Pessoa já residiu e que abriga 
hoje o Museu da Cidade.

O agendamento de visitas 
pode ser feito pelo e-mail: mu-
seudacidade.jpa@gmail.com. 

 
Horário especial 

Além da entrega do Selo, 
para lembrar a data de fundação 

da cidade, 5 de agosto, o Museu 
Cidade de João Pessoa tem uma 
programação especial durante 
toda sexta-feira, que funciona 
em horário especial — das 10h 
às 20h. A partir das 17h, uma 
iluminação decorativa vai real-
çar a beleza da edificação quase 
centenária que abriga o museu.

1. Restaurante Cassino da Lagoa

2. Gráfica JB

3. Gráfica Santa Marta

4. Soteca

5. Restaurante Classic

6. Mundial Lanches 

7. Livraria do Luiz 

8. Galeria Gamela 

9. Funerária S J Batista         

10. Promac Volkswagen

11. Appetito Trattoria

12. Loja Tio Patinhas 

13. Gordo do Carburador 

14. Rest Tábua de Carne

15. Rest Convivio Bar

16. Padaria Flor das Neves

17. Farmácia de Arnaldo

18. Casa das Molduras

19. Flora Falcone

20. Paris Perfumaria

Saiba mais
• As empresas destacadas

Homenagem promovida pelo Museu da Cidade de João Pessoa e pela Secretaria de Estado da Cultura começa a ser entregue hoje 

Foto: Edson Matos Foto: Secom-PB

Fotos: Divulgação/Secretaria de Saúde de CG

Através do QR Code aces-
se a página do Museu da 

Cidade de João Pessoa
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Centro de Diagnóstico da unidade de João Pessoa atendeu, de janeiro a julho, 250 pacientes,  sem registrar óbitos

Trauma é referência no Nordeste
hemorragia digestiva alta

Há quase duas décadas, o 
Hospital Estadual de Emergên-
cia e Trauma Senador Hum-
berto Lucena, em João Pessoa, 
é destaque no Norte e Nordes-
te no atendimento aos pacien-
tes vítimas de hemorragia di-
gestiva alta (HDA). O Centro 
de Diagnóstico da doença é re-
ferência no estado e já atendeu, 
de janeiro a julho deste ano, 
mais de 250 pacientes, com a 
boa notícia de nenhum óbito 
registrado.

Para o diretor-geral da uni-
dade, Laecio Bragante, o ser-
viço oferecido no Hospital de 
Trauma é comparado ao dos 
grandes centros de saúde do 
mundo. “Recebemos desde 
procedimento mais simples, 
como ligadura de esclerose de 
varizes de esôfago – que é uma 
técnica endoscópica emprega-
da para controle do sangra-
mento pelas varizes do esôfa-
go para evitar novos episódios 
hemorrágicos – até procedi-
mento cirúrgico de emergên-
cia, ou seja, tudo é resolvido 
aqui no complexo hospitalar”, 
salientou.

A HDA é um problema que 
vem aumentando nos últimos 
anos, devido a diversos fatores 
como hábitos alimentares ruins, 
presença de tumores e excesso 
no consumo de bebidas alcoó-
licas, lesões no esôfago, úlceras 
gástricas ou duodenais, lesão 
de mucosa provocada por me-
dicamentos e outros. Ela ocorre 
quando há sangramentos nas 
regiões que atuam na digestão, 
como esôfago, estômago, duo-
deno ou intestino delgado.

Muitas pessoas desconhe-
cem os sintomas da hemorra-
gia digestiva. Esse foi o caso da 
dona de casa Joselma da Sil-
va, 44 anos, que só procurou 
ajuda após apresentar vômito 
com sangue. “Eu já vinha me 
sentindo mal e apresentando 

muita palidez, há alguns dias. 
Pensei que fosse da minha gas-
trite, porém comecei a vomitar 
sangue e me assustei bastante! 
Graças a Deus, que me direcio-
naram ao Hospital de Trauma 
e fui atendida rapidamente, po-
deria ter morrido pela gravida-
de da situação. Tenho gratidão 
a todos que cuidaram de mim”, 
comentou.

Laecio Bragante diz que é 
muito importante a popula-
ção tomar conhecimento so-
bre a HDA porque, se não for 
tratada a tempo, pode evoluir 
para óbito. “Ela é considerada 
uma urgência médica, caso a 
pessoa note qualquer presen-
ça de sangue nas fezes ou vô-
mito, deve procurar nossa uni-
dade de saúde, que é referência 
para essa situação, onde rece-
berá toda assistência necessá-
ria para o caso. Outros sinto-
mas são: dificuldade na hora 
de engolir, queimação, dores 
no abdômen, síncope, fraque-
za, cansaço e perda de peso.

O Centro de Diagnóstico 
de Hemorragia Digestiva Alta 
conta com equipamentos mo-
dernos e médicos capacitados 
para atender 24 horas por dia, 
qualquer situação de urgência 
e emergência, inclusive cirúr-
gicas, se precisar.  

n 

HDA ocorre 
quando há 
sangramentos 
nas regiões 
que atuam 
na digestão, 
como esôfago, 
estômago, 
duodeno 
ou intestino 
delgado

“Superar barreiras para 
garantir a inclusão” é o tema 
da Semana Nacional da Pes-
soa com Deficiência Intelec-
tual e Múltipla de 2022. A 
campanha, que tem como ob-
jetivo fazer valer o direito que 
toda pessoa com deficiência 
tem — igualdade de oportu-
nidades com as demais pes-
soas, sem nenhuma espécie 
de discriminação, conforme 
previsto no Artigo 4º da Lei 
Brasileira de Inclusão (LBI) — 
começou no último domingo, 
dia 21, e se estende até o pró-
ximo, no dia 28.

Desenvolvida pela Fede-
ração das Associações de Pais 
e Amigos dos Excepcionais 
(Feapaes) em 1963, a data foi 
introduzida no calendário do 
país apenas em 2017 pela Lei 
nº 13.585. Ao longo desta se-
mana, apresentações, rodas 
de conversa, palestras, mo-
bilizações e outras ativida-
des estarão sendo desenvol-
vidas em prol da divulgação 
de conhecimentos acerca da 
condição social das pessoas 
com Deficiência Intelectual e 
Múltipla. De acordo com Lu-
ciana Araújo, presidente da 
Associações de Pais e Ami-
gos dos Excepcionais (Apaes) 
de João Pessoa, “o principal 
propósito é chamar a atenção 

da população para frisar que, 
apesar dos direitos e avanços 
conquistados, as pessoas com 
deficiência ainda sofrem re-
sistências.”

Atualmente, de acordo 
com a Federação Nacional 
das Apaes, existem mais de 
45 milhões de pessoas com 
deficiência em território na-
cional. Um levantamento fei-
to pelo Instituto Apae Bra-
sil de Ensino e Pesquisa em 
2020, ano-base mais atual 
desses dados, mostrou que 
495.479 pessoas com deficiên-
cia estavam empregadas no 
mercado formal. Entre elas, 
45.763 eram indivíduos com 
deficiência intelectual, e 8.605 
com deficiência múltipla. Um 
estudo do Novo Cadastro Ge-
ral de Empregados e Desem-
pregados (Novo Caged), re-
alizado em abril deste ano, 
mostrou que 8.818 pessoas 
com deficiência foram admi-
tidas no mercado de trabalho 
formal em 2022 — 991 com 
deficiência intelectual, e 382 
com múltiplas.

Apesar de celebrar as con-
quistas, a Apae Brasil deixa 
claro que a situação dos Ex-
cepcionais no mercado de tra-
balho ainda é difícil. A soma 
dos números de empregados 
indica que 44.495.703 pessoas 
com deficiência intelectual e 
múltipla estão fora do mer-
cado, um índice considerado 
alto, mesmo levando em con-

ta crianças e jovens que ain-
da não trabalham, visto que 
o número sequer chega per-
to da metade do total de ex-
cepcionais no Brasil.

Segundo a presidente da 
Apae João Pessoa, as barrei-
ras são inúmeras: “Urbanísti-
cas, arquitetônicas, nos trans-
portes, nas comunicações e 
na informação e as tecnoló-
gicas”, explica Luciana. “Po-
rém, as que causam maior 
impacto são as atitudinais, 
que se referem a atitudes e 
comportamentos que impe-
dem ou prejudicam a parti-
cipação social da pessoa com 
deficiência em igualdade de 
condições e oportunidades 
com as demais pessoas.” Por 
isso, as Apaes do Brasil tra-
balham ao longo do ano para 
garantir saúde, educação, tra-
balho, transporte público e 
benefícios para os Excepcio-
nais. “Pessoas com deficiên-
cia intelectual e múltipla tam-
bém podem ser indivíduos 
autônomos e capazes de rea-
lizar seus sonhos como pro-
tagonistas”, ela fala.

“Gostaríamos de prestar 
atendimento a um número 
maior de pessoas com defi-
ciência, visto que temos uma 
lista de espera com aproxi-
madamente 400 usuários, e 
continuarmos mantendo os 
atendimentos de todos os 
223 usuários que são assisti-
dos hoje na Apae de João Pes-

soa”, diz Luciana. “Para isso 
precisamos de um maior en-
gajamento do poder público 
e da sociedade nessa nossa 
causa. Salientando que, hoje, 
quem mantém nossa Apae 
João Pessoa funcionando são 
as doações da sociedade.”

Existem diversas for-
mas de contribuir com a 
causa. Além das doações, 
toda a sociedade pode aju-
dar procurando compreen-
der e combater o capacitismo 
— preconceito social contra 
pessoas com deficiência, que 
pode ser convertido em algu-
ma forma de oprimir, destra-
tar ou ofender esses indivídu-
os. Uma parte fundamental 
do processo, segundo a Apae 
Brasil, é procurar entender 
como a pessoa se sente em re-
lação ao tratamento que rece-
be, e perguntar como ela gos-
taria de ser tratada.

Programação especial marca a Semana da 
Pessoa com Deficiência Intelectual e Múltipla

em joão pessoa

A Secretaria de Meio Am-
biente (Semam) da Prefeitu-
ra de João Pessoa instalou, 
oficialmente, na manhã de 
ontem, a Comissão Interins-
titucional Municipal de Edu-
cação Ambiental (Cimea João 
Pessoa). A comissão, que já 
vem atuando em diversas 
ações da prefeitura, passa a 
ser oficial, com publicação 
dos nomes dos integrantes 
em Decreto Municipal.

Participaram do ato de 
posse representantes da Se-
cretaria de Educação e Cultu-

ra (Sedec), Secretaria Munici-
pal de Saúde (SMS), Semam, 
Secretaria de Ciência, Tec-
nologia e Inovação (Secitec) 
e Autarquia Especial Mu-
nicipal de Limpeza Urbana 
(Emlur).

Maria Auxiliadora Cle-
mente Dantas Reis, presiden-
te da comissão e integran-
te da Sedec, destacou que a 
Clmea tem um potencial de 
mobilização extremamen-
te importante. “Somos mul-
tidisciplinar, aqui estão pro-
fissionais de vários setores e 

secretarias, todos com o de-
sejo real de fazer com que as 
ações realmente aconteçam. 
Reforço aqui que vamos con-
tinuar levando educação am-
biental como uma bandeira 
capaz de mobilizar e cons-
cientizar nossos estudantes, 
jovens e população em geral, 
pois acreditamos que a in-
formação é a principal ferra-
menta para mudar mentali-
dades”, complementou.

O secretário-executivo de 
Meio Ambiente, Djalma Cas-
tro, destacou que a Comissão 

está em consonância com os 
marcos regulatórios ambien-
tais, a exemplo da Política Na-
cional de Meio Ambiente (Lei 
nº 6.938/1981) e a Política Na-
cional de Educação Ambien-
tal (Lei nº 9.795/1999). “Essa 
equipe multidisciplinar está 
trabalhando para que as pau-
tas ambientais sejam de fato 
transversais e perpassem to-
das as ações da gestão públi-
ca, sempre com responsabi-
lidade e atenção no cuidado 
com a cidade, com a popula-
ção”, concluiu.

Comissão Interinstitucional Municipal de 
Educação Ambiental é instalada na capital

atuação integrada

Foto: Ortilo Antonio

Centro de Diagnóstico de Hemorragia Digestiva Alta do Hospital de Trauma realiza atendimentos 24 horas por dia

Nalim Tavares 

Especial para A União

Acesse, através do QR Code, 
a programação completa da 

Semana Nacional da  
Pessoa com Deficiência 
Intelectual e Múltipla

Sintomas
O paciente de HDA 

deve procurar o 
Hospital de Trauma 

em caso de urgência 
médica, quando 

apresentar sangue nas 
fezes ou vômito

O Hospital Universitário Al-
cides Carneiro da Universida-
de Federal de Campina Grande 
(UFCG) e vinculado à Empre-
sa Brasileira de Serviços Hospi-
talares (HUAC/UFCG-Ebserh) 
disponibilizará 20% de seus lei-
tos de enfermaria da infectolo-
gia para tratar pacientes com 
Monkeypox – conhecida com va-
ríola dos macacos. O HUAC/
UFCG-Ebserh faz parte da rede 
de atenção à saúde estadual, 
contratualizada com o municí-
pio de Campina Grande sendo 
referência para doenças infecto-
contagiosas, no entanto, não terá 
leitos disponíveis para pacientes 
graves, que necessitem de aten-
dimento em Unidade de Terapia 
Intensiva (UTI). 

Os pacientes que forem ocu-
par os leitos disponibilizados 
pelo HUAC/UFCG-Ebserh de-
verão ser encaminhado so-
mente através da Central de 
Regulação de Leitos de Cam-
pina Grande. De acordo com 
a responsável pela Divisão de 
Gestão do Cuidado do HUAC/
UFCG-Ebserh, Bruna Ravena, 
não haverá atendimento “por-
ta aberta” para a população, ou 
seja, demanda espontânea. “De 
início são dois leitos disponíveis 
na enfermaria da infectologia 
para adulto e criança que pode-
rão ser ocupados tanto por pa-

cientes internos do HUAC (sus-
peitos ou confirmados com a 
varíola monkeypoxs) ou enca-
minhados através do Sistema 
de Regulação de leitos. Ressal-
ta que ainda não há pacientes 
ocupando esses leitos ou mes-
mo solicitações no Núcleo In-
terno de Regulação (Nir). Este é 
um panorama inicial que pode 
ser revisto de acordo com a si-
tuação epidemiológica da doen-
ça”, disse. 

Plano de contingência  
Equipes assistenciais do 

HUAC/UFCG-Ebserh elabora-
ram um plano de contingên-
cia que estabelece diretrizes as-
sistenciais para o atendimento, 
exames complementares para o 
diagnóstico diferencial e medi-
das de precaução e isolamento, 
entre outros. 

O objetivo do plano é apoiar 
os gestores do HUAC/UFCG
-Ebserh no planejamento que 
garanta uma resposta rápida, 
segura e de qualidade quanto a 
assistência a prevenção/trata-
mento às pessoas em casos sus-
peitos e/ou confirmados com 
Monkeypox. Além disso, foi ela-
borado um cronograma para 
instrutorias voltadas ao manejo 
para o Monkeypox, com o objeti-
vo de orientar e capacitar todos 
os colaboradores da instituição.

HU reserva 20% dos leitos 
para casos de Monkeypox

na ufpb
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Policiais da Draco foram à agência bancária e deram voz de prisão ao homem, que estava no exercício da função

Vigilante é suspeito de participação
assalto a banco

Cardoso Filho 

josecardosofilho@gmail.com

O vigilante de uma em-
presa de segurança foi preso, 
na manhã de ontem, dentro 
no interior de uma agência 
bancária como suspeito de 
envolvimento em roubo a 
banco em Campina Grande 
e João Pessoa. Outra pessoa, 
que também não teve o nome 
divulgado, foi detida em João 
Pessoa, com suspeita de parti-
cipação no mesmo crime.

As prisões foram efetua-
das, após investigação reali-
zada pela Delegacia de Re-
pressão ao Crime Organizado 
(DRACO) e com o apoio da 
Delegacia de Roubos e Fur-
tos (DRF) de Campina Gran-
de. Na operação, os policiais 
cumpriram 13 mandados ju-
diciais referentes ao roubo ao 
Banco do Brasil, localizado 
nas proximidades do Parque 
da Criança, naquela cidade 
do Agreste paraibano.

De acordo com o delega-
do Diego Beltrão, dos man-
dados expedidos pela Justi-
ça, 10 foram cumpridos em 
unidades prisionais, em des-
favor de criminosos que já 
haviam sido presos pela Po-
lícia Civil nas duas operações 
anteriores, referentes a esse 
mesmo roubo.

O delegado revelou que o 
grupo é o mesmo que atacou 
a agência do Banco do Bra-
sil, na Avenida Epitácio Pes-
soa, em João Pessoa, no dia 9 
deste mês. “Dois alvos, cujos 
nomes estavam na operação 

de hoje, permanecem foragi-
dos”, informou.

“É uma organização cri-
minosa bem ramificada, 
composta por muitos assal-
tantes, mas que pelo menos 
10 deles já foram presos, de-
pois que começamos a inves-
tigar o grupo, em maio des-
te ano, quando eles atacaram 
a agência do Banco do Brasil 
nas proximidades do Par-
que da Criança. Aprofunda-
mos as investigações e pren-
demos mais dois membros 
da quadrilha hoje, incluin-
do o vigilante”, disse Beltrão.

Os mandados cumpridos 
são de prisão preventiva e 
mandados de busca. A Polícia 
Civil continua investigando a 
organização, com indícios de 
que o grupo pode estar envol-
vido em ataques a instituições 
financeiras fora do estado.

“Dois alvos, cujos 
nomes estavam 
na operação 
de hoje, 
permanecem 
foragidos.

Diego Beltrão

Com a farda da empresa, o vigilante foi preso na agência
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O plantão da Emergên-
cia e Urgência do Comple-
xo Hospitalar Regional De-
putado Janduhy Carneiro, 
em Patos, nesse final de se-
mana (19 a 21), registrou a 
entrada de 38 vítimas de si-
nistros de trânsito, que se 
envolveram com acidentes 
com motos, quatro com bi-
cicletas, quatro por atro-
pelamentos, mais um de 
acidente com automóvel e 
ainda outro ferido com veí-
culo de tração animal. Foi 
o maior número de entra-
das em plantões de finais 
de semana por esse motivo 
desde o começo do ano, re-
presentando um aumento 
de 31% em relação ao final 
de semana anterior. No to-
tal, o hospital atendeu 188 
pessoas e realizou 20 ci-
rurgias, sendo 15 eletivas e 
cinco de emergência.  

 O plantão de maior 
movimento foi no domin-
go (21), com 85 atendimen-
tos, seguido de sábado (20), 
com mais de 75 pessoas. 
Das 18h até a meia-noite 
da sexta-feira (19), outras 
28 pessoas deram entra-
da na unidade por moti-
vos diversos, representan-
do um aumento de 12% nos 

atendimentos de urgência 
e emergência em relação ao 
final de semana anterior. A 
maior parte dos acidenta-
dos foi da cidade de Patos, 
com 17 pessoas no total. 

 Houve ainda registro 
de acidentados das cidades 
de Aguiar, Cacimbas, Core-
mas, Malta, Passagem, Pian-
có, São José do Sabugi, Tape-
roá e Serra Negra (RN), cada 
uma com uma vítima. O hos-
pital atendeu também três 
acidentados de Imaculada, 
dois de São Mamede, dois de 
Teixeira e dois de Vista Ser-
rana, mais duas pessoas de 
Cacimba de Areia, vítimas 
de atropelamento.

 Na emergência, além 
dos casos de acidentados, 
os demais atendimentos 
da unidade no final de se-
mana foram de pacientes 
com queda, dor abdomi-
nal, dor na perna, dor no 
peito, acidentes com ani-
mal peçonhento ou raivo-
so, dificuldade respirató-
ria, entorse ou torção, entre 
outros motivos. Foram rea-
lizadas 14 cirurgias oncoló-
gicas, seguida de vascular, 
com mais quatro procedi-
mentos e dois casos de ci-
rurgia geral.

Aumenta número de 
vítimas de acidentes 

hospital de patos

A Delegacia Seccional de 
Itabaiana está investigando a 
denúncia de crime de estupro 
sofrido por uma mulher, que 
também teria sido vítima de 
tortura e ameaças de morte, 
após ter o corpo molhado com 
gasolina, na cidade de Ingá. 
No domingo (21), após inves-
tigação, policiais civis daque-
la delegacia, prenderam dois 
suspeitos desses crimes. Eles 
não tiveram os nomes reve-
lados. “O caso vinha sendo 
investigado em caráter sigi-
loso até a prisão dos suspei-
tos”, disse o delegado Dani-

lo Orengo, daquela seccional,
Segundo o delegado a 

prisão da dupla aconteceu 
após os agentes analisarem 
um vídeo da vítima, que cir-
culou nas redes sociais, bas-
tante machucada e pedindo 
ajuda. No domingo, foi pre-
so o primeiro suspeito que 
apontou o segundo que te-
ria participado da tentativa 
de feminicídio.

O caso
A vítima contou para a po-

lícia que estava numa vaque-
jada em Itatuba quando foi 

obrigada a subir numa moto, 
sendo levada para Ingá, onde 
aconteceram as agressões fí-
sicas, o estupro e ainda a ten-
tativa de feminicídio. A dupla 
tentou atear fogo nela.

A mulher contou ainda 
que, em um momento de 
descuido da dupla, conse-
guiu fugir e entrou numa 
casa pedindo socorro. O fato 
foi comunicado, tanto a Polí-
cia Militar como na delega-
cia da Polícia Civil. O dele-
gado informou que a prisão 
dos suspeitos foi comunica-
da ao Judiciário.

Presa dupla que teria estuprado 
e jogado gasolina em mulher

vídeos nas redes sociais

A Polícia Civil vai inves-
tigar um assassinato e uma 
tentativa de homicídio, ocor-
ridos na manhã de ontem, na 
BR-101, em Santa Rita, na Re-
gião Metropolitana de João 
Pessoa. O caso está a cargo 
do delegado Diego Garcia, 
da Polícia Civil. Ele informou 
que vai aguardar a liberação 
do homem que está interna-
do no Hospital de Emergên-
cia e Trauma de João Pessoa. 
“Vou aguardar ele se recupe-
rar para ouvir o que aconte-
ceu para ele e o amigo serem 
baleados”, disse Diego.

Segundo a polícia, nas 

primeiras horas da manhã 
de ontem, houve a informa-
ção da existência de um ho-
mem caído à beira da rodo-
via federal, que liga Paraíba 
ao Rio Grande do Norte. 
Equipe do Samu foi ao lo-
cal e fez o socorro de Ivonil-
son Mousinho da Silva, de 
22 anos. 

Pouco tempo depois, o 
Centro Integrado de Opera-
ções Policiais tomou conhe-
cimento da existência de um 
corpo, próximo ao local onde 
Ivonilson foi localizado. Den-
tro do mato, na beira da pis-
ta foi encontrado o corpo de 

Edilson Ramos do Nascimen-
to, de 21 anos, que apresenta-
va um tiro na cabeça. Tanto 
o homem que morreu como 
o que se encontra internado 
eram primos.

Um familiar da vítima 
disse para o delegado Diego 
Garcia, que os dois primos 
estavam bebendo em Várzea 
Nova (Santa Rita) e no início 
da manhã resolveram voltar 
para casa numa moto. No ca-
minho um veículo empare-
lhou com a motocicleta e hou-
ve os disparos. “Não existe 
registro se eles têm antece-
dentes’, disse o delegado.

Primos são baleados em Santa Rita 
e um é encontrado morto na BR-101

investigação

Após mais de dez anos 
sendo vítima de estupros, 
perseguição e ameaças, uma 
mulher da cidade de Belém 
Brejo do Cruz, Alto Sertão 
do Estado, recebeu a notícia 
que seu agressor finalmen-
te havia sido preso por de-
cisão judicial. Francisco Lu-
ciano da Costa, padrasto da 
vítima, chegou a perseguí-la 
por várias cidades do país, 
depois que ela tentou fugir 
para evitar que os crimes con-
tinuassem. Ele está preso em 
Natal-RN, já que havia uma 
medida protetiva que foi des-
cumprida. E vai responder 
pelos crimes de estupro, vio-
lência psicológica contra a 
mulher, perseguição e des-
cumprimento da medida. 

A violência contra a es-
tudante começou quando 
ela tinha 22 anos de ida-
de. Em consequência dos 
estupros, a jovem acabou 
engravidando. Atualmen-
te a criança tem nove anos. 
Diante da situação, o agres-
sor também passou a fa-
zer ameaças de morte, caso 
ela revelasse alguma coisa. 
“Esses crimes começaram 
quando ela foi morar com 
a mãe e ele em Curitiba-PR. 
Longe dos demais familia-
res, ele passou a cometer a 
violência sempre que ficava 
a sós com a jovem, e acabou 
a engravidando. O agressor 
obrigou a vítima a ocultar 

Homem é acusado de violentar 
e engravidar a própria enteada

prisão

quem era o pai da criança. 
Ela teve que mentir e dizer 
que era de um colega de tra-
balho. A criança foi registra-
da sem o nome do pai”, disse 
o delegado Anderson Fontes.

Sem aguentar a situação, 
ela decidiu voltar à Belém 
de Brejo do Cruz, mas pou-
co tempo depois, o padrasto 
também voltou e continuou 
a cometer a violência sexual 
e psicológica. “Na tentativa 
de fugir mais uma vez, a jo-
vem decidiu ir morar no Cea-
rá afirmando à família que 
queria trabalhar. Depois dis-
so ele passou a ameaçá-la com 
mensagens de áudio já que ela 
não atendia os telefonemas. 
Nos áudios, o agressor dizia 
que iria a procurar em qual-
quer lugar e matá-la”, descre-
veu o delegado.  

Devido as ameaças e per-

seguição, a vítima procurou 
a Polícia Civil, na Paraíba e 
relatou tudo o que acontecia 
desde o final de 2009. Além 
dos depoimentos, ela apre-
sentou mensagens. Como 
primeiro relato em junho, o 
padrasto passou a ser inves-
tigado e foi concedida medi-
da protetiva à mulher. 

Ela narrou ser perseguida 
e violentada psicologicamen-
te pelo padrasto. “Tudo isso 
comprovado mediante áu-
dios enviados pelo suspeito e 
a concessão de medidas pro-
tetivas de urgência”, infor-
mou Anderson. O agressor 
não obedeceu e acabou pre-
so. O delegado ratificou que a 
mãe da vítima não sabia que 
a filha era vítima de Francis-
co. Ela só soube depois do re-
gistro de ocorrência na Dele-
gacia de Polícia Civil.

Giovannia Brito 

gibritosilva@hotmail.com
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Delegado Anderson Fontes investiga o caso
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Iniciativa oferece assistência em temas como relação de consumo, abertura de processos, reclamações e denúncias

Procon presta serviços itinerantes
em mangabeira

Alexsandra Tavares 

lekajp@hotmail.com

Por volta das 9h de ontem, a 
dona de casa Elizabeth Andra-
de estava aguardando para ser 
atendida pela equipe da Secre-
taria Municipal de Proteção e 
Defesa do Consumidor (Pro-
con-JP) por causa de um em-
préstimo consignado indevi-
do que apareceu no nome dela, 
e também um cartão de crédi-
to destinado à consumidora 
sem ela solicitar. Mas, para re-
solver essas pendências, Eliza-
beth não precisou ir até a sede 
do órgão, no Centro, e sim, per-
correr algumas quadras de casa 
até a unidade móvel do Pro-
con-JP, que estava atendendo 
ao lado do Mercado Público de 
Mangabeira. 

“Amei esse atendimento 

Elizabeth Andrade (D) não precisou ir até a sede do órgão, no Centro; percorreu apenas poucas quadras de casa até a unidade móvel do Procon, que às terças-feiras atende ao lado do Mercado Público de Mangabeira

aqui em Mangabeira. Meu fi-
lho foi quem me alertou e disse 
que toda terça-feira o Procon-
JP estava atendendo perto de 
casa, assim não tenho de agen-
dar para ir até a sede do órgão”, 
afirmou Elizabeth.

A aposentada Regina Alves 
também estava à espera de uma 
orientação por causa de uma co-
brança da fornecedora de água 
que atua no Estado. De acordo 
com Regina, o valor da conta de 
água estava vindo em dobro. 
“Isso aconteceu porque meu fi-
lho, que é solteiro, tem a casinha 
dele junto com a minha, mas o 
registro é um só, porque ele usa 
minha água. Por isso estou pa-
gando a conta de água e esgoto 
em dobro. Só recebo um salário 
mínimo e estou com duas con-
tas atrasadas”, lamentou. 

Uma das integrantes da 
equipe do Procon-JP que es-

tava fazendo o atendimento 
ao público foi a advogada Da-
nielly Ramalho. Segundo ela, 
todas as terças-feiras o serviço 
itinerante está em Mangabeira, 
oferecendo toda assistência que 
existe no órgão à população. 
“Estamos aqui em Mangabei-
ra, das 8h ao meio-dia, prestan-
do atendimento ao consumidor 
nas relações de consumo, rece-
bendo demandas como abertu-
ra de processos, reclamações e 
denúncias. Todo serviço oferta-
do na sede do Procon-JP temos 
no atendimento móvel. É o Pro-
con buscando acolher e aten-
der bem o consumidor”, decla-
rou Danielly.

Segundo a advogada, a de-
manda é grande no bairro e a 
expectativa é de que cresça a 
cada dia. Além do atendimen-
to no bairro de Mangabeira, ela 
frisou que toda sexta-feira há o 

Caravana do Cuidar, um servi-
ço do Procon-JP prestado a co-
munidades de vários bairros 
da capital paraibana. O aten-
dimento é itinerante e a equipe 
vai a diferentes locais da cida-
de a cada semana. “Na Cara-
vana do Cuidar, existe uma es-
cala em que o serviço é levado 
a cada bairro de João Pessoa”.

O secretário do Procon-JP, 
Rougger Guerra, destacou que 
o atendimento itinerante tem 
a finalidade de facilitar o aces-
so do consumidor aos servi-
ços disponíveis no órgão. “Evi-
tando que ele se desloque até a 
sede ou busque o serviço virtu-
al, já que muitas comunidades 
ainda não contam com inter-
net. Essa é uma forma de des-
centralizar o atendimento e ao 
mesmo tempo agilizar algu-
mas demandas da população”, 
salientou Rougger.

Agilidade
O secretário do 

Procon-JP, Rougger 

Guerra, destacou que o 

atendimento itinerante 

tem a finalidade de 

facilitar o acesso do 

consumidor aos serviços 

disponíveis no órgão

•O morador de qualquer 
bairro pessoense pode 
solicitar a presença do 
serviço itinerante do 
Procon-JP. Um dos meios 
para tirar dúvida sobre o 
serviço é telefonar para o 
83 9 8665-0179 e fazer a 
solicitação. Vale lembrar 
que para receber o aten-
dimento móvel, é preciso 
enviar um ofício com a 
solicitação para a sede da 
secretaria.

Saiba mais

A Fundação de Apoio à Pes-
quisa do Estado da Paraíba 
(Fapesq), em parceria com a 
Secretaria de Estado da Edu-
cação e da Ciência e Tecnolo-
gia (SEECT), está com edital 
aberto para o concurso de re-
dação, cujo tema é Bicentená-
rio da Independência: 200 anos 
de Ciência, Tecnologia e Inova-
ção no Brasil, que também é o 
tema da Semana Nacional de 
Ciência e Tecnologia deste ano.

O concurso tem como obje-
tivos promover a reflexão sobre 
o processo histórico da Inde-
pendência do Brasil na cons-
trução e desenvolvimento da 
nação brasileira; estimular a 
percepção da contribuição dos 
eventos históricos antes e após 
a Independência do Brasil no 
desenvolvimento das ciências 
e da educação; e promover re-
flexões acerca dos 200 anos de 
ciência dentro do contexto his-
tórico.

A participação no concur-
so será restrita a 1ª, 2ª e 3ª séries 
do Ensino Médio, com inscri-
ção validada a partir da pro-
dução de um único texto, iné-
dito e exclusivo, elaborado pelo 
próprio estudante, de manei-
ra presencial. O concurso de 
redação acontecerá em duas 
etapas distintas e obrigatórias: 
escolar e regional. Cada escola 
deverá formar uma comissão 
julgadora. 

Na etapa escolar, cada es-
cola escolherá apenas os três 

melhores textos, que serão en-
viados à etapa regional, caben-
do-lhe a publicidade sobre os 
três textos definidos na pró-
pria escola, a fim de que todos 
os estudantes fiquem sabendo 
da seleção. Na etapa regional, 
os textos enviados serão ava-
liados pela equipe de especia-
listas em redação vinculada 
ao Programa Estadual Desafio 
Nota 1000, a partir da atribui-
ção de nota por dois corretores 
a cada texto e, caso haja discre-
pância entre os dois primeiros 
corretores, haverá uma tercei-
ra avaliação. 

A redação inscrita deverá 
ser de autoria do próprio estu-
dante. Cada aluno poderá ter 
um professor orientador, res-
ponsável em orientá-lo e acom-
panhá-lo durante todas as eta-
pas do concurso. O estudante 
e o seu professor orientador se-
rão selecionados, conforme as 
especificidades definidas no 
edital. A redação deve ser ma-
nuscrita e conter, no máximo, 
30 linhas. Serão aceitas apenas 
as redações escritas com cane-
ta preta, com caligrafia legível.

A redação deverá ser apli-
cada no dia 30 de agosto, de 
maneira presencial, em todas 
as escolas de Ensino Médio da 
Rede Estadual, no horário mais 
adequado à realidade/modelo 
escolar, com tempo máximo 
de produção estabelecido de 
1h30, considerando, inclusive, a 
transcrição para a folha oficial.

Bicentenário da Independência é tema de concurso de redação 
ensino médio

Foto: Evenadro Pereira Foto: Evandro Pereira

As escolas deverão rea-
lizar as suas inscrições com 
o preenchimento do formu-
lário de maneira on-line no 
endereço https://bit.ly/Con-
cursoFapesq2022  pelo gestor 
da respectiva escola ou por 
um professor designado na 
data definida no cronogra-
ma. As três redações selecio-
nadas pela escola na primei-
ra etapa devem ser anexadas, 
de maneira também on-li-
ne, no mesmo endereço para 
concorrer à etapa regional.  
O resultado final está pre-
visto para o dia 7 de outubro.

A premiação acontecerá 

durante as atividades da Se-
mana Nacional de Ciência 
e Tecnologia, prevista para 
novembro, em João Pessoa, 
e será de responsabilidade 
da Fapesq. Os alunos e pro-
fessores premiados parti-
ciparão das atividades da 
Semana Nacional de Ciên-
cia e Tecnologia e da Expo-
tec 2022. 

Cada regional terá estu-
dante premiado em 1º e em 
2º lugar. O 1º lugar recebe-
rá o valor total de R$ 800,00 
dividido em duas bolsas de 
R$ 400,00 e o 2º lugar recebe-
rá o valor total R$ 400,00 em 

Certame terá etapas distintas e obrigatórias
uma única bolsa. Os alunos 
e professores orientadores, 
de cada GRE, que ficarem 
em 1º e em 2° lugar na Etapa 
Regional, receberão certifi-
cados de mérito e participa-
ção. As escolas que tiverem 
estudantes premiados em 
1º e 2º lugar na Etapa Regio-
nal, em cada uma das gerên-
cias, receberão troféu e cer-
tificado.

Mais esclarecimentos 
pelo e-mail: desafionota-
mil@see.pb.gov.br.

O edital completo está 
disponível no site www.
fapesq.rpp.br .

Objetivo
Promover a reflexão 

sobre o processo 

histórico da 

Independência do 

Brasil na 

construção e 

desenvolvimento da 

nação brasileira

A redação deverá ser aplicada no dia 30 de agosto, de maneira presencial, em todas as escolas de Ensino Médio da Rede Estadual

Foto: Reprodução/Pixabay
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Programação

n Quarta-feira (24)
14h - Apresentação da Banda da Polícia Militar, na área externa da Fundação.
14h30 - Bate-papo ‘Mexerico Sobre Cultura Popular na Atualidade’, com mediação 
do professor José Nilton da Silva. Convidados: poeta Marco di Aurélio e o curador 
do Centro Cultural São Francisco, José Augusto de Moraes.
15h30 - Documentário ‘Artesanato: tradição e memória’.
15h40 - Abertura da exposição coletiva: “Xilocordel, renda ao bilro e ao filé 
cordestinadas”, no Hall de Exposição. 

n Quinta-feira (25)
9h - Abertura com o repentista Oliveira de Panelas.
9h30 - Bate-papo: ‘José Costa Leite: o precursor da xilogravura’. Convidadas: 
gerente do Museu Casa de José Américo, professora Janete Rodriguez, e a curadora 
do Museu de Arte Popular da Paraíba, professora Joseilda Diniz.
10h - Aula experimental ‘A Arte da Xilografia da matriz ao digital: criatividade e 
empreendorismo’, com os instrutores: xilógrafa Márcia Carvalho e o xilógrafo e 
designer gráfico Jackson Macena.
14h - Abertura com a violeira e repentista Maria da Soledade Leite.
14h10 - Bate-papo ‘Do Repente ao Cordel: cordelista e repentistas femininas 
da Paraíba’. Mediadora: professora Annecy Venâncio. Convidadas: Soledade - 
repentista, e Silvinha França - cordelista. e do grupo de mulheres Cordel das Rosas.
14h50 - Homenagem: Maria das Neves Batista Pimentel (Altino Alagoano).
15h - Apresentação do Prima.

n Sexta-feira (26)
9h - Abertura com apresentação cultural dos alunos da Escola Municipal Padre 
Pedro Serrão.
9h30 - Bate-papo ‘A Produção Literária de Cordel na Paraíba e sua expansão pelo 
mundo’. Mediador: Marconi Araújo (presidente da Academia de Cordel do Vale do 
Paraíba). Convidados: Maria de Fátima Barbosa de Mesquita Batista (UFPB) e poeta 
Raniery Abrantes.
11h30 - Lançamentos: Série de cordel ‘Como tem Zé na Paraíba’ (diversos autores), 
‘Sal no Machado’ (Astier Basílio) e ‘Quem é o povo?’ (Maria de Fátima Barbosa 
Batista).
14h - Abertura com o documentário ‘O balancê das quadrilhas juninas’. Direção: 
Hipólito Lucena.
15h - Bate-papo: ‘A influência da cultura popular paraibana na cinematografia 
brasileira’. Mediador: Hipólito Lucena (produtor e diretor). Debatedores: Zezita 
Matos (Academia Paraibana de Cinema) e Mercicleide Ramos (jornalista e 
cineasta).
16h - Homenagem a Zezita Matos, por João de Lima.
16h30 - Encerramento do evento, com apresentação de dança folclórica.

cordel,
e suas nuances

Cultura popular, Encontro em João Pessoa começa 
hoje, e programação prevê palestras, 

homenagens, exposições, oficinas, 
apresentações artísticas, feira de 

artesanato e gastronomia

Palestras, homenagens, 
exposições, oficinas, 
apresentações artísticas, 
feira de artesanato e gas-

tronomia, dentre outras ativida-
des, integram a programação do 
Encontro de Cultura Popular da 
Paraíba que começa hoje, a par-
tir das 14h, com apresentação da 
Banda da Polícia Militar da Pa-
raíba na área externa da sede da 
Fundação Casa de José Améri-
co (FCJA), localizada na capital. 
Em seguida, às 14h30, haverá o 
bate-papo ‘Mexerico sobre Cul-
tura Popular na atualidade’, me-
diado pelo professor José Nilton 
da Silva e tendo, como convida-
dos, o poeta Marco di Aurélio e 
o curador do Centro Cultural São 
Francisco, José Augusto de Mo-
raes. Às 15h30, haverá a exibição 
do documentário ‘Artesanato: 
tradição e memória’ e, às 15h40, 
abertura da mostra coletiva inti-
tulada ‘Xilocordel, renda ao bilro 
e ao filé cordestinadas’, no hall de 
exposição. O evento, que é reali-
zado em parceria com a Secreta-
ria de Estado da Cultura (Secult) 
e Fundação Cultural de João Pes-
soa (Funjope), vai se estender até 
a próxima sexta-feira (26).

O presidente da Fundação 
Casa de José Américo, Fernando 
Moura, ressalta alguns aspectos 
do evento, que é promovido por 
meio da Biblioteca, à qual está 
vinculado o Centro de Cordel e 
de Culturas Populares do Esta-
do da Paraíba, criado em 2019 e 
que conta com o Núcleo de Lite-
ratura de Cordel Leandro Gomes 
de Barros e o Núcleo de Saberes 
e Fazeres Populares. “O evento 
tem foco e predominância das 
artistas femininas. São rendeiras, 
bordadeiras, xilógrafas e corde-
listas, inclusive com lançamen-
to de cordel, dando o ponta-pé 
inicial para o projeto ‘Como tem 
Zé na Paraíba’ e, também, home-
nagem às mulheres, a partir do 
nome Maria José. Então, as arte-
sãs chamadas Maria José serão 

enfocadas no cordel que será lan-
çado nesse período”, afirma ele.

“É uma programação vasta, 
que tenta dar visibilidade e co-
locar a cultura popular na dis-
cussão contemporânea, trazer 
para a cena urbana, trazer para 
a praia, trazer para as discus-
sões acadêmicas. Colocar a cul-
tura popular como uma força 
que pode retomar a projeção da 
Paraíba nesse cenário, onde, du-
rante muito tempo, a Paraíba já se 
manteve em evidência, por con-
ta da cultura popular. E, agora, a 
gente tenta reforçar essas ações 
através dessa semana, que será 
anual, para que a Fundação pos-
sa dar essa contribuição de ma-
neira efetiva, além do próprio es-
paço do Centro de Cordel, que 
está aberto à pesquisa para es-
tudantes, ao curioso e ao cida-
dão comum, para que tenham 
acesso a um repertório que tem 
milhares de itens, entre cordéis, 
bibliografias, que analisam, estu-
dam e aprofundam essa questão 
e que está disponível para acesso 
ao público. Essa é mais uma ação 
que reforça o papel da Fundação 
em estabelecer uma ponte entre 
a sociedade, a memória viva e a 
memória ativa da cultura parai-
bana”, explica Fernando Moura.

Dentro das programação 
do evento, a cordelista Silvinha 
França, que integra o grupo de 
mulheres Cordel das Rosas, par-
ticipará amanhã, a partir das 
14h10, de bate-papo sobre o tema 
‘Do Repente ao Cordel: corde-
listas e repentistas femininas 
da Paraíba’. Na ocasião, a artis-
ta pretende relatar sua trajetória 
na literatura de cordel e aspectos 
com os quais tem se deparado, 
enquanto escritora. “Não encon-
trei desafio por conta de cordelis-
tas homens, mas encontro muita 
dificuldade na sociedade, mes-
mo, onde uma pequena mino-
ria não considera, ainda, o cordel 
como literatura e, sim, como uma 
poesia matuta. Então, um dos 
maiores desafios é esse, o de que-
brar esse pensamento acerca da 
literatura de cordel”, revela ela.

A escritora Silvinha França 
sugere maneiras de se levar par-
te da sociedade a passar a valo-
rizar o cordel como literatura. 
“Mostrando atuação, escreven-
do dentro dos padrões e as devi-
das regras que se tem no cordel, 
destacando dificuldade que é es-
crever sobre determinado tema, 
com métrica, rima e oração, vis-
to que, “todo cordelista é um poe-
ta, mas nem todo poeta é um cor-
delista”. E levando o cordel para 
além das feiras livres, fazê-lo 
chegar às bienais, às academias 
literárias e, principalmente, às 
escolas, como grade curricular. 
Reforçar a necessidade de se en-
trar na grade curricular das es-
colas como literatura”, reivindi-
ca a cordelista.

Na sexta-feira (26), último dia 
do evento, entre as atividades da 
programação se inclui homena-
gem para a atriz e presidente da 
Academia Paraibana de Cinema 
Zezita Matos, que também parti-
cipará de bate-papo sobre o tema 
‘A influência da cultura popu-
lar paraibana na cinematografia 
brasileira’. A artista elogiou a ini-
ciativa da FCJA em realizar o En-
contro e da sua alegria em rece-
ber um tributo. “São 65 anos de 
teatro, 45 anos de cinema e agora 
cheguei aos 80 anos, o que é mui-
to tempo. Vou fazer um filme em 
outubro e que bom poder voltar a 
trabalhar. Então, encaro essa ho-
menagem com muita felicidade e 
satisfação, pois vejo como um re-
conhecimento a minha carreira”, 
confessa a artista.

Zezita Matos reconhece a in-
fluência da cultura popular pa-
raibana na cinematografia bra-
sileira, mas defende que ainda 
pode crescer mais. “Apesar do 
preconceito contra a região, o 
Nordeste tem paisagens lindas 
e sempre adorei manifestações 
como o Bumba Meu Boi, Nau Ca-
tarineta e Lapinha, mas é preciso 
explorar mais um pouco, como 
documentário que resgate os vio-
leiros, que possuem uma força 
muito grande no interior e que eu 
admiro há muito tempo”, diz ela.

Evento da Fundação Casa de José Américo tem foco nas rendeiras, bordadeiras, xilógrafas e cordelistas

Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Fo
to

: R
ob

er
to

 G
ue

de
s

Foto: Evandro PereiraFoto: Arquivo Pessoal

A cordelista Silvinha França participará do
evento; e Fernando Moura, presidente da FCJA, 
fala em visibilidade para a cultura popular
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Vocês lembram da enxurrada de 
“lives” que aconteceram diariamente 
em redes sociais como o Instagram 
durante a pandemia? Era tanta gente 
jogando conversa fora, entrevistando 
outras pessoas, se maquiando, tocando 
música, e também tantas outras pessoas 
assistindo a isso tudo, que os servidores, 
por diversas vezes, simplesmente 
caíram. Estávamos carentes de contato 
e com uma ansiedade pesada devido 
a ameaça da Covid-19. Passado o 
cenário pandêmico mais caótico que 
mal poderíamos imaginar, tivemos 
2022 como o ano das reaproximações. 
Algumas outras ondas do vírus vieram, 
mas não foram tão devastadoras como 
as anteriores – apesar do vírus ainda ser 
acompanhado de fatalidades. Amém 
vacinação, controle sanitário, lockdown, 
reeducação e novos hábitos.

Foi nesse momento de reaproximação 
que uma mídia crescente no Brasil 
explodiu: os podcasts. Inspirados em 
programas de rádio, eles surgiram como 
um recurso audível feito por pessoas 
que, em sua maioria, nunca haviam 
trabalhado em emissoras ou qualquer 
área da comunicação. Assim como 
os blogs nos anos 2000, os podcasts 
eram um recurso de liberdade criativa 
que, progressivamente, ia alcançando 
públicos que passaram a incluir aquelas 
audições de episódios em suas rotinas 
diárias. No Brasil, os primeiros surgiram 
em 2006, o Café Brasil e o Nerdcast, 
ambos ativos até hoje.

Mas diferente do que eram há 15 
anos, ou seja, produtos completamente 
nichados e que poucas pessoas 
sabiam acessar através de plataformas 
agregadoras, RSS e afins, hoje tomaram 
proporções astronômicas, adentrando 
o mundo das celebridades, das pessoas 
bodybuilders, investidoras do mercado 
financeiro, comediantes, adestradoras de 
cães e de, basicamente, qualquer assunto 
debaixo do sol. E logo os podcasts, que 
permitiam entrevistas e integrações entre 

pessoas em qualquer lugar do mundo, 
logo eles, que a ideia era serem apenas 
ouvidos, migraram para os encontros 
presenciais e filmados, com direito a 
cenários bonitões e looks de milhões. 
Primos de terceiro grau dos “talkshows”.

E isso provavelmente aconteceu 
porque lá naquele momento das lives 
pandêmicas (trocadilho proposital), 
foi-se percebendo que os usuários 
de redes sociais têm interesse em 
longas conversas em vídeo, ainda 
hoje, como geralmente acontecia em 
programas grandes de entrevistadores 
como Marília Gabriela, Pedro Bial, Jô 

Soares, Tatá Werneck e tantos outros 
ao longo das décadas. E quando esse 
formato chegou nos influenciadores 
digitais, a coisa estourou. Perfis de 
fofoca compartilhavam cortes em 
vídeo de algum trecho polêmico, sub-
celebridades jogavam algum rumor 
ou abordavam um assunto polêmico 
e, cabum!, todo mundo agora sabe o 
que é um podcast. É tipo um programa 
de rádio, só que na Internet; é tipo um 
talkshow, só que na Internet.

Eleições presidenciais batendo na 
porta e, em 2021, o candidato Luiz 
Inácio Lula da Silva aceitou os convites 
para ser entrevistado tête-à-tête pelo 
Podpah, um podcast com mais de 1 
bilhão de visualizações no YouTube, e 
por Mano Brown no Mano a Mano. Em 
conversas transparentes e sem papas 
na língua, foram horas de assuntos dos 
mais diversos. Há poucas semanas, foi 
a vez do atual presidente Jair Messias 
Bolsonaro de marcar presença em um 
podcast de grande alcance, o Flow. Para 
o bem ou para o mal, todos episódios 
repercutiram em massa e passaram das 
centenas de milhares de reproduções 
na internet.

Na última segunda-feira (22), 
o Jornal Nacional deu início à 
sua sabatina com os candidatos à 
Presidência da República nas eleições 
de 2022. Com Jair Bolsonaro (PL) 
como convidado, o JN alcançou sua 
maior audiência do ano. Para além 
do conteúdo em si, chamou atenção 
como a sabatina mudou em relação às 
eleições de 2014. Ao invés de apenas 
15 minutos, a conversa passou para 
mais de 40 minutos. Com cenário mais 
arredondado e mais claro, a entrevista 
foi conduzida de uma forma mais 
pessoal e até passional, menos fria. 
Tudo foi um prato cheio para que os 
cortes fossem republicados em tempo 
real na Internet. E assim o foi.

Demos uma volta de 360 graus: 
os apresentadores dos programas 
de entrevista da televisão nacional e 
internacional influenciaram criadores 
de conteúdo, que, por sua vez, 
influenciaram a televisão nacional e 
internacional a pensar outros formatos. 
Só não se deixe levar pela onda dos 
podcasts de fofoca e lembra que, 
por mais descontraído que fiquem 
certos conteúdos, quando se trata de 
candidato à presidência, já não é mero 
entretenimento. É caso de vida ou 
morte. Mesmo.

GI com Tônica Gi Ismael 
gi.ismael@gmail.com

Janelas da História Fundação Casa de José Américo

Dos “talkshows” aos “podcasts”

“Baixou em mim um cartomante
Um bardo ou amante seria melhor
Mas o vidente previa o fim
Do meu inferno astral para amanhã
E assim preparei o champanhe
Com frutos do mar”
(Ed Porto, ‘Vidente’, in ‘Etéreo’)

Não sei o que Ed Porto faz para ter uma 
produção poética tão fértil, mas o fato é 
que ele tem. Desde 2004, com ‘Anônimo’, 
vem mantendo sua veia poética sempre 
viva constante e ativa. Em seguida, veio 
‘Ária Literária’ (2006), ‘Trains(i)nspiração 
e outras coisas’ (2007), ‘Mosaico’ (2009), 
‘Quintessência’ (2012), ‘Tex-Mix’ (2013), 
‘Múltiplos’ (2015) e ‘Iarandara’ (2018). Mais 
recentemente, nos brindou e encantou com 
este ‘Etéreo’, editado pela Editora Patuá, de 
São Paulo, em 2020, uma edição atraente, 
com uma diagramação e ilustrações 
modernas e pertinentes.

Como bem se pode ver, sua produção 
é regular e contínua, o que nos indica 
que o poeta está sempre ligado, atento 
para a poesia. E se fez apresentar por 
três respeitados poetas  radicados na 
Paraíba: Amador Ribeiro Neto (orelhas), 
Linaldo Guedes, prefácio e Maria Valéria 
Rezende (posfácio), todos três já fartamente 
comprovados pelas suas publicações 
poéticas, aqui e alhures.

Considero-me um tantinho suspeita para 
avaliar a poesia de Ed Porto, uma vez que 
somos amigos de longa data o que, de certo 
modo, se constitui um impedimento para a 
exercício do distanciamento poético. Mesmo 
assim, ouso terminar este texto recomendando 
a leitura deste livro, que nos deixa mais leve e 
de bem com a vida. E sou levada a concordar 
com Maria Valéria Rezende, quando ela diz 
que a poesia de Ed Porto é “necessária”.

Vitória 
  Lima

Poesia nos tempos 
da covid: ‘Etéreo’, 
de Ed Porto

Professora e poetisa
vitorialr@gmail.com

Disputas de vidas e mortes: a vitória de José Américo 
nas eleições para governador da Paraíba, em 1950

Neste ano de 2022, estamos 
atravessando uma grave 
crise econômica e os seus 
efeitos deletérios reverberam 
d i r e t a m e n t e  s o b r e  o s 
processos político-sociais. 
As campanhas eleitorais no 
Brasil e em outras democracias 
latino-americanas estão sendo 
marcadas por discursos 
golpistas, por profundo 
acirramento, violências e 
desrespeito às regras e normas 
estabelecidas em um estado 
democrático de direito, onde a 
soberania popular – a vontade 
da maioria – deve prevalecer. 
A internet e as redes sociais 
acabaram assumindo um 
papel proeminente nas últimas 
eleições, vide as eleições de 
2018 no Brasil e a tentativa de 
reeleição do presidente Donald 
Trump nos Estados Unidos, 
em 2020.

Entretanto, mentiras, 
acirramentos e violências, 
de toda ordem, também 
marcaram outros períodos 
da história eleitoral do nosso 
país. Em 1950, a população 
pa ra iba n a  v ive nc iou  a 
mais acirrada e conturbada 
campanha eleitoral até aquele 
momento, pois essa disputa 
para governador do estado 
levou a inúmeros confrontos, 
brigas, tiroteios e mortes 
entre os partidários das 
duas coligações majoritárias 
– Coligação Democrática 
Paraibana (CDP – José Américo) 

e a Aliança Republicana (AR – 
Argemiro de Figueiredo), além 
de envolver a religiosidade dos 
paraibanos e a propagação 
do temor aos comunistas. 
Contudo, o maior confronto 
se deu em Campina Grande, 
mais precisamente na Praça 
da Bandeira, no dia 9 de julho 
de 1950.

Naquele domingo festivo 
e ensolarado, uma multidão 
chegava de todos os lugares 
do estado em caminhões e 
ônibus fretados pela Aliança 
Republicana. O ponto de 
concentração seria o Açude 
Velho, mais precisamente, 
ent re  as  f i rmas Sa nbra 
S.A. e Araújo Rique, onde 
a população aguardava a 
caravana que já havia partido 
da cidade de João Pessoa com 
destino a Campina Grande. 
Do Açude Velho a caravana 
percorreria as Ruas Miguel 
Couto e Irineu Joffily e, por 
último, chegaria à Praça da 
Bandeira, o local escolhido 
para a instalação do grande 
palanque.

E m b o r a  a q u e l e  d i a 
parecesse perfeito para uma 
festiva celebração cívica, o 
que se verificou – em alguns 
bairros da cidade – foram 
inúmeros desentendimentos 
e brigas que perduraram por 
todo o período da manhã até 
o término dos shows, durante 
a noite, entre os partidários 
da Coligação e da Aliança. 
Segundo os coligacionistas, 
as provocações da oposição 

começaram com agressão 
ao filho do senhor Alvino 
Pimentel (coligacionista), 
com os tiros desfechados 
contra a Sorveteria Polonôr, 
e arbitrariedades praticadas 
nos Bairros de José Pinheiro, 
da Liberdade e no Alto da 
Conceição.

Na Praça da Bandeira, 
o  c o m í c i o  d a  A l i a n ç a 
Republicana transcorreu de 
forma tensa. Uma verdadeira 
multidão passou a assistir os 
discursos políticos e a vários 
artistas de rádio, como Luiz 
Gonzaga, Emilinha Borba, 
Éster de Abreu e Sivuca. 
Quando aquela festividade 
cívica havia chegado ao 
fim, após a apresentação 
dos ar t istas,  um g rupo 
de partidários do lado da 
Coligação Democrática passou 
a avolumar-se no entorno da 
Praça da Bandeira.

Contrariando as ordens 
da polícia – pertencente 
ao governo udenista de 
Oswaldo Trigueiro – que 
havia proibido qualquer 
outro tipo de manifestação, 
além daquela propagada 
pela Aliança Republicana, 
os irmãos Dumerval e José 
Trigueiro subiram em um 
dos palanques e assumiram 
a organização do “evento” 
na qualidade de oradores 
e representantes dos ideais 
da Coligação. Antes mesmo 
do término dos primeiros 
discursos, o delegado de 
polícia foi até o palanque e 

exigiu que o grupo descesse 
daquele local e não insistisse 
com a manifestação. Foi nesse 
momento que uma confusão 
generalizada tomou conta 
do ambiente: socos, chutes 
e outras formas de agressão 
iniciaram a pancadaria que 
só terminou quando foram 
escutados os tiros desferidos 
contra a multidão.

O saldo da tragédia: onze 
pessoas atingidas pelos tiros, 
das quais uma em estado grave 
e dois mortos: José Ferreira dos 
Santos, de apenas 16 anos, que 
trabalhava em uma oficina 
de fundição, em Campina 
Grande; e o mecânico Oscar 
Coutinho da Silva, que veio da 
cidade de Recife para instalar 
o elevador do novo edifício 
dos Correios e Telégrafos. A 
morte da terceira vítima foi 
o bancário Rubens de Souza 
Costa, que foi visto sendo 
espancado até a morte por 
policiais. A tragédia abalou 
profundamente todo o estado 
paraibano e, em especial, a 
cidade de Campina Grande.

No dia 3 de outubro de 1950, 
José Américo (CDP) venceu a 
máquina udenista com 147.093 
votos, se tornando o novo 
governador do estado, contra 
111.152 votos para Argemiro 
de Figueiredo (AR), ganhando 
também dentro de Campina 
Grande, “curral” eleitoral 
de Argemiro: 17.248 votos 
para a Coligação Democrática 
Paraibana, contra 12.770 votos 
para a Aliança Republicana.

Jivago Correia Barbosa

Uma mídia crescente no Brasil, os 
podcasts explodiram no momento de 
reaproximação, pós-período pandêmico

Foto: Divulgação

O escritor
A produção do poeta 
Ed Porto é regular e 

contínua, o que indica 
ele estar sempre ligado, 

atento para o mundo 
da poesia, brindando 

sempre os leitores

Foto: Pixabay

Produção do poeta Ed Porto é considerada fértil
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EM cartaz
A Mulher de uM espião (Supai no tsu-

ma. Japão. Dir: Kiyoshi Kurosawa. Drama. 14 
anos). Um comerciante japonês deixa a esposa 
para trás para viajar para Manchuria, onde tes-
temunha um ato de barbaridade. Mexido com 
o que testemunhou, suas próximas ações aca-
bam causando certo desentendimento, ciúmes 
e problemas legais para sua esposa. CINE BAN-
GÜÊ: 20h30 (dia 24/8).

drAgon BAll super: super-herói 
(Dragon Ball Super: Super Hero. Japão. Dir: Tet-
surô Kodama. Animação. 12 anos). O exército 
Red Ribbon havia sido destruído por Goku, mas 
alguns indivíduos decidiram levar adiante sua 
missão e criaram os androides supremos: Gam-
ma 1 e 2. Qual será o objetivo do novo exército?. 
CENTERPLEX MAG 1: 16h (dub.) - 18h30 (dub.) 
- 20h45 (leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 6 (dub.): 
14h - 16h30 - 19h - 21h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 
7 (dub.): 15h30 - 18h - 20h30; CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 9 - MacroXE (dub.): 14h30 - 17h - 19h30 - 
22h; CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 (dub.): 14h30 
- 17h - 19h30 - 22h; CINÉPOLIS MANGABEIRA 
5 (dub.): 13h30 (sáb. e dom.) - 16h - 18h30 - 21h; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 6 (dub.): 14h20 - 16h20 - 
18h20 - 20h20; CINE SERCLA PARTAGE 2 (dub.): 
14h20 - 16h20 - 18h20 - 20h20.

espero que estA te encontre e 
que estejAs BeM (Brasil. Dir: Natara Ney. 
Documentário. Livre). O resgate de uma histó-
ria de amor através de suas cartas. CINE BAN-
GÜÊ: 18h30Xh (dia 24/8).

o lendário cão guerreiro (Paws 
Of Fury: The Legend Of Hank. EUA. Dir: Rob 
Minkoff e Mark Koetsier. Animação. Livre). O 
perverso vilão felino Ika Chu e seu capanga 
Ohga se preparam para pôr um plano terrí-
vel em prática que pode acabar com a cida-
de de Kakamucho. A tarefa de combater esse 
perigo é tomada por Hank, um cachorro que 
sonha em ser um grande samurai. Em pré-es-
treia. CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (dub.): 14h40 
(sáb. e dom.) - 17h45 (sáb. e dom.); CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 2 (dub.): 13h (sáb. e dom.); 
CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 16h40 (sáb. e 
dom.); CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 16h40 
(sáb. e dom.).

45 do segundo teMpo (Brasil. Dir: Luiz 
Villaça. Comédia. 12 anos). Para recriar uma 
foto tirada em 1974, Pedro (Tony Ramos) con-
vida os dois amigos de escola que não via há 
40 anos, Ivan (Cássio Gabus Mendes) e Ma-
riano (Ary França). Porém, Pedro anuncia que 
pretende tirar a própria vida — mas, antes, não 
quer partir antes de ver seu time ser campeão. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 13h40 - 16h - 21h.

dc - A ligA dos superpets (DC Lea-
gue Of Super-Pets. EUA. Dir: Jared Stern. Fan-
tasia. Livre). Krypto, o Supercão, e Superman, 
amigos inseparáveis, compartilhando os mes-
mos superpoderes e lutando contra o crime em 
Metrópolis lado a lado. Quando Superman e o 
resto da Liga da Justiça são sequestrados por 
Lex Luthor, Krypto forma uma equipe de ani-
mais de estimação que receberam superpo-
deres. CINÉPOLIS MANAÍRA 3 (dub.): 14h15; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 14h; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 14h30; CINE SER-
CLA PARTAGE 4 (dub.): 14h30.

elVis (EUA. Dir: Baz Luhrmann. Biogra-
fia. 12 anos). Décadas da vida de Elvis Pres-
ley (Austin Butler) e sua ascensão à fama. CEN-
TERPLEX MAG 3 (leg.): 16h45 - 20h; CINÉPOLIS 
MANAÍRA 10 - VIP (leg.): 15h10 - 18h20 - 21h45.

A FerA (Beast. EUA. Dir: Baltasar Kormákur. 
Suspense. 14 anos). Para viver o luto recente da 
perda da esposa, Dr. Nate Daniels (Idris Elba) 
decide ir à África do Sul para passar férias com 
suas filhas (Iyana Halley e Leah Jeffries). Mas o 
passeio se transformará em um teste de sobre-
vivência quando um leão, o único sobreviven-
te de uma manada, começa a devorar qual-
quer um no seu caminho. CENTERPLEX MAG 
4 (leg.): 21h; CINÉPOLIS MANAÍRA 3: 16h45 
(dub.) - 21h15 (leg.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 
3 (dub.): 19h20 (exceto seg. e ter.) - 21h40 (exce-
to seg. e ter.); CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 
16h40 (exceto sáb. e dom.) - 18h40 - 20h40; CINE 
SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 16h40 (exceto sáb. 
e dom.) - 18h40 - 20h40.

gêMeo MAligno (The Twin. EUA. Dir: Ta-
neli Mustonen. Terror. 14 anos). Uma mãe (Te-
resa Palmer) vivendo o luto de um trágico aci-
dente onde um de seus gêmeos perdeu a vida 
se muda para a cidade onde nasceu. Mas o 
que era para ser um recomeço, acaba se tor-
nando um pesadelo quando forças malignas 
buscam dominar o outro filho. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 1 (dub.): 18h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 
8 (dub.): 22h15; CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 
(dub.): 20h (exceto seg.).

Minions 2: A origeM de gru (Minions: 
The Rise of Gru. EUA. Dir: Kyle Balda. Anima-
ção. Livre). Na década de 1970, Gru está cres-
cendo no subúrbio. Fã de um grupo de super-
vilões conhecido como Vicious 6, Gru traça um 
plano para se tornar malvado o suficiente para 
se juntar a eles. Felizmente, ele recebe apoio de 
seus leais seguidores, os Minions. CENTERPLEX 
MAG 4 (dub.): 17h - 19h; CINÉPOLIS MANAÍRA 8 
(dub.): 15h (exceto dom.) - 17h15 (exceto dom.); 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (dub.): 15h (exceto 
seg. e ter.) - 17h10 (exceto seg. e ter.); CINE SER-
CLA TAMBIÁ 5 (dub.): 15h - 17h - 19h; CINE SER-
CLA PARTAGE 1 (dub.): 15h - 17h - 19h.

pApAi é pop (Brasil. Dir: Caíto Ortiz. Co-
média. 12 anos). Tom (Lázaro Ramos) vê sua 
vida mudar ao se tornar pai. Aos poucos, 
junto com a esposa (Paolla Oliveira), ele vai 
aprendendo o significado disso. CENTER-
PLEX MAG 2: 15h45; CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 

19h45 (exceto dom.); CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 2: 15h10 (exceto seg.); CINE SERCLA TAM-
BIÁ 2: 16h; CINE SERCLA PARTAGE 3: 16h.

o teleFone preto (The Black Pho-
ne. EUA. Dir: Scott Derrickson. Suspense. 16 
anos). Finney Shaw, um garoto de 13 anos, é 
sequestrado por um sádico serial killer (Ethan 
Hawke). No cárcere, ele encontra um telefo-
ne antigo desativado. Porém, o aparelho toca. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 3 (leg.): 18h50.

top gun: MAVerick (EUA. Dir: Joseph 
Kosinski. Aventura. 12 anos). Depois de mais 
de 30 anos servindo a marinha como piloto 
de caça, Pete “Maverick” Mitchell (Tom Crui-
se) continua na ativa e treina um grupo de 
pilotos em formação para uma missão es-
pecial que nenhum “Top Gun” jamais par-
ticipou. CENTERPLEX MAG 2 (leg.): 20h30.

thor: AMor e troVão (Thor: Love and 
Thunder. EUA. Dir: Taika Waititi. Aventura. 12 
anos). Thor (Chris Hemsworth) enfrenta um as-
sassino galáctico (Christian Bale), que busca a 
extinção dos deuses. Para combater a ameaça, 
ele pede ajuda a sua ex-namorada, Jane Foster 
(Natalie Portman), que inexplicavelmente em-
punha seu martelo mágico.  CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 2 (dub.): 17h30 (exceto seg.); CINE 
SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 18h10 - 20h30; CINE 
SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 18h10 - 20h30.

treM-BAlA (Bullet Train. EUA. Dir: David 
Leitch. Ação. 16 anos). Ladybug (Brad Pitt) é 
um assassino azarado, recrutado por Ma-
ria Beetle (Sandra Bullock) para coletar uma 
maleta em um trem-bala indo de Tóquio para 
Morioka. O destino, no entanto, pode ter ou-
tros planos. CENTREPLEX MAG 2 (leg.): 18h; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (dub.): 14h40 (exce-
to sáb. e dom.) - 17h45 (exceto sáb. e dom.) - 
20h45; CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 
14h45 - 17h30 - 20h15; CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 4 (dub.): 16h30 - 19h10 - 21h50; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 20h50; CINE SER-
CLA PARTAGE 1 (dub.): 20h50.

X - A MArcA dA Morte (X. EUA. Dir: Ti 
West. Terror. 18 anos). Em 1979, um grupo de 
jovens cineastas vai para a zona rural do Texas 
com o intuito de fazer um filme pornô, mas 
a equipe vê-se obrigada a lutar pelas suas 
próprias vidas. CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 
(dub.): 22h15 (exceto seg.).

Foto: Globo Filmes

Para recriar uma foto tirada em 1974, três amigos se reúnem para reviver a situação

elas são duas e cada uma me maltrata de um 
jeito peculiar. Faz um tempo que as observo 
e descobri que existe saudade e saudade. 

Não são a mesma coisa, embora, a princípio, possa 
parecer que sejam. Mas não são. Isso mesmo, elas 
têm suas diferenças. Em comum, só o jeito de nos 
atacar. Chegam sorrateiras, de mansinho e nos 
envolvem como fossem uma sucuri famélica. Difícil 
escapar delas.

Então, vamos aqui tentar explicitar essa 
discrepância.

Comecemos por uma delas, a saudade que 
machuca, fere, açoita, macera, mas não mata. 
Perversa, mas pode ter cura. Refiro-me à saudade 
de gente querida que está distante, criaturas 
que podemos um dia rever se a vida nos oferecer 
circunstâncias favoráveis. É saudade que 
também pode nos trazer lembranças daqueles 
bons momentos que nos marcaram. É natural que 
esses instantes fiquem na caixinha de nossas 
melhores recordações. Mas mexer nesta canastra 
dói. E como dói.

Numa noite dessas andei pelejando com essas 
saudades. Ah, os amigos de juventude. Sonhamos 
nossas utopias, mas o acaso se encarregou de nos 
afastar e cada está por aí cuidando da sua vida. 
Isso, os que restam, pois muitos já deixaram de 
soprar suas velinhas. E as quimeras? Bem, algumas 
se concretizaram, outras não dá nem mais para 
pensar. Não há mais tempo suficiente. Vieram-
me as doces lembranças de nossos folguedos, de 
alguns porres homéricos, dos tempos de colégio e de 
faculdade. As tais das farras, algumas dariam aqui 
uma boa crônica, outras impublicáveis; aliás, essas 
últimas indiscutivelmente as melhores.

O tempo de jogar futebol. O campo de Igrejinha 
na Vila Ema, do Padre Tarzan lá em São José 
dos Campos. Tentei jogar naquela posição em 
que se fica sob as traves, fiz ali algumas defesas 
e de mão trocada joguei algumas bolas para 
escanteio, mas faltou-me crescer mais uns cinco 
centímetros e um pouquinho mais de talento. Meu 
futebol ficou por ali. Mas, como uma lembrança 
puxa a outra, veio a Copa do Mundo de 1970. 
Assisti aos jogos no Bicão, bar do Lawrence, ali no 
comecinho da Rua Paraibuna. Eu e a namorada. 
Depois daquela camaçada na “azurra” italiana, 
saímos pela rua, eu e ela cantando “Pra frente 
Brasil/Salve a Seleção...”, misturando nossas 
alegrias e trocando nossos beijos.

Ah, as namoradas! Melhor não relembrar, pelo 
menos aqui com tinta e papel, pode dar boletim de 
ocorrência. Pulemos esse assunto.

Tempos de professor em cursinhos pré-vestibular. 
Viajando de cidade em cidade. Haja energia! Lá 
em Campinas, 17 aulas nas segundas-feiras. Isso 
mesmo 17! (seis pela manhã, seis à tarde e cinco 
à noite). E ainda sobrava tempo e disposição para 
depois da faina ir jogar conversa fora e molhar 
a palavra no Giovanetti com o melhor chope da 
cidade. Salas de aula? Não. Auditórios sempre 
lotados e ai se não gostassem de seu desempenho. 
Mas forjou-me na profissão. Como valeu a pena. 
Tenho saudade dos amigos que fiz por ali e não 
fenece a admiração que tenho por eles. Dói saber 
que tudo que estou dizendo não volta mais. Quem 
sabe um ou outro desses parceiros eu possa um dia 
rever pelas esquinas da vida. É possível ainda.

Estou por enquanto me agarrando aqui com 
essa saudade que incomoda, mas não mata. 
Como a dos filhos que ganharam asas e estão 
pelo mundo formando novas famílias, dando-
me vez ou outra o contentamento de acertar a 
contabilidade dos descendentes: a chegada dos 
netos. Essas lembranças enchem de melancolia 
minhas tardes de domingo e algumas noites 
em que o sono foge de mim. Mas estimo saber 
que há de chegar a hora que matarei essa 
danada que gosta de me machucar. Ah, se eu                                                                                                               
tivesse mais “gênio e arte” para encher algumas 
laudas com todas as recordações que me 
lancetam de surpresa. A vida tem dessas 
malvadezas, a de não disponibilizar um beijo 
ou um abraço quando deles mais necessitamos. 
Mesmo assim, temos que seguir em frente.

Pior mesmo é aquela outra saudade, a 
irremediável. Querem saber qual? Então vai: a de 
entes queridos que fizeram aquela viagem sem 
retorno. É essa aí que quer me derrubar. E quando 
são os filhos os protagonistas dessa pantomima de 
horror? Faz-me lembrar daqueles versos de Chico 
Buarque: “Saudade é arrumar o quarto de filho que 
já morreu”. Tem coisa pior? E eu que já tive duas 
vezes de fazer essa arrumação?

Pois meus amigos, minhas amigas, minha alma 
é valente e vem suportando essas emboscadas. 
Vou escapando das investidas. Agora mesmo, dei 
um chega-pra-lá nessa deletéria. Escrever é um 
bom remédio, uma terapia. Por isso estou aqui 
rabiscando essas garatujas, me livrando de quem 
anda querendo me matar. Hoje escapei, mas sei que 
em algum dia não vou conseguir.

Crônica 
  Em destaque

Minhas duas 
saudades

Luiz Augusto de Paiva
guthov@gmail.com

Com acesso gratuito, acontece no pró-
ximo domingo (28), às 17h, na Casa da 
Pólvora, no Centro da capital paraibana, 
mais uma edição do Jazz & Beats, um 
projeto que nasceu em terras paraibanas 
no contexto de retorno gradual dos even-
tos culturais em novembro de 2021. Vi-
sando atuar nas mais diversas vertentes 
da cultura popular, música instrumen-
tal, jazz, rap e cultura hip-hop, música 
experimental, música eletrônica e mú-
sica popular brasileira, o projeto reivin-
dica as raízes das práticas artísticas que, 
através de formações culturais horizon-
tais e transversais, promovem a cultura 
em movimento, os processos criativos e 
a reflexão acerca do acesso às manifesta-
ções culturais brasileiras.

Em sua pista já passaram diversos ar-
tistas, como ZEBB, Filosofino, Amepre-

ta, Rádio 6969Éfeemm e Rama, com par-
ticipações de grandes músicos e artistas 
visuais, trazendo uma perspectiva afro-
futurista pra região. Mais que um gêne-
ro artístico, o afrofuturismo é um mo-
vimento estético, social e cultural que 
ressalta a herança africana e é instru-
mento crítico antirracista. Ideia e música 
se misturam em um baile que convida os 
corpos negros a fomentar a cena mensal-
mente desde 2021 na Vila do Porto, no co-
ração do Centro de João Pessoa.

Em sua décima edição, o Jazz & Beats 
convida a flautista, cantora e composito-
ra Mari Santana. Artista da periferia de 
João Pessoa, é bacharel em Música e mes-
tre em Etnomusicologia pela Universida-
de Federal da Paraíba (UFPB), atua em 
diversas formações na cena artística da 
Paraíba e do Nordeste.

Atração do próximo domingo é a flautista, cantora e compositora Mari Santana

Projeto Jazz & Beats 
chega à décima edição

SOM AFROFUTURISTA

Da Redação

Mari é bacharel em 
Música e mestre em 

Etnomusicologia
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A organização do déci-
mo Baile dos Artistas, ver-
são 2023, apresentou essa 
semana o troféu criado para 
ser entregue aos destaques 
do X Baile dos Artistas, em 
sua versão prevista para 
2023. A estatueta foi criada 
pelo artista paraibano Dadá 
Venceslau e será apresenta-
da oficialmente no próximo 
dia 9 de setembro, duran-
te a realização do primeiro 
‘Esquenta’, uma das várias 
prévias programadas que 
antecedem ao Baile dos Ar-
tistas 2023.

O ator, cenógrafo, ade-
recista, figurinista, artis-
ta plástico, palhaço e ar-
te-educador Venceslau de 
Sousa Justino, o Dadá Ven-
ceslau, é natural de Patos, 
no Sertão paraibano, e tem 
61 anos. Com graduação 
em Educação Artística pela 
Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB), em 1996, 
ele tem especialização em 
Arte-Educação pela UVA
-Unavida, de João Pessoa.

Ele começou sua car-
reira como artesão, como 
profissão, em 1980, e pas-
sa a apresentar seus traba-
lhos em feiras de artesana-
to. Nessa época, esteve no 
Rio de Janeiro onde iniciou 
sua experiência com a arte 
circense, o teatro e as ar-
tes plásticas. Em 1985, de 
volta à Paraíba, ele funda 
o Supimpa Produções Ar-
tísticas, surgindo a trupe 
Agitada Gang, onde arre-
batou vários prêmios como 
ator, cenógrafo, figurinista 
e aderecista.

Dadá vai estar presen-
te ao ‘Esquenta 1’, previsto 
para o dia 9 de setembro, na 
Usina Cultural Energisa, na 
capital paraibana, quando 
a organização do Baile dos 
Artistas pretende divulgar, 
também, os nomes do rei, 
da rainha e da personalida-
de cultural paraibana mais 
influente no estado durante 
os anos de 2021 e 2022. Essa 
personalidade foi escolhida 
por meio de eleição que en-
volveu os votos de 2,2 mil 
pessoas que acompanham 

de perto o movimento cul-
tural da Paraíba.

Já em relação ao casal 
de rei e rainha do Baile dos 
Artistas, as escolhas foram 
efetuadas pelos integran-
tes da comissão organiza-
dora do evento, seguindo o 
procedimento histórico do 
baile. Além do troféu criado 
por Dadá Venceslau, o ‘Es-
quenta 1’ terá ainda como 
atrativos as apresentações 
da cantora e compositora 

Val Donato, shows de DJs e 
de grupos de dança urbana.

A comissão organiza-
dora do Baile dos Artistas, 
com seis integrantes, é com-
posta por Chico Noronha 
(gestor cultural e jornalis-
ta), Hélder Nóbrega (diretor 
de arte e professor de cine-
ma), Madeleine Braga (pro-
dutora, coreógrafa e apre-
sentadora), Nílton Santos 
(mestre em teatro, diretor 
e ator), Andreína Julianny 
(representante dos movi-
mentos sociais) e Roberto 
Maia (produtor e psicana-
lista).

As edições do ‘Esquen-
ta’ e o Baile dos Artistas 
em 2023 serão apresenta-
dos por Ronaldo Zebra e 
Madeleine Braga. Os even-
tos têm apoios da Empresa 
Paraibana de Comunica-
ção, por meio do Jornal A 
União e Rádio tabajara; da 
Fundação Espaço Cultural 
(Funesc), e dos blogs de no-
tícia Bafafá (do jornalista e 
ator Augusto Magalhães) e 
GM (do jornalista Giovan-
ni Meireles).

Estatueta que será entregue aos destaques da 10a versão do evento é criação do artista paraibano Dadá Venceslau

Troféu da edição 2023 é apresentado
BAILE DOS ARTISTAS

Da Redação

Vitrine 
   Cultural
Poeta Augusto dos Anjos

A coordenação do Festival Arte em Cena (FAC) 
programou para as 10h desta quarta-feira (24) 
uma visita ao Liceu Paraibano, em João Pessoa, 
com o objetivo de apresentar aos estudantes um 
recorte da vida e da obra do poeta paraibano 
Augusto dos Anjos. Além dos alunos do Liceu, 
também estarão presentes os estudantes da Es-
cola Técnica de Artes e do Centro Educacional de 
Inovação e Tecnologia (Inotech) inscritos no FAC. 
No evento, que tem como base a edição 2022 do 
Arte em Cena, o professor Thiago Vieira assumi-
rá a personalidade do poeta paraibano durante 
a ação, traçando um paralelo com a filosofia do 
‘Poema Negro’ (‘Eu’, 1912).

Lei Paulo Gustavo na PB
O Governo da Paraíba, por meio da Secretaria 

de Estado da Cultura (Secult), está mantendo um 
canal para receber sugestões e ideias e oferecer 
um serviço tira-dúvidas sobre a Lei Paulo Gustavo 
(LPG). A equipe da secretaria já concluiu a primeira 
etapa dos ‘Diálogos Culturais’, reuniões via internet, 
transmitidas pelo seu canal no YouTube, para deba-
ter com os gestores municipais de cultura e todas as 
linguagens artísticas o conteúdo da próxima legis-
lação para aportes emergenciais à cultura no país. 
Perguntas e sugestões podem ser enviadas para o 
e-mail lpgpbduvidasepropostas@gmail.com.

Peça ‘Um Mói de Doido’
Com a chegada da campanha do Setem-

bro Amarelo e participação dos alunos do 
Curso de Psicologia, o Centro Universitário 
Maurício de Nassau João Pessoa (Uninassau) 
promove a peça de teatro ‘Um Mói de Doido’. 
O projeto experimental é inspirado na poesia 
‘Heterônimos’, de Fernando Pessoa. A inicia-
tiva é gratuita e acontecerá no auditório da 
instituição no próximo dia 29, em dois horá-
rios, às 9h e às 19h.

Projeto ‘Sextas Musicais’
Quem for ao Centro Cultural Mangabeira 

Tenente Lucena na noite da próxima sexta-feira 
(26), às 19h, vai assistir, mais uma vez, a várias 
apresentações que serão feitas pelas bandas 
marciais da rede municipal de ensino da capi-
tal paraibana. O evento intitulado de ‘Sextas 
Musicais’ é realizado pela Secretaria de Edu-
cação e Cultura de João Pessoa (Sedec-JP), por 
meio da Seção de Bandas Escolares. O evento 
é uma mostra do que será o desfile cívico no 
mês de setembro, no Bairro de Mangabeira.

Poesia e teatro em Areia, 
Bananeiras e Guarabira

‘De Carona na Poesia’ é um projeto parai-
bano selecionado na Lei Aldir Blanc (LAB), por 
meio dos recursos do ‘Prêmio Parrá’, tem o ob-
jetivo de levar poesia até as pessoas, fazendo 
com que a literatura alcance mais espaços por 
meio de declamações, oficinas e espetáculos. 
Essa viagem itinerante pelo interior da Paraíba 
começa nesta quarta-feira (24) na cidade de 
Bananeiras; no dia 26 desembarca em Areia; e, 
por fim, no dia 30 de agosto chega à cidade de 
Guarabira. O projeto oferece a oficina ‘Acordan-
do a palavra e costurando poéticas’ e o espetá-
culo poético ‘Voltando para casa’.

Distribuição de livros
O Itaú Social está recebendo os pedidos dos 

livros da campanha ‘Leia com uma criança’, que 
irá distribuir gratuitamente dois milhões de exem-
plares para secretarias municipais de educação e 
organizações da sociedade civil, como bibliotecas 
comunitárias e associações de bairro. As solicita-
ções podem ser feitas por instituições do Estado 
da Paraíba, porém serão priorizadas aquelas lo-
calizadas em municípios mais vulneráveis consi-
derando parâmetros como grau de concentração 
de renda (Índice de Gini), Índice de Desenvolvi-
mento da Educação Básica (Ideb) e indicadores 
de pobreza. Os pedidos podem ser feitos pelo site 
itausocial.org.br/leiacomumacrianca.

A cantora e compositora 
Val Donato será a atração do 
primeiro ‘Esquenta’ do Baile 
dos Artistas 2023, que acon-
tece no próximo dia 9 de se-
tembro, a partir das 18h, na 
Usina Cultural Energisa, em 
João Pessoa. “Val Donato vai 
integrar uma noite cultural 
que inclui ainda DJs, gru-
pos de dança urbana e a Fei-
ra Étnica Afro”, informa o 
jornalista Chico Noronha, 
membro da comissão orga-
nizadora.

O primeiro ‘Esquenta’ 
vai apresentar também ao 
público pessoense a madri-
nha do baile, jornalista Naná 
Garcez (diretora-presidente 
da EPC), e o cabelereiro Toi-
nho Matos. Ambos escolhi-
dos pela comissão organiza-
dora. O X Baile dos Artistas 
já tem data definida: 4 de fe-
vereiro do ano que vem.

Estão definidos na dispu-
ta pela indicação de rei do 
Baile dos Artistas os seguin-
tes nomes: Thardelly Lima, 
Edilson Alves, Dido Borges, 

Maycon Santos, Christian 
Oliveira, Hélio Costa, Vítor 
Blam, Dadá Venceslau, Már-
cio Bacelar e Nai Gomes. Ou-
tros 10 nomes estão na dis-
puta para a rainha do baile: 
Cíntia Peromnia, Suzy Lo-

pes, Lorena Veridiana, Patrí-
cia dos Anjos, Zezita Matos, 
Messina Palmeira, Daphy-
ne Meireles, Ednamay Cirilo 
Leite, Marcélia Cartaxo e Le-
tícia Rodrigues.

Para personalidade cultural 

paraibana, os nomes indicados 
são: Hélio Costa, Zezita Matos, 
Dido Borges, Sânzia Márcia, 
Bixarte, Patrícia Curvelo, Tito 
Lobo, Messina Palmeira, Nai 
Gomes e Letícia Rodrigues.

Show de Val Donato no primeiro ‘Esquenta’

O artista plástico Dadá Venceslau com a estatueta criada para o Baile dos Artistas, que tem o jornalista Chico Noronha na organização

A cantora e compositora Val Donato será a atração da primeira prévia do Baile dos Artistas

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

Trajetória
Dadá Venceslau é ator, 
cenógrafo, aderecista, 

figurinista, artista 
plástico, arte-educador 
e palhaço, e começou a 
carreira como artesão 

com trabalhos em feiras 
de artesanatos
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O Tribunal Regional Elei-
toral da Paraíba (TRE-PB) já 
recebeu, até ontem, 80 ações 
de pedidos de impugnação, 
para as eleições deste ano, dos 
802 registros totais de can-
didaturas feitas até o último 
dia 15 deste mês. Dentre estes 
pedidos apresentados pelo 
Ministério Público Eleitoral 
(MPE) está o da candidatura 
de Ana Cláudia Oliveira da 
Nobrega Vital (MDB) ao car-
go de deputada estadual. Ela 

que é esposa do senador Ve-
neziano Vital do Rêgo, candi-
dato ao Governo do Estado.

Uma curiosidade neste 
pedido de impugnação fei-
ta pelo MPE é que ele ocorre 
um dia depois do mesmo ór-
gão também requerer à Justi-
ça Eleitoral a impugnação de 
registro do senador Venezia-
no Vital do Rêgo.

De acordo com a procura-
dora regional eleitoral, Acá-
cia Soares Peixoto Suassuna, 
a candidata não está quite 
com a Justiça Eleitoral e por 
isso teve o seu pedido de im-
pugnação protocolado.

Segundo o Ministério Pú-
blico Eleitoral, no momento 
do registro de candidatura 
pelo partido Movimento De-
mocrático Brasileiro (MDB), 
pós-convenção, Ana Cláudia 
teria pendências. 

“Ocorre que é impres-
cindível, para o deferimento 
do registro, que a requeren-

Ministério Público Eleitoral é o autor da maioria das ações, boa parte por pendências na hora do registro

PB já tem 80 pedidos de impugnação
na justiça

Foto: Ascom/TRE-RN

Pedidos de impugnação feitos pelo MPE na Paraíba serão julgados pelo Tribunal Regional EleitoralTotal
Foram feitos, 

ao TRE-PB, 802 
pedidos de registro 

de candidaturas

te esteja quite com a Justiça 
Eleitoral no momento do re-
querimento do registro de 
candidatura. Foi constatado 
que ela não está quite com a 
Justiça Eleitoral até a presente 

data, em razão de multa elei-
toral, não detendo, por conse-
quência, a condição de elegi-
bilidade exigida pelos citados 
dispositivos legais”, explicou 
a procuradora.

O total de Requerimentos 
de Registro de Candidaturas 
encontram-se em 742 pedi-
dos. Dentre esses, cinco são 
Requerimentos de Registro 
de Candidatura Individual 

(RRCI), 12 decorreram de va-
gas remanescentes e um pe-
dido de substituição. Houve 
um pedido de renúncia do 
candidato a reeleição, Buba 
Germano (PSB) a deputado 
estadual.

De acordo com os núme-
ros do TRE, dos cargos soli-
citados: 464 registros foram 
para  deputado estadual, 238 
registros para o de deputa-
do federal, oito (com dois su-
plentes cada) para o de sena-
dor, e oito registros para os 
cargos de governador e vice-
governador.

O Tribunal Regional Elei-
toral lembra que, no perío-
do de 15 de agosto a 19 de 
dezembro, as intimações e 
decisões monocráticas nos 
processos de registro de can-
didatura são publicadas no 
Mural Eletrônico, com exce-
ção dos acórdãos que serão 
publicados em sessão de jul-
gamento.

João Azevêdo (PSB) - Manhã: Agenda 
administrativa. Tarde, gravação para Guia 
Eleitoral. Noite, Caminhada 40 no bairro do 
Cristo às 18h.

Major Fábio (PRTB) - Manhã: Visita a 
apoiadores em João Pessoa. Tarde: Visita 
a apoiadores em Bayeux. Noite: Encontro 
virtual com entidades da Polícia Militar e 
Bombeiros Militar no You Tube do endereço 
do COPM.     

Nilvan Ferreira (PL) - O Até o fechamen-
to desta edição, o candidato não divulgou 
sua agenda para o dia de hoje.

Pedro Cunha Lima (PSDB) - Manhã: Ca-
minha pelas ruas do centro de João Pessoa. 
Tarde: Grava para o Guia Eleitoral. Noite: 
Participa de lançamentos de candidaturas 
de deputados da sua sigla partidária.   

Veneziano Vital do Rêgo (MDB) -  Ma-
nhã: Entrevista na Rádio Campina Gran-
de FM. Tarde: Caminhada no bairro da 
Ramadinha, em Campina Grande. Noite: 
participa de Encontro Virtual com entida-
des da Polícia Militar e Bombeiros Militar.

 Adjany Simplício (PSOL) - Manhã: Pan-
fletaço no IFPB, caminhada em Jaguaribe, 
em João Pessoa, e reunião virtual com UP. 
Tarde: Reunião com coordenação de cam-
panha. Noite: Inauguração do Comitê de 
campanha na Rua José Serrano Navarro, 
354, Castelo Branco, em João Pessoa. 

Adriano Trajano (PCO) - O candidato 
não divulgou agenda de campanha. 

Antônio Nascimento (PSTU) - Manhã: 
Panfletagem na Lagoa, centro de João Pes-
soa, às 8h00, gravações de vídeos. 

A genda dos candidatos
Diariamente, o Jornal A União divulga as agendas das atividades 
de todos os candidatos a governador da Paraíba que disputarão o 
pleito de outubro. Acompanhe abaixo a programação para o dia de 
hoje: 

O Tribunal Regional Elei-
toral da Paraíba (TRE-PB) 
rejeitou, ontem, uma ação 
movida pelo candidato a go-
vernador da Paraíba, Vene-
ziano Vital do Rêgo (MDB) e 
pelo Partido dos Trabalhado-
res (PT), que pedia pelo impe-
dimento do candidato à ree-
leição, João Azevêdo (PSB), 
utilizar a imagem do ex-pre-
sidente Lula (PT) na sua cam-
panha. 

A coligação “A Paraíba 
tem pressa de ser feliz”, en-
trou com a ação alegando que 
o candidato João Azevêdo es-
taria praticando propaganda 
eleitoral irregular, através da 
utilização da imagem de Lula 
(PT) em sua propaganda im-
pressa, como adesivos e san-
tinhos. 

Entre os argumentos da 
coligação, está uma fala rea-
lizada pelo ex-presidente, em 
um evento no último dia 2 de 
agosto, em Campina Grande. 
“ Quero dizer para todo mun-

do no estado da Paraíba que 
eu tenho um candidato a go-
vernador, e ele é Veneziano”, 
disse Lula, na ocasião. 

Além disso, João Azevê-
do foi acusado pelo partido 

de confundir os eleitores. “In-
surge, ainda, que os represen-
tados pretendem passar a er-
rônea ideia para o eleitorado 
paraibano de que o candida-
to Lula estaria apoiando João 
Azevêdo, com o nítido pro-
pósito de se beneficiar da po-
pularidade do ex-presidente, 
confundindo, assim, o elei-
tor com supostas alianças que 
não existem”. 

No entanto, a juíza auxi-
liar da Propaganda Eleitoral 
do TRE-PB, Francilucy Reja-
ne de Sousa Mota Brandão, 
rejeitou a ação e entendeu que 
o uso da imagem do ex-presi-
dente pelo socialista é legal. A 
magistrada explicou, em sua 
decisão, que de acordo com o 
DivulgaCand, na página do 
TSE, o Partido Socialista Bra-
sileiro (PSB) e o Partido dos 
Trabalhadores (PT) estão for-
mal e legalmente coligados 
em âmbito nacional. 

A juíza apontou que se-
gundo o art. 45, § 6º, da Lei 
9.504/97: “É permitido ao par-
tido político utilizar na pro-
paganda eleitoral de seus can-

didatos em âmbito regional, 
inclusive no horário eleitoral 
gratuito, a imagem e a voz 
de candidato ou militante de 
partido político que integre a 
sua coligação em âmbito na-
cional. (Incluído pela Lei nº 
12.034, de 2009)”. 

Além disso, ela ressaltou 
que não há qualquer tipo de 
irregularidade na propagan-
da eleitoral de João Azevêdo 
ao utilizar a imagem do can-
didato a presidente da Repú-
blica, Lula (PT), e do seu vice, 
Geraldo Alckmin (PSB). 

“Portanto, qualquer apoio 
informal realizado por candi-
dato à Presidência da Repú-
blica à candidatura em âmbi-
to regional, não pertencente 
à sua coligação em nível na-
cional, não desnatura e nem 
invalida o que efetivamente 
reflete o DRAP registrado na 
Justiça eleitoral, como na hi-
pótese dos autos, onde o Par-
tido dos Trabalhadores (PT) 
e o Partido Socialista Brasi-
leiro (PSB) estão, formal e le-
galmente, coligados em âmbi-
to nacional”, disse na decisão. 

TRE permite que PSB use imagem de Lula 

Acolhendo parecer da 
Procuradoria Regional Elei-
toral (PRE), o Tribunal Re-
gional Eleitoral da Paraíba 
(TRE-PB) manteve multas 
a três candidatos por pro-
paganda eleitoral antecipa-
da. A Justiça Eleitoral negou 
provimento a dois recur-
sos interpostos contra de-
cisões de juízes auxiliares 
da propaganda, que julga-
ram procedentes represen-
tações ajuizadas pelo Mi-
nistério Público Eleitoral. 
Com a decisão, os candida-
tos Jane Panta (Progressis-
tas), Nilvan Ferreira (PL) e 
Caio Marcio (PL) terão de 
pagar multa de R$ 5 mil, 
cada.

No primeiro caso, o TRE 
manteve multa de R$ 5 mil 
à candidata Jane Panta e a 
Luciano de Souza Cabral, 
vereador de Bayeux (PB), 
pela realização de propa-
ganda antecipada por meio 
de três outdoors instala-
dos no município de Santa 

Rita (PB), o que é proibido 
pelo artigo 39, §8º, da Lei nº 
9.504/97. (Recurso 0600199-
78.2022.6.15.0000).

No segundo caso, o tri-
bunal manteve a multa de 
R$ 5 mil aplicada aos pré-
candidatos Nilvan Ferrei-
ra do Nascimento e Caio 
Marcio Angelo de Souza, 
e à empresa Trust Serviço 
de Consultoria de Negó-
cios EIRELI (Trust Limpe 
Seu Nome).

De acordo com a repre-
sentação da PRE, a empresa 
fez duas postagens em seu 
perfil na rede social Insta-
gram, com natureza de pro-
paganda eleitoral em favor 
dos dois pré-candidatos, o 
que é vedado pelo artigo 57-
C, §1º, I, da Lei nº 9504/97. 
Por sua vez, os pré-candida-
tos compartilharam a pos-
tagem ilícita em seus pró-
prios perfis, motivo pelo 
qual foram responsabiliza-
dos, nos termos do artigo 
40-B, da Lei nº 9504/97.

Multas por propaganda 
eleitoral são mantidasIluska Cavalcante 

cavalcanteiluska@gmail.com “Não há 
irregularidade 
na propaganda 
eleitoral de 
João Azevêdo

Francilucy Brandão

O juiz federal Rogério Ro-
berto Gonçalves de Abreu,  
negou o pedido do candida-
to Pedro Cunha Lima (PSDB),  

para suspender a divulgação 
de uma pesquisa de intenções 
de voto. No entanto, permitiu 
que ele tivesse acesso ao siste-
ma interno da pesquisa. 

A coligação Coragem para 
Mudar, solicitou dados da 

pesquisa eleitoral que tem 
como contratante a empresa 
Rádio e Televisão Record S,A. 
Entre os pedidos do solicitan-
te estão: “Sistema interno de 
controle everificação e fisca-
lização da coleta de dados” .

O juiz federal Rogério Ro-
berto Gonçalves também ne-
gou, ontem, solicitação do 
candidato, Veneziano Vital 

do Rêgo (MDB) contra o tam-
bém candidato ao governo, 
Nilvan Ferreira (PL). A ação 
pede que um vídeo onde Nil-
van é entrevistado seja reti-
rado do ar, por conter “pro-
paganda ilícita e criminosa”. 

No vídeo, que está no per-
fil da rede social Facebook, da 
representada Rádio Cultu-
ra FM, Nilvan Ferreira cha-
ma Veneziano de “bandido” 
e “criminoso”. A ação pede a 
exclusão do conteúdo.

Juiz nega a Pedro direito para 
suspender resultado de pesquisa

Veneziano tenta tirar entrevista de 
Nilvan do ar, mas Justiça mantém

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com
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O vereador Odon Be-
zerra (PSB) solicitou afas-
tamento do cargo por 121 
dias para tratar de assun-
tos de interesse pessoal. O 
requerimento, aprovado 
pela Câmara Municipal 
de João Pessoa (CMJ) on-
tem, informa que a licença 
passa a vigorar a partir do 
dia 25 de agosto, ficando 
suspensa a remuneração, 
conforme disciplina o ar-
tigo 141, inciso IV, do Re-
gimento Interno da Casa.

A Mesa Diretora deve 
editar Resolução conce-
dendo a licença nos próxi-
mos dias. Após a aprova-
ção da matéria, a próxima 
suplente da coligação, Cris 
Furtado (Cidadania), será 
convocada a tomar posse. 
A primeira suplente da 
coligação, vereadora Fa-
bíola Rezende, também 
do Cidadania, assumiu 
na vaga aberta pela licen-
ça de Zezinho Botafogo

O presidente da Casa, 
Dinho (Avante), informou 
que a previsão é de que, 
durante o afastamento de 
Odon Bezerra, a Comis-
são de Constituição, Jus-
tiça e Legislação Partici-
pativa (CCJ) seja presidida 
pelo vereador Thiago Lu-
cena.

O Ministério Público do 
Estado da Paraíba (MPPB) 
desencadeou, ontem, a 
“Operação Apáte”com o ob-
jetivo de cumprir dois man-
dados judiciais de busca e 
apreensão em endereços do 
investigado, nos municípios 
de Sobrado e Sapé, expedi-
dos pelo Juízo de Direito da 
1ª Vara da Comarca de Sapé.  

As investigações são 
oriundas da 3ª Promoto-
ria de Justiça de Sapé e ob-
jetivam apurar os fatos re-
lacionados a uma possível 
ocorrência de usurpação de 
função pública e outros deli-
tos, no âmbito da Secretaria 
de Finanças do Município de 
Sapé, mediante a inicial no-
meação de uma pessoa para 
ocupar o cargo de secretá-
rio ao arrepio da lei e supos-
ta continuação, de fato, nes-
se mesmo cargo, graças ao 
emprego de artifícios fun-
cionais de investidura e co-
nivência de outros agentes 
públicos. A ação contou com 
o Grupo de Atuação Espe-
cial Contra o Crime Orga-
nizado (Gaeco), em atuação 
conjunta com a Controlado-
ria Geral da União (CGU) e 
a Polícia Civil da Paraíba – 
Delegacia Especializada de 
Repressão ao Crime Orga-
nizado (Draco) da Secreta-
ria de Estado da Segurança 
e da Defesa Social.

Os fatos, em apuração em 
procedimento criminal, po-
dem caracterizar os delitos, 
em tese, previstos em arti-
gos do Código Penal (328, § 
único - usurpação de função 
pública; 359 - desobediência 
a decisão judicial sobre per-
da ou suspensão de direito; 

347, § único - fraude proces-
sual; art. 313- A - inserção de 
dados falsos em sistema de 
informações).

Destacam, ainda, os ór-
gãos de investigação e fisca-
lização envolvidos na ope-
ração que, em casos como 
este e em outros, o exercício 
de cargos comissionados, es-
pecialmente quando de ges-
tão, por servidores condena-
dos em ação de improbidade 
coloca em risco a regularida-
de da execução das políticas 
públicas municipais. A prá-
tica também possibilita o co-
metimento de ilegalidades 
na realização de pagamen-
tos com recursos públicos, 
tudo em prejuízo à popula-
ção do município atingido.

Foram cumpridos os 
mandados judiciais de bus-
ca e apreensão nas duas ci-
dades paraibanas. O traba-
lho conta com a participação 
de três equipes do Gaeco, 
duas da CGU e duas da Po-
lícia Civil. O nome da ope-
ração “Apáte” é oriundo do 
grego e faz referência a um 
espírito que personificava o 
“engano, o dolo, a fraude”.

Objetivo é apurar possível ocorrência de usurpação de função pública e outros delitos na Secretaria de Finanças

MP faz busca e apreensão em Sapé
“OperaçãO apáte”

Prefeitura de Sapé infor-
mou que está à disposição 
para prestar todos esclareci-
mentos.

Em nota sobre a opera-
ção realizada pelo Ministé-
rio Público Estadual na ma-
nhã de ontem para apurar 
desvio de finalidade de um 
servidor, a gestão ressaltou 
que tem interesse que tudo 
seja esclarecido o mais rapi-

damente possível.

Nota 
A Prefeitura de Sapé in-

forma que está prestando to-
das as informações neces-
sárias às autoridades em 
decorrência de operação para 
apurar desvio de finalida-
de de um servidor, realiza-
da na manhã desta terça-fei-
ra (23). A gestão ressalta que 

tem interesse que tudo seja 
esclarecido.

 Informamos que, seguin-
do a recomendação do Minis-
tério Público, o servidor esta-
dual efetivo e que está cedido 
pelo Governo do Estado à Pre-
feitura, deixou de ocupar a 
função de secretário de Finan-
ças há um ano e cinco meses.

 Lamentamos a realização 
de uma operação desse porte 

para apurar se um servidor 
está exercendo uma função 
sem a devida designação, en-
quanto a gestão sempre este-
ve à disposição para prestar 
todas as informações e escla-
recimentos.

 A gestão afirma que está à 
disposição para qualquer es-
clarecimento e reafirma seu 
compromisso com a transpa-
rência e a legalidade de atos.

Prefeitura divulga nota de esclarecimento

n 

Nome da 
operação “Apáte” 
é oriundo do grego 
e faz referência a 
um espírito que 
personificava o 
“engano, o dolo, 
a fraude”

Agentes do Gaeco, da PMPB e da Polícia Civil participaram da operação de busca e apreensão realizada ontem, em Sapé

Foto: Ascom/MPPB

Odon Bezerra
se afasta por 
121 dias da 
Câmara em JP

Licença

A Assembleia Legislativa 
da Paraíba (ALPB) aprovou, 
por unanimidade, na ses-
são de ontem, Projeto de Lei 
2.525/2022, de autoria da de-
putada Pollyanna Dutra, que 
prioriza mulheres arrimo de 
família, vítimas de violência 
doméstica e de baixa renda 
nos programas de habitação 
de interesse social promovi-
dos pelo Governo do Estado. 

Ao todo, mais de 260 maté-
rias foram apreciadas pelos 
deputados na sessão de hoje.

O PL apresentado pela de-
putada Pollyanna Dutra es-
pecifica que deverão ser re-
servadas no mínimo 3% das 
unidades habitacionais que 
fizerem parte dos programas 
sociais para mulheres de bai-
xa renda vítimas de violên-

cia doméstica. A parlamentar 
ressalta que a mulher, mes-
mo sendo a maioria da po-
pulação, continua sendo es-
tigmatizada e oprimida pela 
sociedade. “A matéria tem o 
objetivo de garantir às mu-
lheres a efetividade do direi-
to a uma moradia digna para 
si e para a sua família, longe 
de todo tipo de violência”, de-
clarou a deputada Pollyanna.

A Casa de Epitácio Pes-
soa aprovou ainda o PL 
2.372/2021, do deputado 
Chió, instituindo a Políti-
ca Estadual de Estímulo ao 
Empreendedorismo do Jo-
vem do Campo (PEEEJC). De 
acordo com o autor, o texto 
visa beneficiar jovens entre 
15 e 29 anos e que atuem no 
meio rural.

“Com a proposta, preten-
demos estimular o espírito 
empreendedor entre os fi-
lhos de agricultores e apoiar 
iniciativas que deem a eles 
viabilidade econômica para 
permanecer no meio rural”, 
explicou Chió.

O parlamentar afirma 
que é preciso preparar o jo-
vem para exercer o papel es-
tratégico de agente do desen-
volvimento rural, através da 
disponibilidade de linhas de 
crédito rural específicas para 
esses jovens, no sentido de 
estimular a abertura de no-
vos empreendimentos e a 
manutenção e expansão dos 
negócios já existentes.

Projeto fixa prioridades em programas de habitação
assembLeia LegisLativa 

Meta
A matéria tem o 

objetivo de garantir 
às mulheres a efeti-
vidade do direito a 

uma moradia digna 
para si e para a sua 

família

Foto: Ascom/ALPB

Os deputados aprovaram, por unanimidade, projeto que prioriza mulheres arrimo de família

Durante a sessão ordi-
nária da Câmara Municipal 
de João Pessoa de ontem, o 
presidente da Casa, Dinho 
(Avante), anunciou a cria-
ção da Comissão Especial 
em Defesa da Mulher, pelo 
prazo de 90 dias. O colegia-
do será presidido pela ve-
readora Rebeca Sodré (União 
Brasil), tendo como vice-pre-
sidente a vereadora Fabíola 
Rezende (PSB), como secre-
tária a vereadora Helena Ho-
landa (PP), e como membros 
os vereadores Luís da Pada-
ria (PMB), Marcelo da Tor-
re (MDB) e Rinaldo Mara-
nhão (SD).

“Tenho total confiança de 
que Rebeca irá nos represen-
tar. Esse é um tema que eu 

Câmara de JP anuncia a criação 
de Comissão Especial da mulher

sempre abracei, participei e 
criei lei nesse sentido. Não te-
nho dúvida de que as verea-
doras Rebeca, Fabíola e He-
lena, assim como os demais 
membros, farão um grande 
trabalho. Eles terão toda a 
assistência da Casa para que 
a comissão logre êxito e tra-
ga melhorias para a cidade”, 
garantiu Dinho.

Rebeca Sodré afirmou 

que a criação da Comissão 
é um marco para a Casa Na-
poleão Laureano e para a ci-
dade, e que, apesar de ter ca-
ráter especial, vai lutar para 
que se torne permanente. 
“Precisamos trazer para esta 
Casa debates dos direitos das 
mulheres. Não vamos nos ca-
lar enquanto houver mulhe-
res tendo direitos violados”, 
explicou a vereadora.

Rebeca Sodre, 
Helena Holanda 
e Fabíola Rezende 
integram a 
Comissão da 
Mulher

Foto: Ascom/CMJP
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Policiais cumpriram mandados de busca e apreensão em endereços ligados a oito acusados bolsonaristas

PF faz operação contra empresários
mensagens golpistas

A Polícia Federal (PF) 
cumpriram ontem manda-
dos de busca e apreensão 
em endereços ligados a oito 
empresários bolsonaristas. 

Os alvos foram Afrâ-
nio Barreira Filho, do res-
taurante Coco Bambu; Ivan 
Wrobel, da W3 Engenharia; 
José Isaac Peres, do grupo 
Multiplan; José Koury, dono 
do shopping Barra World; 
Luciano Hang, da rede de 
lojas Havan; Luiz André 
Tissot, da Sierra Móveis; 
Marco Aurélio Raymundo, 
da Mormaii; e Meyer Jose-
ph Nigri, da Tecnisa.

A operação foi aberta 
por determinação do mi-
nistro Alexandre de Mo-
raes, do Supremo Tribunal 
federal (STF). O Estadão 
apurou que a ordem foi ex-
pedida na última sexta-fei-
ra (19), depois que o portal 
Metrópoles revelou mensa-
gens golpistas em um gru-
po de WhatsApp dos em-
presários.

Estados
Os mandados foram 

cumpridos em 10 endere-
ços residenciais e profis-
sionais no Rio de Janeiro, 
Ceará, Santa Catarina, Rio 
Grande do Sul e São Paulo.

Apuração
O Estadão apurou 
que a ordem  do 

ministro Alexandre 
de Moraes

foi expedida na 
última sexta-feira 
(19), depois que o 
portal Metrópoles 

revelou mensagens 
golpistas em um 

grupo de WhatsApp 
dos empresários

A operação foi aberta por determinação do ministro Alexandre de Moraes para apurar mensagens em defesa de um golpe de Estado

Foto: Rovena Rosa/Agência Brasil

Empresários que foram 
alvo de operação da Polícia 
Federal ontem se manifesta-
ram sobre a ação. A PF cum-
pre mandados de busca e 
apreensão em endereços li-
gados a oito empresários bol-
sonaristas por supostas men-
sagens golpistas trocadas em 
um grupo de WhatsApp.

O advogado Daniel Maia, 
que defende o empresário 
Afrânio Barreira Filho, disse 
que “trata-se de uma opera-
ção fundada em denúncias 
absolutamente falsas, que 
visam perseguir pessoal-
mente o empresário Afrâ-
nio Barreira e outros no país. 
É importante destacar que 

a operação não é contra as 
empresas, é uma operação 
contra a pessoa física dele. O 
Afrânio está absolutamen-
te tranquilo, colaborando e 
com o objetivo principal de 
esclarecer os fatos para que a 
investigação seja certamente 
arquivada”.

O empresário Luciano 
Hang também se manifes-
tou. “Sigo tranquilo, pois es-
tou ao lado da verdade e com 
a consciência limpa. Desde 
que me tornei ativista políti-
co prego a democracia e a li-
berdade de pensamento e ex-
pressão, para que tenhamos 
um país mais justo e livre 
para todos os brasileiros. Eu 
faço parte de um grupo de 
250 empresários, de diversas 
correntes políticas, e cada um 
tem o seu ponto de vista. Que 

eu saiba, no Brasil, ainda não 
existe crime de pensamento 
e opinião. Em minhas men-
sagens em um grupo fecha-
do de WhatsApp está claro 
que eu NUNCA, em momen-
to algum falei sobre Golpe ou 
sobre STF.”

A reportagem entrou 
em contato com os demais 
empresários. O espaço está 
aberto para manifestações. 
Quando as mensagens vie-
ram a público, José Isaac Pe-
res disse que “sempre teve 
compromisso com a demo-
cracia, com a liberdade e 
com o desenvolvimento do 
país”.

Marco Aurélio Raymun-
do, por sua vez, disse que 
aguardaria a publicação da 
série de reportagens sobre o 
grupo para se pronunciar.

Acusados criticam ação de policiais federais

Agência Estado

Fausto Macedo e 
Rayssa Motta

O impacto da operação da 
Polícia Federal que ontem fez 
buscas em endereços de em-
presários bolsonaristas, abriu 
caminho para um embate en-
tre procurador-geral Augusto 
Aras e o ministro Alexandre 
de Moraes. Enquanto o chefe 
do Ministério Público Federal 
diz que ‘tomou conhecimento 
da existência’ da investigação 
somente na manhã de ontem, 
o ministro do Supremo Tri-
bunal Federal contra-atacou 
e desmentiu Aras. Alexandre 
divulgou certidões que, se-
gundo ele, comprovam que 
o MPF foi ‘intimado pessoal-
mente’ de sua decisão às 14h41 
de segunda-feira, 22.

Segundo o ministro, a or-
dem para buscas contra em-
presários aliados de Bolsonaro 
chegou ao gabinete da vice-pro-
curadora-geral da República, 
Lindôra Araújo, às 16h40 dessa 
segunda. “Importante ressal-
tar que esse procedimento de 
intimação é rotineiro, a pedido 
da própria PGR, conforme de-
monstram inúmeros inquéritos 
e petições que tramitam nesse 
gabinete”, assevera Alexandre 
de Moraes em nota.

Em nota divulgada per-
to das 15h de ontem, a PGR 
afirmou que a totalidade da 
investigação ainda não ha-
via remetida ao órgão para 
‘ciência formal’ da decisão 
assinada por Alexandre na 
sexta-feira, 19, ordenando as 
diligências executadas na 
manhã de ontem.

Aras alega que ‘não hou-
ve intimação pessoal’ da or-
dem judicial. A Procuradoria-
Geral da República afirmou, 

em nota, que houve ‘entrega, 
em procedimento não usual, 
de cópia da decisão na tarde 
dessa segunda-feira (22), em 
sala situada nas dependências 
do STF, onde funciona unida-
de de apoio aos subprocura-
dores-gerais da República e 
a PGR’. A sala é um escritório 
de apoio, que não conta com a 
presença contínua de procura-
dores, apenas servidores.

O Estadão apurou que o 
documento foi entregue a 
uma funcionária terceirizada 
da Procuradoria. Nos basti-
dores da PGR, a comunicação 
sobre a decisão de Alexandre 
foi vista como ‘fora do padrão’. 
Fontes ligadas ao órgão sus-
tentam que o Ministério Públi-
co ‘tem que ser intimado pes-
soalmente’. Essa intimação, 
segundo procuradores, deve 
ser acompanhada dos autos 
da investigação, com todas 
as informações constantes no 
bojo da apuração, não somen-
te a cópia da decisão que de-
terminou as diligências.

Rotineiramente, oficiais de 
Justiça levam à PGR as deci-
sões dos ministros dos tribu-
nais superiores. Não foi isso 
que aconteceu no caso da ope-
ração contra empresários bol-
sonaristas, segundo a Procu-
radoria.

Em nota divulgada após 
o posicionamento da PGR, 
o gabinete de Alexandre de 
Moraes relatou a entrega da 
decisão proferida pelo mi-
nistro na sexta-feira, 19, para 
a Assessoria de Apoio aos 
Membros da Procuradoria-
Geral da República no Su-
premo. “A referida decisão, 
posteriormente, foi encami-
nhada ao gabinete da vice
-procuradora-geral da Repú-
blica às 15h35, onde recebida 
às 16h40 do mesmo dia”, ex-
plicou a equipe de Alexandre 
de Moraes.

Ao ordenar as diligências 
contra empresários que, em 
um grupo de Whatsapp, te-
riam defendido um golpe de 
Estado em caso de eventual 
vitória de Lula no pleito des-
te ano, Alexandre de Moraes 
atendeu um pedido da Polícia 
Federal. Oito aliados do pre-
sidente Jair Bolsonaro foram 
alvo das diligências executa-
das pela PF em cinco estados 
nessa terça, 23.

Alexandre de Moraes tam-
bém determinou a quebra de 
sigilo bancário e telemático (de 
mensagem) dos empresários, 
ordenou o bloqueio de contas 
dos investigados e ainda man-
dou suspender seus perfis nas 
redes sociais.

Aras afirma que não sabia da operação 

Agência Estado

Pepita Ortega e
Rayssa Motta

n 

O empresário 
Luciano Hang 
também se 
manifestou. “Sigo 
tranquilo, pois 
estou ao lado da 
verdade e com 
a consciência 
limpa. Desde que 
me tornei ativista 
político prego 
a democracia e 
a liberdade de 
pensamento e 
expressão”

Embate
Alexandre de Moraes 

contra-atacou e 
desmentiu Aras. O 

magistrado divulgou 
certidões que, segundo 

ele, comprovam que 
o MPF foi ‘intimado 

pessoalmente’ de sua 
decisão às 14h41 de 

segunda-feira, 22

O ministro Alexandre 
de Moraes, do Supremo 
Tribunal Federal, deter-
minou que a Polícia Fede-
ral elabore um relatório 
‘minucioso sobre todas as 
violações às medidas cau-
telares praticadas’ pelo de-
putado Daniel Silveira - 
condenado a oito anos de 
prisão por crimes de inci-
tação à animosidade en-
tre as Forças Armadas e a 
Corte máxima, tentativa 
de impedir o livre exercí-
cio dos Poderes da União, 
e coação no curso do pro-
cesso. O magistrado aco-
lheu pedido da Procura-
doria-Geral da República, 
ressaltando a ‘necessida-
de de reunião de outros 
elementos necessários à 
conclusão das investiga-
ções, através das diligên-
cias necessárias à elucida-
ção dos fatos’.

A decisão foi assinada 
na segunda-feira (22), após 
Daniel Silveira usar as re-
des sociais da mulher, a 
advogada Paola Silveira, 
para atacar o ministro re-
lator da ação penal no qual 
foi condenado. O deputa-
do chamou o ministro do 
STF de ‘o mentiroso da Re-
pública e dos Poderes’ e 
disse que ele ‘não respeita 
nada’ da Constituição. A 

publicação foi posterior-
mente apagada.

O despacho foi dado no 
bojo do inquérito em que 
Silveira é investigado por 
suposto crime de ‘desobe-
diência a decisão judicial 
sobre perda ou suspensão 
de direito’. A investigação 
foi aberta após Silveira ten-
tar usar a Câmara dos De-
putados como forma de se 
esquivar de uma decisão 
do STF que determinou 
que ele recolocasse torno-
zeleira eletrônica. Segundo 
o ministro, o bolsonarista 
tentou usar as Casa Legis-
lativa ‘como forma de inde-
nidade penal, em completa 
deturpação da natureza do 
cargo de deputado federal’.

A PGR quer que a Po-
lícia Federal aponte e de-
talhe todos os descum-
primentos das medidas 
cautelares alternativas à 
prisão decretadas no bojo 
da ação penal em que Sil-
veira foi condenado. As 
violações deverão ser dis-
criminadas e os investi-
gadores deverão indicar 
quais delas ocorreram an-
tes e depois à data em que 
o presidente Jair Bolsona-
ro publicou decreto con-
cedendo ‘graça’ ao aliado.

Ao solicitar a diligência, 
a Procuradoria-Geral da 
República ressaltou que a 
elaboração do relatório era 
necessária para ‘impulsio-
nar a marcha investigativa’.

STF pede relatório sobre 
as violações de Silveira

medidas cautelares

Agência Estado

 Pepita Ortega e
 Rayssa Motta

Agência Estado

Fausto Macedo e
Rayssa Motta

A coluna do jornalista 
Guilherme Amado, no Me-
trópoles, revelou na semana 
passada como empresários 
apoiadores de longa data 
do presidente Jair Bolsona-
ro (PL) conversaram aber-
tamente sobre um golpe de 
Estado caso o ex-presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) seja eleito.
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Autoridades ucranianas e dos EUA se preparam para intensos ataques russos hoje, no Dia da Independência do país

Ucrânia: guerra completa seis meses
sem expectativa do fim

Agência Estado

Autoridades da Ucrânia e 
dos Estados Unidos se prepa-
ram para uma intensificação 
dos ataques russos conforme 
a guerra completa seis meses 
nesta quarta-feira e a Ucrânia 
comemora seu feriado do Dia 
da Independência - rechaçado 
por nacionalistas russos. Com 
medo do aumento das ofensi-
vas, civis estão tentando fugir 
de Kiev e a embaixada ame-
ricana aconselhou seus cida-
dãos a saírem do país.

Agências de inteligência 
americanas acreditam que a 
Rússia provavelmente aumen-
tará seus esforços para atacar 
infraestruturas civis e prédios 
governamentais na Ucrânia, 
disseram o Departamento de 
Estado e outras autoridades 
dos EUA. O governo america-
no tornou público, na segun-
da-feira (22), o alerta de inte-
ligência para garantir que as 
preocupações das autorida-
des sobre a ameaça atingissem 
um público amplo. A Embai-
xada dos EUA em Kiev emi-
tiu um alerta de segurança e 
mais uma vez instou os cida-
dãos americanos a deixar a 
Ucrânia.

Com a possibilidade de 
escalada no conflito a partir 
de amanhã, vários civis es-
tão tentando deixar Kiev nes-
ta terça-feira, 23, disse Alex 
Rodnianski, conselheiro do 
presidente Volodmir Zelenski 
ao programa Today da BBC 
Radio 4. Segundo ele, as pes-
soas estão preocupadas de que 
um ataque russo possa atin-
gir os centros governamen-
tais na capital ucraniana na 
quarta-feira.

“As pessoas estão reagin-
do à notícia”, disse. “Elas es-
tão tentando ter planos de con-
tingência e não querem passar 
muito tempo perto do centro, 
perto dos prédios do nosso go-
verno. Existe o risco de a Rús-
sia tentar atacar exatamente 
neste momento para compen-
sar sua incapacidade de ter su-
cesso no campo de batalha, 
de ter sucesso em subjugar a 
Ucrânia e basicamente todos 
os fracassos que ocorreram 
nos últimos seis meses.”

Autoridades ucranianas e 
americanas estão preocupa-
das com a possibilidade de in-
tensificação dos ataques com 
mísseis russos, potencialmen-
te programados para o Dia da 

Independência da Ucrânia e 
em resposta a uma série de 
ataques a alvos militares rus-
sos na Crimeia, península do 
Mar Negro que a Rússia ane-
xou ilegalmente em 2014.

As autoridades da cidade 
de Kiev já proibiram reuniões 
e eventos na capital de segun-
da a quinta-feira por medo de 
ataques com mísseis em torno 
do Dia da Independência. O 
feriado celebra a independên-
cia da Ucrânia da União Sovi-
ética em 1991, algo rechaçado 
por ultranacionalistas russos 
que veem a Ucrânia como par-
te da Grande Rússia.

Em toda a Ucrânia, a segu-
rança está sendo reforçada. Os 
policiais estão se espalhando 
pelas ruas. Grandes celebra-
ções foram proibidas e as pes-
soas foram instadas a prestar 
atenção especial às sirenes de 
ataque aéreo. “Devemos es-
tar cientes de que esta sema-
na a Rússia pode tentar fazer 
algo particularmente desagra-
dável, algo particularmente 
cruel”, disse o presidente Ze-
lenski em seu discurso notur-
no no sábado (13).

E há outra preocupação: 
que a Rússia possa usar o mar-
co para iniciar os testes de de-
monstração. Surgiram víde-
os de gaiolas de ferro sendo 
construídas no palco do tea-
tro filarmônico em Mariupol, 
uma cidade devastada ocu-
pada pelos russos. O medo é 
que, enquanto a Ucrânia co-
memora suas décadas de au-
togoverno, os russos julgarão 
os prisioneiros de guerra ucra-
nianos como terroristas, o que 
a ONU já alertou que é consi-
derado crime de guerra.

“Nosso inimigo é insidio-
so”, disse um comunicado da 
Polícia Nacional Ucraniana.

Enquanto a guerra da 
Rússia com a Ucrânia se ar-
rasta, os Estados Unidos 
(EUA) começam a adotar 
uma política de longo pra-
zo que provavelmente man-
terá mais tropas militares 
norte-americanas na Euro-
pa no futuro.

 Isto inclui planos iminen-
tes para um aporte de cerca 
de US$ 3 bilhões em ajuda 
para treinar e equipar forças 
ucranianas que lutarão nos 
próximos anos, disseram au-
toridades dos EUA.

Fontes do governo nor-
te-americano informaram à 

Associated Press que o pa-
cote deve ser anunciado nes-
ta quarta-feira, data em que 
o conflito atinge a marca de 
seis meses e a Ucrânia come-
mora o dia da independên-
cia. O dinheiro financiará 
contratos para drones, armas 
e outros equipamentos.

Ao contrário da maio-
ria dos pacotes anteriores, o 
novo financiamento destina-
se em grande parte a ajudar a 
Ucrânia mantém sua postu-
ra de defesa de médio a lon-
go prazo, de acordo com fun-
cionários familiarizados com 
o assunto.

EUA enviarão US$ 3 bi 
em ajuda para o país

Ataque
Agências de 

inteligência americanas 
acreditam que a 

Rússia provavelmente 
aumentará seus 

esforços para atacar 
infraestruturas civis e 

prédios governamentais 
na Ucrânia

n 

As autoridades 
da cidade 
de Kiev já 
proibiram 
reuniões e 
eventos na 
capital por 
medo de 
ataques com 
mísseis em 
torno do Dia da 
Independência
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Com medo do aumento das ofensivas russas, civis ucranianos estão tentando fugir de Kiev, capital do país

O ex-primeiro-ministro 
Najib Razak deve ser preso, 
depois que o mais alto tribu-
nal da Malásia rejeitou sua 
apelação. Ele é acusado por 
corrupção em um dos maio-

res escândalos financeiros 
do mundo.

Najib, de 69 anos, foi con-
denado a 12 anos de prisão 
em 2020 após ser condenado 
por sete acusações, incluin-
do abuso de poder, lavagem 
de dinheiro e quebra de con-
fiança criminosa, além de 

multado em quase US$ 50 
milhões.

Sua punição foi suspen-
sa enquanto ele apelava dos 
veredictos, todos confirma-
dos pelo Tribunal Federal 
da Malásia nesta terça-feira.

Ele foi primeiro-minis-
tro do país do Sudeste Asi-

ático por quase uma déca-
da, até perder as eleições de 
2018, em meio à indignação 
com o escândalo envolven-
do o fundo de investimento 
estatal 1Malaysia Develop-
ment Bhd. (1MDB). Ele con-
tinuou a atuar no Parlamen-
to depois de perder a eleição.

Tribunal da Malásia indefere apelação
e ex-primeiro-ministro deverá ser preso

acusado de corrupção

A Comissão Econômica 
para a América Latina e o 
Caribe (Cepal) espera um 
crescimento de 2,7% para 
a região em 2022, de acor-
do com o relatório anual 
divulgado nesta terça-fei-
ra, 23. Em sua nova edição 
de seu “Estudo Econômi-
co da América Latina e do 
Caribe”, a entidade sobre os 
desafios de reavivar o in-
vestimento e o crescimen-
to em um contexto de cres-

centes restrições externas e 
internas.

A Cepal projeta que a 
América do Sul cresça 2,6% 
(contra 6,9% em 2021), o gru-
po América Central e Mé-
xico 2,5% (contra 5,7% em 
2021) e o Caribe - a única 
sub-região a crescer mais 
do que em 2021 - em 4,7%, 
excluindo a Guiana (contra 
4,0% no ano anterior)

De acordo com o relató-
rio, uma sequência de crises 
levou ao cenário de baixo 
crescimento e aceleração da 
inflação na economia global. 
Associado a um crescimen-

Cepal estima que América Latina e Caribe 
deverão ter crescimento de 2,7% este ano

economia

Com o maior lago de água 
doce da China reduzido a 
apenas 25% de seu tamanho 
normal por uma seca seve-
ra, equipes de trabalho ca-
vam trincheiras para manter 
a água fluindo para uma das 
principais regiões de cultivo 
de arroz do país.

O declínio dramático do 
Lago Poyang, na província 
de Jiangxi, no sudeste do país, 
cortou os canais de irrigação 
para as fazendas próximas.

As equipes, usando esca-
vadeiras para cavar trinchei-
ras, só trabalham depois de 
escurecer por causa do ca-
lor extremo do dia, infor-
mou a agência oficial de no-
tícias Xinhua.

Uma forte onda de ca-
lor causa estragos em gran-
de parte do sul da China. As 
altas temperaturas provo-
caram incêndios nas mon-
tanhas que forçaram a re-
tirada de 1.500 pessoas no 
sudoeste, e as fábricas foram 
obrigadas a cortar a produ-
ção à medida que as usinas 
hidrelétricas reduzem sua 
produção em meio à seca.

O calor extremo e a seca 
afetaram as colheitas e re-
duziram o volume de água 
dos rios, incluindo o gigan-
te Yangtze, interrompendo 
o tráfego de carga.

Alimentado pelos prin-
cipais rios da China, o Lago 
Poyang tem uma média de 
cerca de 3.500 quilômetros 
quadrados na alta tempo-
rada.

Seca castiga o maior lago da China e as
plantações de arroz estão comprometidas

agricultura ameaçada

Agência Estado

Carlos Dias 

Agência Estado

Agência Estado

Crises
De acordo com 
o relatório, uma 

sequência de crises 
levou ao cenário de 
baixo crescimento e 

aceleração da inflação 
na economia global

to comercial mais lento, a va-
lorização do dólar e o aper-
to das condições financeiras 
globais devem afetar negati-
vamente os países da região.

“Em um contexto de múl-
tiplos objetivos e restrições 
crescentes, a coordenação 
da política macroeconômi-
ca é necessária para apoiar 
a aceleração do crescimen-
to, dos investimentos, da re-
dução da pobreza e da desi-
gualdade, ao mesmo tempo 
em que se trata da dinâmi-
ca inflacionária”, disse Ma-
rio Cimoli, secretário-execu-
tivo interino da Cepal.
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A conta de energia para 1,5 
milhão de consumidores resi-
denciais de 216 municípios da 
Paraíba vai ficar 0,46% mais 
barata a partir de domingo. 
Ontem, a Agência Nacional de 
Energia Elétrica (Aneel) apro-
vou o Reajuste Tarifário Anual 
da Energisa Paraíba (EPB), com 
índices distintos conforme os 
perfis de consumo. Para os con-
sumidores de média e alta ten-
são, a exemplo da indústria, que 
possui uma tarifa diferenciada, 
haverá um aumento de 3,49%, 
no custo da energia elétrica. 

De acordo com a Energisa 
Paraíba, o impacto médio a ser 
percebido pelos clientes, em ge-
ral, será de 1,03%. A distribui-
dora aponta que o índice é um 
dos menores do país já anuncia-
do este ano. O índice é resulta-
do de medidas aprovadas pelo 
Congresso, em parceria com a 
Aneel e o Governo Federal.

Para o cálculo do reajuste 
tarifário, a Aneel considerou o 
disposto na Lei no 14.385/2022, 
que trata da devolução dos cré-
ditos tributários referentes à re-
tirada do ICMS da base de cál-
culo do PIS/Pasep e Cofins, o 

que contribuiu para redução 
dos índices deste reajuste em 
10,02%. Previsão feita pela Re-
ceita Federal estimou o valor de 
R$ 222,5 milhões.

A agência reguladora ain-
da apontou que o cenário de es-
tabilização de custos pode ser 
explicado pelo aporte na Con-
ta de Desenvolvimento Ener-
gético (CDE) referente à deses-
tatização da Eletrobras (CDE 
Eletrobras), nos termos da Lei 
Complementar no 194/ 2022, 
que colaborou com uma re-
dução de 2,94% nos índices da 
Energisa Paraíba.

Em agosto do ano passado, 
o reajuste tarifário aumentou 
a conta de energia elétrica em 
5,77% para os consumidores re-
sidenciais. Para o consumo de 
alta tensão, o índice foi de 9,09%.

O reajuste tarifário ocorre 
anualmente para cobrir os cus-
tos referentes à compra de ener-
gia e da infraestrutura de trans-
missão, que leva energia para 
os estados. Além disso, garante 
a continuidade de investimen-
tos na rede de distribuição da 
Energisa Paraíba. 

Nos últimos três anos, a 
Energisa  investiu aproxima-
damente R$ 1 bilhão na mo-
dernização e ampliação do sis-

tema elétrico paraibano, sendo 
R$ 274 milhões aplicados ape-
nas em 2022. Em razão dos in-
vestimentos e qualidade do 
serviço prestado, em março 
deste ano, a Energisa Paraíba 
foi apontada como o melhor 
fornecimento de energia do 
Brasil, de acordo com a Aneel.

Fiep
O presidente da Federação 

das Indústrias do Estado da Pa-
raíba (Fiep), Buega Gadelha, in-
dica que todo aumento de cus-
tos prejudica a produção do 
setor. “Claro que o índice pode-
ria ser maior, como no ano pas-
sado, mas o que precisamos é 
de melhora, de incentivos à in-
dústria. É difícil ao setor arcar 
com o aumento de custos”.

Buega Gadelha cita que um 
insumo básico, como a energia 
elétrica, deveria ser menos tri-
butado. “Para fugir da alta car-
ga tributária, muitas empresas 
estão investindo em energia so-
lar, com a utilização das placas 
fotovoltaicas nos telhados das 
propriedades. Há fábricas com-
prando terrenos para instalar 
os painéis”, comenta.

Do total da fatura, empresas 
geradoras e transmissoras de 
energia elétrica ficam com 37% 

Para os consumidores de média e alta tensão, conta ficará 3,49% mais cara

Tarifa de energia terá 
redução de 0,46% na PB

consumidores residenciais

n 

O reajuste 
tarifário ocorre 
anualmente 
para cobrir 
os custos 
referentes à 
compra de 
energia e da 
infraestrutura 
de transmissão

Thadeu Rodrigues 
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dos valores da conta. Encargos 
e tributos somam 36,5%, e 26,5% 
são destinados à distribuidora, 
conforme a Energisa Paraíba. 

Borborema
No último dia 12, a diretoria 

da Aneel aprovou uma revisão 
tarifária extraordinária para a 
Energisa Borborema, que aten-
de 229 mil unidades consumi-
doras, em sete municípios, na 
região de Campina Grande. Foi 
concedida uma redução mé-
dia de 5,02% para os consumi-
dores de alta tensão e de 5,34% 
para os consumidores residen-
ciais. A redução ocorreu para 
atenuar um reajuste médio de 
9,72% concedido em fevereiro.

Começou ontem, em João 
Pessoa, o 18o Encontro Na-
cional de Inteligência Fiscal 
(Enif). A abertura foi realizada 
no auditório da Procuradoria-
Geral de Justiça do Estado, no 
Centro, e reuniu autoridades 
de todo o país. O evento, orga-
nizado pelo Sistema de Inteli-
gência Fiscal (SIF) em parce-
ria com a Secretaria de Estado 
da Fazenda (Sefaz-PB), acon-
tece pela primeira vez de for-
ma presencial depois de dois 
anos de pandemia. A progra-
mação segue até amanhã com 
uma agenda restrita aos inte-
grantes do SIF e demais con-
vidados. Durante o encontro, o 
foco das atividades será a am-
pliação da integração das re-
des fazendárias e o relaciona-
mento com outros órgãos de 
inteligência das diversas esfe-
ras do Poder Público. 

Entre as autoridades que 
compuseram a mesa de hon-
ra da solenidade, estavam o se-
cretário estadual da Fazenda, 
Marialvo Laureano; o procu-
rador-geral de Justiça do Esta-
do da Paraíba, Antônio Hor-
têncio Rocha Neto; o secretário 
de Segurança e Defesa Social, 
Jean Nunes; o superintendente 
da Agência Brasileira de Inteli-

gência (Abin), Alexandre Car-
reira Ribeiro; o coordenador 
do Sistema Integrado Fiscal, 
Luís Rodolfo de Araújo Neto; e 
o coordenador da Unidade de 
Inteligência Fiscal da Paraíba, 
José Marconi da Silva.

Após a abertura, foi reali-
zada uma palestra com o tema 
“A Importância da Integração 
Interinstitucional no Combate 
à Fraude Fiscal Estruturada’’. 
A promotora da 20a Promoto-
ria de Crimes Contra a Ordem 
Tributária, Renata Carvalho da 
Luz, e o secretário executivo da 
Receita da Sefaz-PB, Bruno Fra-
de, foram os palestrantes. 

De acordo com Marialvo 
Laureano, o objetivo do even-
to é promover a troca de ex-
periências entre os sistemas 
de inteligência de cada estado 
brasileiro, a fim de capacitar 
os participantes para a formu-
lação dos melhores procedi-
mentos voltados ao combate à 
fraude tributária. “É um evento 
fundamental, porque cada esta-
do tem a oportunidade de mos-
trar o que foi produzido, além 
de discutir as tendências de 
planejamento tributário ilícito 
e o que pode ser implementa-
do para combatê-las”, afirmou 
o titular da Sefaz-PB.

Marialvo destacou, ainda, 
que o modo de operação entre 
as coordenações de inteligência 

João Pessoa sedia, até esta quinta-feira, o 
18o Encontro Nacional de Inteligência Fiscal

combate à fraude tributária

Ítalo Arruda 

Especial para A União

fiscal tem possibilitado um tra-
balho integrativo e bastante exi-
toso entre as federações. “Cada 
estado tem a sua estrutura, mas 
é importante destacar que esse 
sistema é integrado. Nós temos 
informações que se comunicam 
com todo o país, o que potencia-
liza as ações de combate às frau-
des”, acrescentou o secretário. 

Segundo ele, a Paraíba é re-

conhecida nacionalmente no 
que diz respeito ao enfrenta-
mento deste tipo de crime, so-
bretudo, após a criação de um 
grupo de atuação especial de 
combate à sonegação fiscal, 
do qual fazem parte a Sefaz, o 
Ministério Público da Paraíba 
(MPPB), a Procuradoria-Geral 
do Estado (PGE) e a Secretaria 
de Segurança Pública.
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Secretário estadual da Fazenda, Marialvo Laureano

Dólar  ComercialSálário mínimo

R$ 1.212 -1,31%

R$ 5,099
+2,13%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Julho/2022             -0,68
Junho/2022              0,67
Maio/2022              0,47
Abril/2022              1,06
Março/2022            1,62

Euro  Comercial

-1,09%

R$ 5,082

Libra  Esterlina

-0,78

R$ 6,035
 

Ibovespa

112.857,10 pts

Selic

Fixado em 3 de 
agosto de 2022

13,75%

Em uma campanha eleitoral, os candidatos 
possuem tempo bastante limitado para fazer 
o público conhecer sua identidade e suas 

principais propostas. E há vários outros candidatos 
tentando fazer a mesma coisa. Como, então, 
aproveitar os dias de campanha? Vamos conhecer 
algumas estratégias?

Debates:
Em um debate, o candidato precisa mostrar 

toda sua preparação, para que consiga passar 
uma mensagem convincente ao público. Ao mesmo 
tempo, deve tentar contradizer ou desqualificar as 
afirmativas de seus concorrentes. Slogans e jingles: 
Slogans são mensagens curtas, simples de lembrar 
e facilmente vinculáveis a uma pessoa, marca 
ou objeto. São muito usados nas eleições. Já os 
jingles são músicas construídas para campanhas 
publicitárias em geral e que também são muito 
usadas nas em campanhas eleitorais. Essas 
mensagens podem não garantir todos os votos 
necessários, mas têm poder de colocar o candidato 
no mapa da disputa eleitoral. Bandeiraços e 
distribuição de panfletos: Os candidatos podem 
contar com a força de militantes e/ou cabos 
eleitorais. Essas pessoas, pagas ou não, promovem 
bandeiraços em ruas movimentadas da cidade 
e distribuem panfletos do candidato às pessoas. 
Muitas vezes, o próprio candidato pode se fazer 
presente, para trazer ainda mais impacto à ação.

Campanha on-line:
A grande vantagem da internet em relação aos 

meios de comunicação tradicionais (televisão, 
rádio, jornal) é a possibilidade de segmentar a 
mensagem, falando de assuntos diferentes com 
públicos diferentes. A estratégia que veio para 
ficar e que será o diferencial das campanhas 
vitoriosas destas eleições é o impulsionamento.  
Criar campanhas pagas vai levar o candidato 
mais longe e fazê-lo alcançar pessoas que ainda 
não o conhecem. Entregue conteúdo, e anúncios 
diretos para as pessoas já engajadas e na hora 
certa.  Use também o Google e o Youtube de 
maneira estratégica através das palavras – chave, 
as ferramentas Wikipédia, as landing pages, o 
site oficial do candidato, o WhatsApp, possuem 
influência direta no alcance, no impacto e formação 
de opinião das pessoas.

Evite o marketing negativo:
Tenha cuidado em não propagar informações 

falando mal de outros candidatos ou gestões 
anteriores. trabalhe com foco na ética e 
transparência política, sempre alinhado com o 
seu discurso e narrativa de campanha. E, em 
determinadas situações em que haja algum 
apontamento, peça ou ofereça sempre o direito 
de resposta. E esteja atento às regras devido a 
pandemia e crescimento do alcance da internet, as 
eleições 2022 tiveram algumas especificidades nas 
regras do que pode e não pode fazer na internet. 
Cuidado na quantidade de postagens: Outro erro 
muito comum no marketing eleitoral digital é que 
as assessorias pensam que precisam postar o dia 
todo, encher a timeline dos seguidores de fotos 
e textos e vídeos e memes… volume não é igual 
à qualidade, isso pode gerar impacto negativo e 
saturar a imagem do candidato.

Lembrando que, todas as dicas acimas citadas 
para elaborar as estratégias de marketing, devem 
ser norteadas pelas seguintes diretrizes: conforme 
a verba do candidato, e nessa etapa é preciso 
responder algumas perguntas: Qual mensagem 
deve ser comunicada? O que ela defende? O 
que traz benefício da população? É focada no 
candidato ou no benefício?

E fica aqui a dica de ouro! Por mais que invistam 
em canais digitais, político nenhum abandona 
a prospecção ativa (quer prospecção mais ativa 
do que sair abordando pessoas na rua pedindo 
voto?). A melhor maneira de alcançar resultado é 
investindo nos dois. Sucesso!

Vamos conversar 
sobre as estratégias 
de Marketing Eleitoral?

Mundo 
  E Marketing

Georgina Luna
georginaluna@gmail.com | Colaboradora
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GiroCaixa terá taxa de juros a partir de 1,18% ao mês, com prazo de até 60 meses e 12 meses de carência

Caixa anuncia nova linha de crédito
para MEI, pEquEnas E MédIas EMprEsas

Antonio Temóteo 

Agência Estado

A Caixa anunciou ontem 
que oferecerá aos microem-
preendedores individuais, 
pequenas e médias empresas 
a linha de crédito GiroCaixa, 
com garantia do FGI, fundo 
gerido pelo Banco Nacional 
de Desenvolvimento Eco-
nômico e Social (BNDES). A 
taxa de juros do GiroCaixa é 
a partir de 1,18% ao mês, com 
prazo de até 60 meses, com 
12 meses de carência.

Segundo o banco público, 
as taxas e prazos variam de 
acordo com o porte da em-
presa e o relacionamento do 
cliente com a instituição fi-
nanceira.

As empresas poderão pe-
dir empréstimos com valor 
mínimo de R$ 5 mil e máxi-
mo de até R$ 10 milhões. O 
FGI garantirá até 80% do va-
lor do crédito.

Os recursos podem ser 
usados para investimentos, 
despesas operacionais, paga-
mento de salários de empre-
gados e compra de matéria
-prima e mercadorias.

Pronampe
A Caixa também afir-

mou ontem já ter empres-
tado R$ 5,7 bilhões em 59,8 
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A Caixa também afirmou, ontem, já ter emprestado R$ 5,7 bilhões em 59,8 mil contratos por meio do Pronampe

n 

Segundo o 
banco, as taxas 
e prazos variam 
de acordo com 
o porte da 
empresa e o 
relacionamento 
do cliente com 
a instituição 
financeira

mil contratos por meio do 
Programa Nacional de 
Apoio às Microempresas e 
Empresas de Pequeno Por-
te (Pronampe).

Segundo o banco públi-
co, poderão ser operaciona-
lizados até R$ 19,8 bilhões 
por meio do programa.

A instituição financeira 
tem ainda 29,2 mil clientes 
pré-aprovados com poten-
cial de contratar outros R$ 
2,7 bilhões.

Dos R$ 5,7 bilhões já em-
prestados, R$ 64,5 milhões 
foram destinados para mi-
croempreendedores indi-
viduais, R$ 730,6 milhões 
para microempresas e R$ 
4,8 bilhões para empresas 
de pequeno porte.

A Receita Federal do Bra-
sil abre hoje, às 10h, a consul-
ta ao quarto lote de restituição 
do Imposto de Renda Pes-
soa Física 2022. Na Paraíba, 
38.992 contribuintes recebe-
rão a restituição, que totaliza 
a quantia de R$ 56.990.978,56. 
No país, 4.462.564 contribuin-
tes receberão R$ 6 bilhões. O 
crédito dos valores estará dis-
ponível aos contribuintes no 
próximo dia 31, quando tam-
bém haverá restituições resi-
duais referentes aos exercí-
cios anteriores.

O montante de R$ 265 mi-
lhões do quarto lote é desti-
nado aos contribuintes com 
prioridade legal: idosos com 
idade acima de 80 anos (7.855 
pessoas), idosos com idade 
de 60 a 79 anos (60.575), pes-
soas com alguma deficiência 
física ou mental ou moléstia 
grave (5.514) e contribuintes 
cuja maior fonte de renda seja 
o magistério (25.854). Para sa-
ber se a restituição está dis-
ponível, o contribuinte deve-
rá acessar a página da Receita 
na Internet (http://www.gov.
br/receitafederal), clicar em 
“Meu Imposto de Renda” e, 
em seguida, em “Consultar a 
Restituição”. Por meio serviço 
e-CAC, o contribuinte pode 
acessar o extrato completo da 
declaração, verificar se há in-
consistências e fazer a autor-
regularização, se necessário, 
mediante entrega de decla-
ração retificadora. Neste caso, 
é preciso corrigir as informa-
ções equivocadas. A Receita 
também disponibiliza aplica-
tivo para tablets e smartpho-
nes que facilita consulta às 
declarações do IRPF e situa-

Mais de 38 mil paraibanos 
vão receber restituição

quarto lotE do IMposto dE rEnda

O juiz Fernando Viana, 
da 7a Vara Empresarial do 
Rio, homologou, em leilão 
realizado na última segun-
da-feira, a compra de oito  
mil torres de telefonia fixa 
da operadora Oi. A vence-
dora foi a empresa NK 108 
Empreendimentos e Par-
ticipações S.A., afiliada da 
Highline Brasil.

O valor da compra, R$ 
1,697 bilhão, havia sido ofe-
recido em proposta públi-
ca vinculante que tinha sido 
juntada ao processo de re-
cuperação judicial, uma vez 
que os envelopes apresenta-
dos no leilão pelas empresas 
American Tower e IMS Bra-

sil não continham qualquer 
proposta. A venda das tor-
res, agregadas em uma socie-
dade de propósito específico 
chamada “SPE Torres 2”, é 
parte do processo de recupe-
ração judicial da operadora. 

Após manifestações fa-
voráveis à homologação da 
proposta da NK 108, do Ad-
ministrador Judicial, repre-
sentado na audiência pelos 
advogados Adriana Con-
rado Zamponi e Igor Gar-
bois Fernandes Ribeiro e do 
promotor Leonardo Araújo 
Marques, pelo Ministério 
Público do Rio de Janeiro, o 
juiz Fernando Viana delibe-
rou pela homologação.

Recuperação judicial
Segundo o Tribunal de 

Justiça do Rio, a operadora 
Oi entrou em recuperação 
judicial em 2016, depois de 
acumular dívida bruta de 
R$ 64 bilhões com 55 mil 
credores.

Em dezembro de 2020, 
um consórcio formado pe-
las empresas Vivo, Claro e 
Tim apresentou proposta 
para assumir a operação de 
telefonia móvel da Oi. Em 
julho deste ano, a 7a Vara 
Empresarial do Rio de Ja-
neiro expediu a carta de ar-
rematação que consolida a 
venda da rede móvel da Oi 
para o consórcio.

O processo envolve ain-
da a venda de outros ativos, 
como imóveis da operadora 
e a divisão da Oi especiali-
zada em fibra ótica.

Highline arremata oito mil torres 
de telefonia fixa da operadora Oi

EM lEIlão

A Agência Nacional 
de Transportes Terres-
tres (ANTT) publicou no 
Diário Oficial da União 
(DOU) de ontem nova 
tabela com preços mí-
nimos de frete rodoviá-
rio, com redução média 
que vai de 3,16% a 4%. O 
reajuste negativo nos va-
lores ocorre após a Pe-
trobras anunciar a re-
tração do preço do diesel 
em dois momentos nes-
te mês. A última ocorreu 
no dia 11, quando houve 
uma redução de 4% (ou 
R$ 0,22 por litro) nas re-
finarias da empresa.

De acordo com a lei, 
sempre que ocorrer os-
cilação no preço do óleo 
diesel no mercado nacio-
nal superior a 5%, para 
mais ou para menos, a 
ANTT deve publicar no-
vos valores.

Para a tabela A - 
transporte rodoviário de 
carga lotação - a redu-
ção média foi de 3,16%. 
No caso das operações 
em que haja a contrata-
ção apenas do veículo de 
cargas (tabela B), houve 
reajuste negativo médio 
de 3,51%.

Na tabela C, de trans-
porte rodoviário de car-
ga lotação de alto desem-
penho, a retração média 
ficou 3,67%. Por fim, para 
operações em que haja a 
contratação apenas do 
veículo de cargas de alto 
desempenho (D), a redu-
ção média foi de 4%.

Tabela do 
frete tem 
quedas de 
3,16% a 4%

rodovIárIo

Douglas Corrêa 

Agência Brasil

A demanda por bens 
industriais no país dimi-
nuiu no mês de junho, se-
gundo cálculos do Institu-
to de Pesquisa Econômica 
Aplicada (Ipea). O Indicador 
Ipea de Consumo Aparente 
de Bens Industriais recuou 
1,1%, após ter crescido 1,6% 
em abril e 1,3% em maio, na 
série com ajuste sazonal.

Como resultado, o in-
dicador encerrou o segun-
do trimestre de 2022 com 
expansão de 2,9% em rela-
ção ao primeiro trimestre. 

Nesse tipo de comparação, 
o componente de bens in-
dustriais nacionais aumen-
tou 2,7%, enquanto a aquisi-
ção de bens importados teve 
uma elevação de 5,8%.

No mês de junho, a pro-
dução industrial doméstica 
destinada ao mercado na-
cional encolheu 0,9% ante 
maio, enquanto as importa-
ções de bens industriais ti-
veram queda de 2,7%.

Na comparação com ju-
nho de 2021, o consumo 
de bens industriais no país 
teve ligeira alta de 0,1% em 
junho de 2022. A aquisi-
ção de bens nacionais subiu 

0,3%, mas a de bens impor-
tados caiu 1,3%

No segundo trimestre 
deste ano ante o segundo 
trimestre do ano passado, 
o Indicador Ipea de Con-
sumo Aparente de Bens 
Industriais ficou estagna-
do (0,0%), devido a um re-
cuo de 0,3% na aquisição 
de bens nacionais e alta de 
0,6% na compra de bens im-
portados.

O Indicador Ipea de 
Consumo Aparente de Bens 
Industriais acumulou um 
recuo de 3,1% no ano. Em 
12 meses, houve retração 
de 1,2%.

Demanda por bens industriais no 
país caiu 1,1% no mês de junho

pEsquIsa

Daniela Amorim 

Agência Estado

Amanda Pupo 

Agência Estado

ção cadastral no CPF. O valor 
da restituição será creditado 
na conta bancária informa-
da na Declaração do Impos-
to de Renda e ficará disponí-
vel pelo período de um ano. 
Se o contribuinte não resgatar 
o valor, deverá requerer por 
meio da Internet, mediante 
o Formulário Eletrônico - Pe-
dido de Pagamento de Resti-
tuição, ou diretamente no e-
CAC, no serviço Extrato do 
Processamento da DIRPF.

Se o crédito não for reali-
zado pela Receita Federal, o 
contribuinte poderá reagen-
dar pelo Portal BB, acessan-
do o endereço https://www.
bb.com.br/irpf. Também po-
derá contatar pessoalmente 
qualquer agência do BB ou li-
gar para a Central de Atendi-
mento por meio do telefone 
4004-0001 (capitais) e 0800-
729-0001 (demais localida-
des) e 0800-729-0088 (telefone 
especial exclusivo para defi-
cientes auditivos.

Thadeu Rodrigues 

thadeu.rodriguez@gmail.com

Prazo
Os valores estarão 

disponíveis aos 
contribuintes no 

próximo dia 31, quando 
também haverá 

restituições residuais 
referentes aos 

exercícios anteriores
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Diversidade

Iniciativa é fruto de parceria com o estado de Pernambuco e visa promover a capacitação continuada das equipes

Polícia Civil da PB participa de curso
NivelameNto tático operacioNal

A Polícia Civil da Paraí-
ba está participando do 1º 
Nivelamento Tático Ope-
racional com a Polícia Ci-
vil de Pernambuco (PCPE), 
em curso que teve sua aula 
inaugural na última segun-
da-feira, 22, com a presença 
do secretário de Seguran-
ça e Defesa Social, Jean Nu-
nes, e do delegado-geral da 
PCPB, André Rabelo.

A aula inaugural aconte-
ceu no Complexo de Opera-
ções Policiais -  Delegado Al-
berto Feitosa, no bairro de 
Ouro Preto,  em Olinda (PE) e 
o nivelamento é fruto de uma 
parceria entre os estados de 
Pernambuco e Paraíba.

De Pernambuco, partici-
param da aula inaugural  o 
secretário-executivo de De-
fesa Social de Pernambuco, 
Rinaldo de Souza; o chefe da 
Polícia Civil de Pernambuco, 

Nehemias Falcão e o diretor 
do Comando de Operações e 
Recursos Especiais da PCPE 
(CORE), Gilberto Loyo. 

O curso tem carga horá-
ria de 48 horas, distribuídas 
em seis dias e foi desenvolvi-
do para os operadores táti-
cos do CORE-PE e  Grupo de 
Operações Especiais da Pa-
raíba (GOE-PB), como tam-
bém para  os investigadores 
do GOE-PE. Os três primei-
ros dias da capacitação vão 
ocorrer no complexo, em Per-
nambuco, e os outros dias, na 
Paraíba. 

Os policiais participan-
tes do nivelamento terão que 
cumprir disciplinas de tiro 
tático e entradas táticas. O 
treinamento visa promover 
a capacitação continuada dos 
policiais civis, além da inte-
gração e troca de ideais en-
tre os estados. Os primeiros três dias do curso de nivelamento ocorrerão na cidade de Olinda, em Pernambuco, e os demais, na Paraíba
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Com o objetivo de de-
senvolver características do 
comportamento empreen-
dedor, bem como auxiliar na 
identificação de novas opor-
tunidades de negócio, o Se-
brae-PB aplica uma meto-
dologia desenvolvida pela 
Organização das Nações 
Unidas (ONU): o Empretec. 

Voltado tanto a empresá-
rios quanto a potenciais em-
preendedores, o Empretec 
está com o período de sele-
ção aberto para formação de 
turma em João Pessoa. 

Os interessados podem 
acessar o endereço https://
pb.lojavirtualsebrae.com.br/
loja/evento/202371170-sele-
cao-empretec para mais in-
formações.

Entre as dez habilidades 
desenvolvidas, estão: bus-
ca de oportunidade e ini-
ciativa; persistência; com-
prometimento; exigência de 
qualidade e eficiência; correr 
riscos calculados; estabele-
cimento de metas; busca de 
informações; planejamento 
e monitoramento sistêmico; 
persuasão e rede de conta-
tos; independência e auto-
confiança. De acordo com a 
gestora estadual do seminá-
rio, Niedja Arruda, durante 
os seis dias de Empretec são 
trabalhadas as dez habilida-
des junto aos participantes.

“O diferencial é que o 
empresário vai se obser-
var dentro desses compor-
tamentos. O que ele já faz, 
vai intensificar ainda mais 
em seu negócio, mas o que 
ainda não trabalha começa-
rá a pôr em prática em be-
nefício dele mesmo e da em-
presa. Então, participar do 
curso tem o diferencial de 
o empresário entender as 
habilidades empreendedo-
ras, incorporar ao seu com-
portamento e visualizar em 
quais momentos se deve tra-
balhar melhor cada uma de-
las”, destacou.

O empresário que faz o 
Empretec consegue oxige-
nar e agregar conhecimento, 
potencializando as caracte-
rísticas empreendedoras em 
seu negócio e na sua vida. É 
o que acredita o empresário 

Sebrae abre oportunidades 
para mais negócios em JP

capacitação comportameNtal

n 

Empretec 
é uma 
metodologia 
desenvolvida 
pela 
Organização 
das Nações 
Unidas

Rodrigo Bisol, de uma trans-
portadora de cargas fecha-
das e fracionadas e que atua 
há 10 anos em João Pessoa. 
Conforme contou, decidiu 
participar do Empretec em 
abril deste ano “para poder 
sair do automático, ver novos 
conceitos, estratégias e visões 
de como melhorar a perfor-
mance da minha empresa”.

“Ajudou muito na orga-
nização, reorganizar pla-
nos e traçar novas metas. 
Estamos buscando rees-
truturação administrativa, 
onde percebi várias falhas 
que, no dia a dia, impac-
tam muito nosso trabalho 
e rendimento. Já consegui 
que uma pessoa fizesse e te-
nho mais duas para indicar. 
Quantos mais puder indicar, 
farei. Deveria ser obrigató-
rio aos empresários que es-
tão começando agora fazer 
o Empretec. É uma sema-
na inesquecível de aprendi-
zado para vida”, enfatizou.

Sebrae 50+50
Em 2022, o Sebrae celebra 

50 anos de existência, com 
atividades em torno do tema 
“Criar o futuro é fazer histó-
ria”. Denominado Projeto Se-
brae 50+50, a iniciativa enfa-
tiza os três pilares de atuação 
da instituição: promover a 
cultura empreendedora, apri-
morar a gestão empresarial e 
desenvolver um ambiente de 
negócios saudável e inovador 
para os pequenos negócios no 
Brasil. Passado, presente e fu-
turo estão em foco, mostran-
do a evolução desde a fun-
dação em 1972 até os dias de 
hoje, com um olhar também 
para os novos desafios que vi-
rão para o empreendedoris-
mo no país.

A Central Única das Fa-
velas (Cufa) e a Frente Na-
cional Antirracista (FNA) 
estão lançando a campa-
nha Vote Nelas, que pede 
que o eleitor vote em mu-
lheres pretas. A cada 100 
candidatos que são eleitos 
no Brasil, apenas três são 
mulheres pretas, informa-
ram as entidades.

A ideia da campanha é 
estimular que mais mulhe-
res pretas possam ocupar 
os espaços de poder e, com 
isso, reverter esse quadro. 
Uma estatística parcial feita 
pelo Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) para as eleições 
deste ano revelou que 33% 
das candidaturas para um 
cargo político foram regis-
tradas por mulheres. Esse 

número cresceu em relação 
às eleições de 2018, quando 
o número de candidaturas 
de mulheres correspondeu 
a 31,8%.

“A campanha é apar-
tidária, mas entende que 
votar em mulheres pretas 
competentes é uma obriga-
ção de quem deseja ver as 
mudanças que, até agora, 
não vimos”, disse a coorde-
nadora da Cufa, Drika Mar-
tim, por meio de nota.

Anna Karla Pereira
A representante da Fren-

te Nacional Antirracista, 
Anna Karla Pereira, tam-
bém se manifestou por meio 
de nota. “Se somos quase 
30% da sociedade brasileira, 
por que menos de 3% de nós 
é eleita? Esse quadro tem 
que mudar, para que a so-

ciedade avance na busca por 
mais justiça social e equida-
de”, disse. 

De acordo com as en-
tidades, a campanha fará 
ações de conscientização 
presenciais e on-line em 
todo o país durante o pe-
ríodo eleitoral. Entre essas 
ações estão previstas rodas 
de conversas, lives, debates 
e campanhas nas redes.

Também para estimular 
as candidaturas de mulhe-
res e negros, o Congresso 
aprovou que os votos da-
dos a candidatas mulheres 
e a pessoas negras vão ser 
contados em dobro para a 
distribuição de recursos do 
Fundo Eleitoral e do Fun-
do Partidário entre os par-
tidos políticos a partir das 
eleições deste ano. A medi-
da vai valer até 2030. 

Entidades fazem campanha para incentivar 
o voto em mulheres pretas nas eleições 2022

represeNtatividade

A Defesa Civil Nacio-
nal reconheceu situação de 
emergência em mais sete 
cidades atingidas por de-
sastres naturais.

A portaria com a medi-
da está publicada no Diário 
Oficial da União dessa ter-
ça-feira (23).

O reconhecimento da si-
tuação de emergência torna 
os municípios aptos a solici-
tar recursos do Ministério do 
Desenvolvimento Regional 
para atendimento à popu-
lação afetada. As ações en-
volvem restabelecimento de 
serviços essenciais e recons-
trução de equipamentos de 
infraestrutura danificados.

“A solicitação deve ser 
feita por meio do Sistema 
Integrado de Informações 
sobre Desastres (S2iD). 
Com base nas informações 
enviadas, a equipe técnica 

da Defesa Civil Nacional 
avalia as metas e os valores 
solicitados. 

Com a aprovação, é pu-
blicada portaria no Diário 
Oficial da União com a es-
pecificação do montante 
a ser liberado”, informa o 
ministério.

Cidades mais afetadas
São os seguintes os mu-

nicípios em situação de 
emergência: Monte Santo, 
Mortugaba e Sítio do Mato, 
na Bahia; Arneiroz, no Cea-
rá, que passam por um pe-
ríodo de estiagem; Senador 
Modestino Gonçalves, em 
Minas Gerais; e Patos do 
Piauí, no Piauí; que enfren-
tam a seca, caracterizada 
por um período de ausência 
de chuvas mais longa que a 
estiagem. 

Por fim, São José do Cer-
rito, em Santa Catarina, atin-
gida por queda de granizo.

Desastres naturais deixam mais de sete  
municípios em situação de emergência

chuvas acima da média

Foto: Portal Oficial do Estado de Alagoas

Situação de alagamento numa rodovia no estado de Alagoas

Agência Brasil “Se somos 
quase 30% 
da sociedade 
brasileira, 
por que menos 
de 3% de 
nós é eleita?

Anna Karla

Agência Brasil
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O Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de 
Estado da Infraestrutura 
e dos Recursos Hídricos e 
do Meio Ambiente (Seirh-
ma) e da Secretaria de Esta-
do do Desenvolvimento da 
Agropecuária e Pesca (Se-
dap) realiza, amanhã (25), 
às 14h, audiência pública 
para discutir o aproveita-
mento das águas do Canal 
Acauã-Araçagi. O evento 
ocorre no auditório da Ci-
nep, em João Pessoa, com a 
participação de órgãos es-
taduais, federais, de insti-
tuições públicas de ensino 
superior, entidades e ins-
tituições bancárias, além 
de gestores dos 38 municí-
pios que estão na área de in-
fluência do canal.

 O objetivo da audiência 
pública é receber e discutir 
sugestões da sociedade so-
bre a utilização da água do 
Canal Acauã-Araçagi na re-
gião, montar arranjos pro-
dutivos, perímetros irriga-
dos, com vista nos interesses 
da população dos municí-
pios, na área produtiva, vi-
sando o desenvolvimento 
econômico da região.

 A iniciativa pretende ou-
vir a necessidade da socie-
dade, para que o Governo 
do Estado possa fazer um 
estudo e, a partir disso, via-
bilizar a operacionalização 
dessa água. As contribui-
ções podem ser feitas pela 
internet, por meio de um 
formulário virtual que po-
derá ser acessado no site da 
Seirhma a partir de ama-
nhã, até o dia 1º de setem-
bro de 2022 (acesse usando 
o QR Code abaixo).

 A programação tem iní-
cio com o credenciamento e 
abertura com composição 
da mesa.

Em seguida, terão quatro 
apresentações, com duração 
de 15 minutos cada, sobre: o 
Panorama Geral das Obras 
do Canal Acauã/Araçagi, 
pela secretária executiva 
da Seirhma Virgiane Melo;  
a Gestão de Recursos Hí-
dricos para aproveitamen-
to do Canal Acauã/Araça-
gi, pelo presidente da Aesa, 
Porfírio Loureiro; uma vi-
são sobre o aproveitamento 
da água para o abastecimen-
to, pelo presidente da Cage-
pa Marcus Vinícius e sobre 
Zoneamento Pedoclimáti-

Audiência pública programada para amanhã vai receber propostas da sociedade para a viabilização de ações

Estado discute uso racional da água
Canal aCauã-araçagi

co e o aproveitamento da 
água do Canal Acauã-A-
raçagi para Irrigação, pelo 
engenheiro agrônomo da 
Sedap, Demilson Lemos 
de Araújo. 

A partir das 15h30, 
ocorre o debate com a par-
ticipação e recebimento 
das contribuições do pú-
blico presente e, às 16h30, 
o encerramento.

Participam da audiên-

cia pública, a Seirhma, 
Sedap, Aesa, Cagepa, Se-
cretaria de  Estado do De-
senvolvimento Humano 
(SEDH), Empresa Parai-
bana de Pesquisa, Exten-
são Rural e Regulariza-
ção Fundiária (Empaer) 
e foram convidados: o In-
cra, a Federação dos Tra-
balhadores em Agricul-
tura (Fetag), a Associação 
de Plantadores de Cana 
da Paraíba (Asplan), Uni-
versidades: Federal da 
Paraíba (UFPB), Fede-
ral de Campina Grande 
(UFCG) e Estadual da Pa-
raíba (UEPB); Movimen-
to dos Atingidos por Bar-
ragens (MAB); Federação 
das Associações de Mu-
nicípios da Paraíba (Fa-
mup); o Banco do Brasil 
(BB); o Banco do Nordes-

te do Brasil (BNB), Minis-
tério Público da Paraíba 
(MPPB); a Companhia 
de Desenvolvimento do 
Vale do São Francisco 
(Codevasf); o Ministério 
do Desenvolvimento Re-
gional (MDR), bem como 
os 38 municípios que es-
tão na área de influência 
do canal.

 O projeto foi elaborado 
para o abastecimento hu-
mano, bem como para aten-
der a parte produtiva às suas 
margens, que destina 16 mil 
hectares à cultura de irri-
gação, beneficiando 600 mil 
pessoas. O sistema adutor 
atravessa terras de 12 muni-
cípios: Itatuba, Mogeiro, Ita-
baiana, São José dos Ramos, 
Sobrado, Riachão do Poço, 
Sapé, Mari, Cuité de Maman-
guape, Araçagi, Curral de 
Cima e Itapororoca.

 No entanto, sua área de 
influência abrange 38 muni-
cípios no Estado, tais como: 
Alagoinha, Araçagi, Belém, 
Caiçara, Caldas Brandão, 
Campo de Santana, Capim, 
Cruz do Espírito Santo, Cur-
ral de Cima, Cuité de Ma-
manguape, Cuitegi, Ingá, 
Duas Estradas, Guarabira, 
Gurinhém, Itabaiana, Itapo-
roroca, Itatuba, Jacaraú, Ju-
ripiranga, Logradouro, Ma-
manguape, Mari, Mogeiro, 
Mulungu, Pedras de Fogo, 
Pedro Régis, Pilar, Pirpiritu-
ba, Riachão do Poço, Salgado 
de São Félix, Santa Rita, São 
José dos Ramos, São Miguel 
de Taipu, Sapé, Serra Raiz, 
Sertãozinho e Sobrado.

O projeto
O projeto do Sistema Adu-

tor das Vertentes Litorâneas 
da Paraíba Canal Acauã-Ara-
çagi compreende 17 segmen-
tos de canais abertos com 
seção trapezoidal, totalizan-
do 130,44 km, intercalados 
por cinco trechos de sifões 
invertidos, construídos em 
tubos de aço, para ultrapas-
sar vales de rios e córregos, 
sete aquedutos, galerias para 

travessias de ferrovia e rodo-
via. O sistema foi projetado 
para trabalhar totalmente 
por gravidade e transportar 
vazões que variam de 10 m³/s 
no trecho inicial a 2,5 m³/s no 
trecho final.

 O projeto é dividido em 
três lotes de obras. O lote 1 
está com um percentual de 
execução de 96,74%, onde fo-
ram feitos os testes com água 
em janeiro de 2021; o lote 2 
está com um percentual de 
82,42%, com previsão de en-
trega até dezembro de 2022.

 A obra vai garantir a sus-
tentabilidade hídrica das se-
guintes bacias litorâneas: Ba-
cia do Rio Paraíba, Bacia do 
Rio Gurinhém (afluente do 
Rio Paraíba), Bacia do Rio 
Miriri, Bacia do Rio São Sal-
vador, Bacia do Rio Maman-
guape, Bacia do Rio Araça-
gi, Bacia do Rio Camaratuba;

 O Canal Acauã-Araça-
gi visa o aproveitamento da 
água de interiores e água 
transposta pelo Projeto de 
Integração do Rio São Fran-
cisco com Bacias Hidrográfi-
cas do Nordeste Setentrional 
– PISF, através do Eixo Leste, 
em implantação pelo Gover-
no Federal. 

A água transposta pelo 
Projeto São Francisco  che-
gou à Paraíba em março de 
2017.

 A captação se dá no Açu-
de Acauã (Barragem Argemi-
ro de Figueiredo) localizada 
no baixo Rio Paraíba, ao sul 
do Estado. A partir da tomada 
d’água o sistema adutor avan-
ça em direção ao norte até de-
saguar em um afluente do Rio 
Camaratuba, no município de 
Curral de Cima. 

Neste percurso de apro-
ximadamente 129,178 km de 
extensão, o sistema adutor 
cruza as bacias dos rios Gu-
rinhém, Miriri, e Maman-
guape/Araçagi, integrando
-as, e promove implantação 
de obras do empreendimen-
to em áreas dos municípios de 
Itatuba, Mogeiro, Salgado de 
São Félix, Itabaiana, São José 
dos Ramos, Riachão do Poço, 
Sobrado, Sapé, Mari, Cuité de 
Mamanguape, Araçagi, Ita-
pororoca e Curral de Cima.
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Obra irá 
garantir a 
sustentabilidade 
hídrica das 
bacias litorâneas: 
do Rio Paraíba e 
do Rio Gurinhém 
(afluente do Rio 
Paraíba)
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A programação 
tem início com o 
credenciamento 
e abertura com 
composição 
da mesa

Foto: Secom-PB

Sistema visa trazer água para uma população estimada em 600 mil pessoas na Paraíba

           O número de queixas de 
usuários de planos de saúde 
registradas na Agência Na-
cional de Saúde Suplementar 
(ANS) teve alta de 7,2% em ju-
lho, na comparação com junho, 
segundo boletim divulgado 
ontem pela agência regula-
dora. 
         As reclamações totaliza-
ram 19.222, o terceiro maior 
número da série histórica, 
atrás apenas de março (19.803) 
e maio (19.526) de 2022. 
         Entre as queixas, 268 foram 
relacionadas a casos de Co-
vid-19, o que representa uma 
queda de 36,5% em relação ao 

mês anterior. Cerca de metade 
dessas reclamações (49%) diz 
respeito a dificuldades na rea-
lização de exames e tratamen-
to para a doença.
        Segundo a ANS, 90% das 
reclamações registradas pu-
deram ser resolvidas por meio 
de sua intermediação de con-
flitos. 
       Os dados constam no Bo-
letim Covid-19 – Saúde Suple-
mentar, que foi divulgado on-
tem pela última vez, segundo 
a ANS, que avalia que o cená-
rio é de redução de casos da 
doença e estabilidade dos pa-
râmetros analisados. 
       O boletim mostra que, em 
julho, 52,1% dos leitos comuns 
e de unidade de terapia inten-

siva para Covid-19  estavam 
ocupados no conjunto de 49 
operadoras de planos de saú-
de com rede própria hospitalar 
mapeadas na pesquisa. Nos 
leitos comuns e de UTI para 
os demais procedimentos, a 
taxa de ocupação era de 80,1%. 

Em relação a abril 
        Os dados apontam que os 
exames de RT-PCR para Co-
vid-19 tiveram um aumento 
de 36,2% em maio de 2022, úl-
timo mês para o qual há infor-
mações disponíveis. Os exa-
mes de anticorpos também 
registraram aumento de 65% 
em relação a abril deste ano. 
O crescimento é compatível 
com a disseminação das sub-

variantes da Ômicron, que se 
espalharam no país entre os 
meses de maio e junho. 
         Na comparação com o 
ano anterior, considerando 
os números do mês de maio, 
o RT-PCR teve uma redução 
de 69,4%, e os exames de 
anticorpos um aumento de 
7,94%. 

Usuários 
      O número de beneficiários 
manteve a tendência de cresci-
mento observada desde julho 
de 2020 e continua a se aproxi-
mar dos 50 milhões, com 49,8 
milhões, o maior patamar da 
série histórica. O tipo de con-
tratação que mais tem contri-
buído para o aumento é o co-

ANS registra 19,2 mil queixas contra planos de saúde em julho
reinCidênCia

Karine Melo 

Agência Brasil
letivo empresarial que, desde 
julho de 2020, tem mais entra-
das do que saídas de benefi-
ciários. 

Inadimplência
Os dados de julho de 2022, 

comparados com o mês an-
terior, indicam aumento de 3 
pontos percentuais na inadim-
plência, que foi de 10%, o que a 
ANS associa ao efeito da data 
de vencimento coincidir com 
final de semana.

Reclamações totalizaram 19.222, número considerado alto 

Foto:  Marcello Casal Jr./Agência Brasil 

Acesse, pelo QR Code 
acima, o site da Seirhma, 
onde estará disponível o 

formulário para 
contribuições

Sistema foi projetado para
funcionar por gravidade



As relações entre a atual 
diretoria do Botafogo e a an-
terior voltaram a ficar estre-
mecidas, esta semana, após 
algumas declarações do dire-
tor executivo, Francisco Sales, 
que deixou o clube, e na des-
pedida, fez críticas pesadas à 
gestão de Sérgio Meira, que se 
sentiu ofendido e se defendeu 
também atacando o jovem 
e acusando a atual diretoria 
de tentar esconder a incom-
petência, colocando a culpa 
de todos os erros na adminis-
tração anterior.

Segundo a publicação de 
Francisco Sales, em uma rede 
social, quando ele assumiu a 
direção executiva de futebol 
pela segunda vez, encontrou 
um clube totalmente diferen-
te da primeira. “Encontrei um 
clube devastado administra-
tivamente e financeiramen-
te, vindo de uma tempora-
da que escapou nos últimos 
45 minutos da Série D, com 
salários atrasados e mui-
tas contas em aberto”, afir-

mou Sales em seu instagram.
Sales se despediu dos tor-

cedores dizendo que se dedi-
cou bastante nos últimos dois 
anos, e que junto com o res-
tante da diretoria, conseguiu 
reestruturar administrativa-
mente o clube com proces-
sos internos e buscando re-
tomar o respeito do Botafogo 
no meio do futebol.

Sérgio Meira, horas após 
a postagem de Sales, respon-
deu em nota, em grupos de 
whats app, que o profissio-
nal do futebol deveria ter saí-
do de mansinho e assumido 
a sua incompetência. 

“Devastado estava você 
quando o clube pagou um 
ano de salário sem que você 

pudesse colocar os pés no 
clube, por causa da operação 
cartola. Mesmo assim, con-
tra a vontade de seu guru, e 
contra a vontade de outros 
diretores, assumi o compro-
misso, porque entendia que 
você, ao contrário dos outros, 
"entrou de gaiato no navio". 
Esse discurso da atual dire-
toria, que encontrou o clu-
be devastado, serve apenas 
para encobrir a incompe-
tência, por não saber formar 
times competitivos, se en-
rolam na própria incompe-
tência, e no clima de falsida-
de instalado no clube. Um 
pensa que manda, porque 
tem dinheiro, e outros, ba-
lançam a cabeça com medo 
de perder a botija, e fazem 
que obedecem. Aos torce-
dores, basta analisar o ba-
lanço do clube que está na 
página oficial, e verá que to-
dos mentem quando falam 
pegamos muitas dívidas da 
gestão passada. Inclusive, 
tem um parecer da audito-
ria independente aprovan-
do as contas”, respondeu Sér-
gio Meira.

Ontem, em conversa com 
a reportagem de A União, 
o ex-presidente do Botafogo 
disse que foi duro na respos-
ta, porque não poderia ficar 
calado diante das injustiças 
cometidas por Sales. 

“Quando eu assumi, du-
rante a Operação Cartola, ele 
estava enrolado no proces-
so, mas nunca acreditei que 
ele teve alguma culpa no que 
aconteceu. Por isso mesmo, 
contra a vontade de alguns 
diretores, eu mantive o salá-
rio dele, por cerca de um ano, 
porque entendia que ele era 
um jovem e precisava do di-
nheiro e não tinha culpa do 
que passou. Ele ficou sem ir 
ao clube recebendo salário, e 
agora sai com esse discurso 
da atual diretoria, pondo a 
culpa na administração pas-
sada. Minhas contas foram 
aprovadas e foi feita uma au-
ditoria por exigência da Cai-
xa Econômica Federal. Por-
tanto, não admito este tipo de 
calúnia. Que assumam a in-
competência deles pelo insu-
cesso do Botafogo este ano”, 
concluiu Sérgio Meira.
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A rodada de aber-
tura do Campeo-
nato Paraibano de 
Futebol da 2a Divi-

são agendada para o próximo 
sábado (27), foi adiada. É que 
o Ministério Público da Pa-
raíba (MPPB), através da Co-
missão Permanente de Pre-
venção e Combate à Violência 
nos Estádios da Paraíba, reco-
mendou, ontem, a Federação 
Paraibana de Futebol (FPF) 
a não realização de jogos em 
seis estádios, alegando o não 
cumprimento de laudos téc-
nicos de exigências de segu-
rança pública.

De acordo com o MPPB, 
os Estádios Almeidão (João 
Pessoa), Amigão (Campi-

na Grande), Toca do Papão 
(Sapé), Sílvio Porto (Guara-
bira) Ronaldão (Pedras de 
Fogo) e Municipal (Queima-
das) não apresentam condi-
ções para realização de par-
tidas, só estando aptos após 
apresentação de laudos técni-
cos aprovados pelo Corpo de 
Bombeiros da Paraíba.

“Os projetos dos Estádios 
Ronaldão, em Pedras de Fogo, 
e o Municipal, em Queima-
das, foram reprovados pelo 
laudo do Corpo de Bombei-
ros. Já os Estádios Almeidão, 
em João Pessoa, Amigão, em 
Campina Grande, Toca do Pa-
pão, em Sapé e Sílvio Porto, 
em Guarabira não sanaram 
as irregularidades apontadas 
pelas fiscalizações dos órgãos 
competentes. Mediante a essa 
situação, designamos a não 

realização de partidas nes-
ses estádios”, disse Valberto 
Lira, procurador do Ministé-
rio Público e membro da Co-
missão Estadual de Preven-
ção e Combate à Violência nos 
Estádios.

A decisão do MPPB foi 
tomada após reunião en-
tre o MPPB e autoridades 
oficiais da Polícia Militar e 
Corpo de Bombeiros da Pa-
raíba, Conselho Regional de 
Engenharia e Agronomia - 
CREAS/PB, Secretaria de Es-
tado de Juventude Esporte e 
Lazer - Sejel-PB e membros 
da FPF, na sede da Procu-
radoria Geral da Justiça do 
MPPB, em João Pessoa.

“A responsabilidade pe-
las condições da seguran-
ça nos estádios é dos gesto-
res, recebemos essa decisão 

com muita preocupação, pois 
a competição envolve toda 
uma logística de gastos entre 
clubes e federação. No entan-
to, estamos comprometidos 
em cumprir com as orienta-
ções, ao mesmo tempo, to-
marmos uma definição para 
o adiamento da primeira ro-
dada até que seja definida a 
situação da melhor manei-
ra possível”, comentou Ger-
son Júnior, diretor de regis-
tros da FPF.

Apesar da iminência do 
adiamento da primeira ro-
dada da competição, há ain-
da um fio de esperança por 
parte da FPF para que todas 
as partidas sejam realizadas 
em dois estádios até que a si-
tuação dos estádios seja solu-
cionada, já que o secretário 
da Sejel-PB, Zezinho Botafo-

go, sugeriu ao MPPB que as 
partidas fossem realizadas 
no Estádio Almeidão, em João 
Pessoa, com apenas a utiliza-
ção de um dos setores, onde 
as obras de reforma já foram 
concluídas.

“Temos em João Pessoa 
apenas o Estádio Almeidão 
para atender a todos os jogos 
oficiais, mesmo cenário do 
Estádio Amigão, em Campi-
na Grande. São estádios an-
tigos, que passam por refor-
mulações com 99% das obras 
concluídas, para atender a cri-
térios de segurança estabe-
lecidos pelos órgãos compe-
tentes. Deixo como sugestão 
a realização dos jogos apenas 
com a utilização da arquiban-
cada sombra, mediante a sua 
conclusão”, pontuou.

Com isso, o próprio MPPB 

irá avaliar até o fim desta se-
mana a possibilidade da rea-
lização dos jogos nas duas 
praças esportivas, até que a 
situação dos demais estádios 
seja solucionada.

“No momento, não existe 
perspectivas para a realização 
dos jogos neste fim de semana, 
eles estão descartados. Mas 
a comissão vai avaliar a pro-
posta sugerida pelo secretário 
da Sejelp-PB, Zezinho Botafo-
go, para termos uma respos-
ta quanto à possibilidade da 
realização dos jogos nos Está-
dios Almeidão e Amigão, pois 
os dois locais estão na fase fi-
nal das conclusões de nossas 
exigências. Mas antecipo que 
se tomarmos uma decisão fa-
vorável, as partidas ocorrerão 
sem a presença de torcida”, fi-
nalizou Valberto Lira.

Federação se vê obrigada a adiar a primeira rodada da competição, mas Almeidão e Amigão poderão sediar jogos

MP recomenda interdição de estádios
segunda divisão

Fabiano Sousa 
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Polêmica no Botafogo após a saída do diretor executivo
troca de acusações

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

O ex-presidente Sérgio Meira garante que deixou o Botafogo 
com as contas aprovadas e fez severas críticas a Francisco Sales

Foto: Reprodução/TVTorcedor

n 

Francisco 
Sales disse 
que encontrou 
o Botafogo 
devastado 
financeiramente e 
mal administrado

Reunião aconteceu na manhã de ontem, na sede da 
Procuradoria Geral de Justiça, com dirigentes e gestores dos 

estádios e, ainda, as Forças de Segurança e o MP

Foto: Roberto Guedes
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OVAR (Video Assistant Referee), 
o famoso recurso eletrônico 
introduzido no futebol a partir da 

Copa da Rússia, em 2018, para auxiliar 
os árbitros a tomar decisão em lances 
duvidosos, ainda segue gerando muita 
polêmica no futebol brasileiro, bem 
diferente da Europa e outros recantos 
do mundo, onde não se tem notícias 
de más interpretações. Por aqui segue 
dando o que falar, a cada rodada 
do Campeonato Brasileiro, deixando 
torcedores, dirigentes e principalmente 
os atletas indignados. O VAR tem sido o 
protagonista nos jogos, o prato predileto 
dos comentaristas esportivos. Existem 
acertos sim, mas equívocos também ao 
ponto da Confederação Brasileira de 
Futebol afastar árbitros e mudar toda a 
sua programação em relação à conduta 
dos profissionais da arbitragem. A 
entidade até já trocou de diretor com 
o objetivo de sanar os problemas, mas 
eles persistem. Não faltam exemplos 
como naquele jogo entre Flamengo e 
Athletico, no Maracanã, pela Copa do 
Brasil que resultou no afastamento do 
trio e do pessoal que comanda a cabine 
do VAR. O caso, pasmem, chegou até 
ser analisado pelo Superior Tribunal de 
Justiça Desportiva, o VAR do VAR. Isso 
pode Arnaldo? Claro que não e a decisão 
do campo foi mantida. Curiosamente, um 
dos procuradores do STJD, o advogado 
Marcos Souto Maior, conforme decisão 
prolatada, defendeu sim a interferência, 
não aceita pelos auditores.Voltando um 
pouquinho no tempo, o então presidente 
da Fifa, João Havelange - presidente até 
1998 - cansava de dizer em entrevistas que 
a emoção do futebol, além do gol, o seu 
grande instante, estava ligada diretamente 
a polêmica das arbitragens, justamente na 
marcação do impedimento e se estivesse 
vivo seria totalmente contra ao uso do 
recurso eletrônico. E hoje são os lances de 
impedimento pela famosa linha traçada 
pelo VAR motivo suficiente para opiniões 
divergentes. Além do mais, um outro ponto 
conflitante, se deve à falta de respeito dos 
jogadores na hora que o árbitro vai conferir 
as imagens para estabelecer a marcação 
correta. Cria-se um grande tumulto e não 
faltam agressões verbais, empurrões, sem 
falar no delírio de técnicos e jogadores 
reservas à beira do campo. Que o VAR 
auxilie o jogo, como está propenso desde 
a sua criação, deixando clareza nas suas 
marcações.

Paraibano 2023
O Campeonato da 1a Divisão terminou 

em maio com muitos clubes fechando para 
balanço, alguns sem atividade alguma até 
nas categorias de base. Agora com o fim 
das participações dos clubes paraibanos no 
Campeonato Brasileiro seria interessante 
reunir os dirigentes com muita antecedência 
e não deixar para a última hora as decisões. 
É uma pena a nossa federação - e não é de 
agora - não possuir um departamento de 
marketing para cuidar da competição com 
bastante antecedência. Qual o custo do 
Campeonato? Onde podemos buscar parce-
rias? Baseado nas últimas disputas é muito 
fácil saber, mas não se vai atrás de parce-
rias para baratear custos pelo simples fato 
de que nada é planejado de forma antecipa-
da. Simplesmente se espera o final de ano, 
reúne os clubes, essa é a forma de disputa, 
tabela e etc. Talvez tenhamos sofrido tanto 
nos últimos anos porque o empresário tem 
notado que o produto não é bom e não com-
pra. Sem planejamento estará sempre fada-
do ao fracasso financeiro e técnico também. 
É tempo de mais ouvir que falar. Então...

Geraldo 
   Varela

gvarellajp@gmail.com | Editor de Esportes

VAR não pode
ser protagonista

Já estão abertas as inscri-
ções para a Volta Ciclística de 
João Pessoa 2022. Conside-
rado um dos maiores even-
tos de ciclismo do Nordeste, 
a competição que acontece 
dia 11 de setembro com lar-
gada no Centro de Conven-
ções, deve reunir cerca de 
800 participantes de vários 
estados brasileiros. Os inte-
ressados podem se inscrever 
pelo site www.voltaciclisti-
cajoaopessoa.com.br. Elas se-
rão encerradas um dia antes 
do domingo marcado para a 
realização da prova, ou em 
data anterior a esta, caso seja 
atingido o limite técnico de-
finido para a prova, segundo 
a organização.

O evento contará com 
as categorias Montain Bike 
(MTB), Speed e Kids. Na MTB 
os ciclistas farão um percur-
so de 36 quilômetros com três 
voltas, saindo do Centro de 
Convenções, seguindo até a 
Estação Cabo Branco - Ciên-
cia, Cultura e Artes e retor-
nando ao Centro de Conven-
ções. A modalidade Speed 
terá 48 quilômetros no mes-
mo percurso e a  Kids conta-
rá com duas voltas dentro do 
Centro de Convenções.

Para Soraya Oliveira a Vol-
ta Ciclística é mais que um 
evento que proporciona lazer 
e bem-estar. Para a funcioná-
ria pública, 45, que pedala há 

Competição deve reunir cerca de 800 participantes de vários estados, e largada será no Centro de Convenções 

Inscrições seguem abertas na capital
volta ciclista

Laura Luna 

lauraluna@epc.pb.gov.br

(

quatro anos, o evento propor-
ciona  oportunidade de diver-
são em família. “Eu sempre 
pedalo com meus dois filhos 
no final de semana e é sempre 
muito bom. Mas competir jun-
tos é ainda mais interessante, 
porque é algo que nós não fa-
zemos muito”. A entrevistada 
destaca também o fato  da Vol-

ta Ciclística ser voltada para 
amadores. “Aí a gente sabe 
que tem pessoas que também 
estão chegando agora e que 
veem o ciclismo como hobby 
e isso acaba transformando o 
percurso numa grande fes-
ta”, pontua.

O objetivo da Volta Ciclís-
tica de João Pessoa 2022, se-

gundo a organização, é pro-
porcionar experiência de 
uma competição de ciclis-
mo, oferecendo entreteni-
mento e fomentando o es-
porte, a saúde e estimulando 
o turismo local. Essa é a se-
gunda edição do evento que 
no ano passado aconteceu no 
mês de dezembro.

A Volta Ciclística será realizada no dia 11 de setembro, partindo do Centro de Convenções

A última temporada do 
Novo Basquete Brasil (NBB) 
foi histórica para o basquete 
paraibano. O Basquete Unifaci-
sa fez a sua melhor campanha 
na competição até aqui, finali-
zando o campeonato na sexta 
posição, colocação que garan-
tiu ao time de Campina Gran-
de uma vaga inédita na Liga 
Sul-Americana de Basquete. E 
além do feito inédito, a Unifaci-
sa escreve mais um importan-
te capítulo na história do espor-
te paraibano, se tornando uma 
das sedes da Liga Sul-America-
na de Basquete em 2022. Junto 
com o anúncio, também foi di-
vulgada a data em que a Unifa-
cisa entrará em quadra pela Sul
-Americana, bem como seus 
adversários  na fase classifica-
tória. Campina Grande recebe 
a Sul-Americana de Basquete 
entre os dias 21 e 23 de outu-
bro de 2022, sediando o gru-
po D composto por Unifacisa, 

São Paulo, Tigrillos de Medel-
lin, da Colômbia, e o Club Atlé-
tico Olimpia, do Uruguai.

A Liga Sul-Americana 
de Basquete é uma competi-
ção internacional masculina, 
disputada anualmente pelos 
principais clubes da Améri-
ca do Sul. A candidatura de 
Campina Grande para receber 
uma das etapas do campeo-
nato foi feita em junho deste 
ano. No Brasil, Campina con-
correu com as cidades de São 
Paulo e Bauru, que também 
lançaram candidaturas para 
receber a competição, mas a 
Rainha da Borborema acabou 
sendo a escolhida, como tam-
bém Corrientes e  Buenos Ai-
res, na Argentina, e Barran-
quilla, na Colômbia. 

A questão logística foi um 
dos ponto-chave para a esco-
lha da cidade, além do local 
onde serão realizados os jogos. 
E Campina Grande não é estra-

nha a grandes eventos, a exem-
plo do Maior São João do Mun-
do, onde o município chega a 
receber milhares de pessoas em 
um período de 30 dias.

Além da cidade, a Abasu 
também avaliou a estrutura 
onde os jogos serão realizados 
e a Unifacisa não deixou nada 
a desejar em termos de in-
fraestrutura para o evento. A 
Unifacisa possui uma Arena 
ultramoderna, com academia 
própria, clínica de fisiotera-
pia, clínicas-escola, convênios 
com hospitais e clínicas, so-
mado ao HELP, oferecendo 
um amplo suporte para os jo-
gadores e equipes, o que aca-
bou sendo um dos fatores fun-
damentais para a escolha da 
Unifacisa como uma das se-
des para este ano.

“Ficamos muito felizes com 
o reconhecimento que a Fede-
ração Internacional de Basque-
te e a Liga Sul-Americana estão 

dando tanto a Unifacisa quanto 
a cidade de Campina Grande. A 
escolha passou por um proces-
so bem criterioso, foi avaliado 
a organização da nossa arena 
e de toda a instituição, também 
foram avaliados aspectos da ci-
dade como a malha viária, aces-
so a aeroportos, rede hoteleira. 
Campina, que já tem familiari-
dade com eventos deste porte, 
abre suas portas para os even-
tos esportivos, sediando, pela 
primeira vez, uma competição 
de alto impacto e alto reconhe-
cimento internacional como é 
a Liga Sul-Americana. Por isso, 
para nós é uma honra muito 
grande, mostrar que o parai-
bano e o campinense quando 
tem organização e planejamen-
to, pode dar exemplo dentro e 
fora de quadra, realizando um 
grande evento como é a Liga 
Sul-Americana”, comentou o 
diretor do basquete Unifacisa, 
Diego Gadelha.

Campina sedia Sul-Americano em outubro
basquete

A Arena da Unifacisa, na cidade de Campina Grande, será palco do Sul-Americano de Basquete entre os dias 21 e 23
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Lançado há poucos dias, o 
álbum de figurinhas da Copa 
do Mundo do Catar já está fa-
zendo a cabeça dos coleciona-
dores ao redor do mundo. Com 
aficionados dispostos a faze-
rem de tudo pelas figurinhas 
mais procuradas, também sur-
gem ofertas surreais na inter-
net. É o caso do cromo especial 
de Neymar, vendido a incríveis 
R$ 9 mil na plataforma Merca-
do Livre.

Além das figurinhas con-
vencionais, craques como 
Neymar, Messi, Cristiano Ro-
naldo, Mbappé e Lewando-
wski possuem cromos espe-
ciais na edição deste ano do 
livro ilustrado, intitulados 
“Legend” (Lenda, em portu-
guês). Os cards especiais são 
distribuídos nas versões Bor-

Tricolor recebe o alvinegro no Maracanã; no outro jogo, o São Paulo enfrenta o Flamengo, às 21h30, no Morumbi

Flu e Corinthians abrem semifinais
copa do Brasil

Agência Estado

Curtas

CBF libera áudio do VAR no
jogo Palmeiras x Flamengo

A CBF divulgou, ontem, o áudio do momento em 
que o VAR avalia um possível pênalti cometido por 
Vidal em Gustavo Gómez, durante o empate por 
1 a 1 entre Palmeiras e Flamengo no domingo. O 
material mostra que a equipe de arbitragem ainda 
estava analisando as imagens quando o árbitro 
de campo, Ramon Abatti Abel, permitiu o reiní-
cio do jogo. No lance em questão, Gómez vai ao 
chão dentro da área após uma disputa de corpo 
com Vidal. Então, a bola sobra para Piquerez, 
que chuta de longe para fora. Com a bola fora de 
campo, começa a análise do VAR, feita por Pablo 
Ramon Gonçalves Pinheiro, que começa apontan-
do o lance como "proteção" de Vidal, mas continua 
avaliando. Antes da conclusão, Abatti diz: "Agora 
já foi", referindo-se à reposição de bola já feita pelo 
Flamengo, como mostram as imagens divulgadas 
pela CBF. Enquanto os flamenguistas trocavam 
passes no campo de defesa, o árbitro cobrava 
uma resposta definitiva, antes de ser tranquilizado 
por Pinheiro. "Calma, checagem completa. Tudo 
ok. Pode encerrar", responde o colega na cabine, 
confirmando que o jogo poderia ter sido retomado. 
Caso o VAR apontasse pênalti, contudo, já não 
haveria mais como voltar atrás na decisão, uma 
vez que a checagem só pode ser feita com o jogo 
paralisado. Com o empate, o Palmeiras se man-
teve na liderança com uma boa folga. Dono de 49 
pontos, está oito à frente do vice-líder Fluminense, 
com 41, e nove acima do Flamengo, que tem 40.

Clubes de SP fazem lobby
por bebida nos estádios

O lobby pelo retorno da venda de bebidas alco-
ólicas nos estádios de São Paulo voltou a ganhar 
força nos bastidores da bola nas últimas semanas. 
O desejo pelo retorno da “cervejinha” nas arqui-
bancadas foi abordado em recentes encontros 
envolvendo presidentes de clubes e autoridades de 
entidades importantes, como a Federação Paulista 
de Futebol e o Governo do Estado. A necessidade 
de aumentar as receitas em dias de jogos é o prin-
cipal argumento dos dirigentes. O assunto veio à 
tona em debate marcado pela questão da violên-
cia das torcidas. A venda de bebidas alcoólicas 
nos estádios foi proibida no Estado há quase três 
décadas, pela Lei Estadual nº 9.470, de 1996, um 
ano depois da briga entre torcedores de Palmeiras 
e São Paulo, na decisão da Supercopa São Paulo 
de Juniores. O lamentável episódio ficou conhecido 
popularmente como a “Batalha do Pacaembu”, 
com um saldo de 102 feridos e um torcedor morto.

Semifinalistas do Brasileiro
Feminino estão definidos

O Internacional está na semifinal do Brasileirão 
Feminino. Nessa segunda-feira (22), o Colorado 
empatou com o Flamengo por 1 a 1 no Beira-Rio, 
em Porto Alegre (RS), e garantiu sua vaga. Os gols 
da partida foram marcados por Sole Jaimes, para 
o Flamengo, e Sorriso, para o Inter. No primeiro 
jogo, a equipe gaúcha havia derrotado o Fla por 
3 a 1 no Rio de Janeiro. O Rubro-negro chegou a 
sonhar com a classificação, ao abrir o placar com 
a argentina Sole Jaimes, mas Sorriso, no segun-
do tempo, matou as chances de reação do Fla. 
Com o resultado, ficou definido o chaveamento 
da semifinal do Brasileirão Feminino Neoenergia. 
O Internacional terá o São Paulo pela frente. Do 
outro lado, o Corinthians enfrenta o Palmeiras. Os 
detalhes da tabela, como datas, horários e locais, 
serão divulgados oportunamente pela Diretoria de 
Competições da CBF.

Foto: Cesar Greco / Palmeiras

Fo
to

: L
uc

as
 F

ig
ue

ir
ed

o 
/ 

C
BF

Fo
to

: R
ep

ro
du

çã
o 

/ 
Tw

itt
er

Fo
to

: R
ep

ro
du

çã
o 

/ 
Tw

itt
er

Jogo aconteceu no último domingo, no Allianz Parque

álBum da copa 

Figurinha de Neymar já vale R$ 9 mil

Hoje, a partir das 19h, co-
meçam as semifinais da Copa 
do Brasil de 2022 com o jogo 
entre Fluminense e Corin-
thians, no Maracanã. Mais 
tarde, às 21h30, no Morumbi, 
ooutro confronto entre São 
Paulo e Flamengo. As quatro 
equipes agora buscam vagas 
nas finais que vale um prêmio 
de R$ 60 milhões ao campeão 
e R$ 25 milhões ao vice.

Na fase anterior, o Flu-
minense eliminou o Fortale-
za, enquanto o Corinthians 
passou pelo Atlético-GO. 
Já o Flamengo desbancou o 
Athletico-PR e o São Paulo 
derrotou o América Mineiro.

O time comandado por 
Fernando Diniz tem uma se-
mana altamente decisiva em 
suas competições, hoje, dian-
te do Corinthians, e no sába-
do diante do Palmeiras, este 
pelo Campeonato Brasileiro.

Internamente, a semana 
é vista como decisiva para as 
ambições dentro de campo, 
já que o time não conquista 
títulos nacionais desde 2012, 
quando foi campeão brasilei-
ro, e também para os cofres 
do clube.

O Fluminense vem de 
uma goleada de 5 a 2 sobre o 
Coritiba, no sábado passado, 
pelo Brasileirão. No Corin-
thians, o técnico Vítor Perei-
ra destacou o fato de o Flumi-
nense, adversário do Timão 
na semifinal, ter um dia mais 

de descanso. O time carioca 
jogou contra o Coritiba no sá-
bado e o Corinthians, no do-
mingo, diante do Fortaleza. E 
de fato o Corinthians poderia 
chegar mais cansado caso o 
treinador tivesse escalado os 
titulares. Ao contrário do Ti-
mão, que teve seis jogos em 
agosto, o Fluminense teve cin-
co. Com isso, os planejamen-
tos foram diferentes.

São Paulo x Flamengo
O São Paulo tem um alia-

do de peso nos jogos de ma-
ta-mata que disputou nes-
ta temporada: o Morumbi. 
Em casa, a equipe de Rogério 
Ceni tem sido imbatível em 

jogos do tipo. Foram nove vi-
tórias até agora, pelo Paulista, 
Copa do Brasil e Sul-America-
na. Hoje, às 21h30, o São Paulo 
recebe o Flamengo em seu es-
tádio em jogo de ida da semi-
final da Copa do Brasil, uma 
das prioridades tricolores no 
ano e torneio jamais vencido 
pelo clube. Na Copa do Bra-
sil, no Morumbi, o São Pau-
lo venceu Manaus (2 a 0), Pal-
meiras (1 a 0) e América-MG 
(1 a 0). Pelo torneio, a equi-
pe bateu o Juventude (2 a 0), 
na terceira fase, em Barueri, 
já que o Morumbi estava alu-
gado para um show. Foram 
também dois confrontos eli-
minatórios na Copa Sul-A-

mericana, contra Universi-
dad Católica (4 a 1) e Ceará (1 
a 0). Na semifinal, enfrentará 
o Atlético-GO, a partir da se-
mana que vem, e fará o jogo 
de volta em casa – no torneio, 
o time de melhor campanha 
joga a segunda partida como 
mandante.

Já o Flamengo sempre vai 
bem contra Rogério Ceni. 
São oito jogos contra o Fla-
mengo e oito derrotas: qua-
tro pelo São Paulo, três pelo 
Fortaleza e uma pelo Cruzei-
ro. A última aconteceu há 19 
dias, pelo Brasileirão, quan-
do o clube carioca venceu no 
Morumbi por 2 a 0, com gols 
de Lázaro e Gabi.

dô, Bronze, Prata e Ouro, sen-
do a última a mais rara.

Na descrição do anúncio 
da figurinha de R$ 9 mil de 
Neymar, a vendedora, identifi-
cada como Aline, de Rio Claro, 
explica que o alto valor cobra-
do se dá pelo fato de tratar-se 
da versão ouro do cromo extra 
do camisa 10 da Seleção brasi-
leira. Estima-se que cards des-
ta categoria são encontrados, 
em média, a cada 1.900 paco-
tinhos. Levando em conside-
ração que cada envelope cus-
ta R$ 4 reais, o colecionador 
gastaria cerca de R$ 7.600 para 
conseguir a figurinha.

“Como falamos, é uma 
questão de proporção e, claro, 
sorte. Pode acontecer do cole-
cionador comprar apenas 10 
pacotinhos e achar as figuri-
nhas, como ele pode abrir 10 
mil e não achar nenhuma”, ex-
plica no anúncio.

Apesar do preço elevado, di-
versas pessoas responderam ao 
anúncio demonstrando interes-
se em negociar o card. Entre pe-
didos de desconto no valor da 
figurinha do craque do Paris 
Saint-Germain, estão ofertas 
de troca até mesmo por carros 
nos modelos Celta e Fiat Marea.

Ao todo, são 80 cromos es-
peciais, de 20 grandes jogado-
res desta Copa, em ação nas 
partidas. Elas serão distribuí-
das aleatoriamente nos enve-
lopes. Por sua vez, o tradicio-
nal livro ilustrado, para colar 
as figurinhas convencionais, 
sai por R$ 12 nas bancas. Na 
última semana, a Panini lan-
çou também um álbum digi-
tal, com uma coleção com 434 
figurinhas. Para obtê-las, os jo-
gadores precisarão escanear os 
cromos do álbum físico e tro-
car pelos cards no aplicativo. 
Todas as instruções detalha-
das estão no site da editora.

“Como 
falamos, é 
uma questão 
de proporção 
e, claro, 
sorte. Pode 
acontecer do 
colecionador 
comprar 
apenas 10 
pacotinhos 
e achar as 
figurinhas
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O São Paulo, que perdeu para o Santos pelo Brasileirão, encara o Fla, hoje, pela Copa do Brasil

As figurinhas de Neymar, Messi e Mbappé são 
as mais procuradas do Álbum da Copa do Catar
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Quando uma situação extre-
ma acontece e as pessoas se de-
param com alguém diante de 
uma tentativa de suicídio, é fun-
damental que os órgãos de sal-
vamento sejam acionados para 
que seja feita uma intervenção 
com maiores chances de êxito. 
E a Paraíba tem profissionais 
habilitados para o salvamento. 
É possível acionar o Corpo de 
Bombeiros Militar através do 
193, o Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (Samu) pelo 
192, a Polícia Militar pelo 190 ou 
até mesmo a Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) através do 191.

De acordo com Dario Nu-
nes, médico intervencionista 
e regulador do Samu Regio-
nal de João Pessoa, a aborda-
gem é feita de forma técnica. 
“Geralmente, os profissionais 
que atendem a ocorrência têm 
treinamento prévio sobre ten-
tativas de suicídio”, diz ele. Na 
Paraíba, o treinamento é feito 
através do Corpo de Bombeiros 
Militar do Estado da Paraíba 
(CMPB), pelo Curso de Abor-
dagem Técnica a Tentativas de 
Suicídio (Catts), tanto para os 
seus profissionais, quanto para 
membros de outras institui-
ções, como Samu, PRF, Polícia 
Militar, Polícia Civil etc.

“Os profissionais são trei-
nados a realizar a abordagem 
técnica através da abertura de 
canal de comunicação com o 

tentante, aproximação adequa-
da, abertura de diálogo e de-
monstrar ao tentante que aque-
la situação não é a solução para 
os problemas que enfrenta. Na 
maioria das vezes, essa aborda-
gem tem êxito e muitas vidas 
têm sido salvas. Inclusive, este 
tipo de abordagem reduz bas-
tante novas tentativas”, explica 
Nunes. Em situações especiais, 
a abordagem tática é utilizada 
para retirar o tentante da situa-
ção de risco.

Dario lembra que existe um 
princípio fundamental em todo 
salvamento, que é a garantia da 
máxima segurança à equipe. 
“Essa é uma regra aceita inter-
nacionalmente e a lógica está no 
fato de que não é interessante 
que membros da equipe se ex-
ponham a riscos de se tornarem 
mais uma vítima na cena, pois 
isso tornaria inviável o atendi-
mento da vítima inicial e ain-
da teria mais uma vítima a ser 
atendida”, justifica.

Após um salvamento, a ví-
tima é direcionada para um 
serviço de saúde. No caso da 
Paraíba, o paciente pode ser so-
corrido para algum hospital de 
trauma ou serviço que possua a 
estrutura necessária para aten-
dê-lo da maneira mais adequa-
da. Em outros casos, “o paciente 
é encaminhado para o servi-
ço de urgência psiquiátrica do 
Pronto Atendimento em Saúde 
Mental (PASM) no Trauminha 
de Mangabeira para avaliação e 
estabilização. Se for um paciente 

do interior do estado, será enca-
minhado para o Complexo Psi-
quiátrico Juliano Moreira. Após 
o atendimento da situação de 
urgência, o paciente poderá ser 
encaminhado para acompanha-
mento através da Unidade Bá-
sica de Saúde ou do Centro de 
Atenção Psicossocial (Caps)”, 
orienta Dario Nunes.

Por fim, o médico enfatiza 
que uma tentativa de suicídio 
deve ser vista com o máximo de 
cuidado por parte dos familia-
res e também dos profissionais 
de saúde. “Quando alguém ten-
ta suicídio, mesmo que não haja 
uma doença mental associada, 
encontra-se sob grave sofrimen-
to psíquico e, na maioria das 
vezes, são situações evitáveis. 
Pessoas que tentaram suicídio 
devem receber uma abordagem 
psicológica, médica e familiar 
objetivando evitar reincidência. 
Muitos casos de suicídio consu-
mado são de vítimas que já ha-
viam tentado algumas vezes 
antes”, destaca Dario. “Nunca 
se deve desdenhar ou descon-
siderar a importância da tenta-
tiva de suicídio”, completa ele.

Ainda sobre salvamentos 
em tentativas de suicídio, o 
Núcleo de Comunicação So-
cial da Polícia Rodoviária Fe-
deral na Paraíba (PRF-PB) 
destaca que a abordagem ao 
tentante (pessoa que buscar ti-
rar a própria vida) deve ser cal-
ma, em tom de voz tranquilo e 
ameno, demonstrando respei-
to e atenção à vítima.

Lourenço Fonseca Barbosa nasceu em Surubim, 
Pernambuco, em 28 de outubro de 1904, sendo o 
nono filho de Maria Digna da Fonseca Barbosa e 

Severino Anastásio de Sousa Barbosa – mestre de banda 
de música. Na arte musical havia mais um precedente 
familiar, que era seu tio materno, Honório Maciel da 
Fonseca, inspirado compositor e mestre de banda. Em 
1907 a família mudou para Recife, fixando endereço até 
1910. Lourenço Barbosa herdou a alcunha “Capiba” de 
seu avô materno – Lourenço Ramos da Costa –, homem 
ranzinza e sisudo. O epíteto era usado nos sertões para 
designar um jumento teimoso e difícil de ser domado, 
algo que se assemelhava ao avô cabeça-dura, mas não 
à personalidade do menino Lourenço. Com o tempo, o 
apelido também foi adotado por todo o clã.

Em 1912, o patriarca Severino Anastásio se 
estabeleceu como maestro em Batalhão, hoje município 
de Taperoá, na Paraíba. A banda de música era a Lira 
da Borborema, na qual Lourenço, o novo Capiba, foi 
introduzido às lições de teoria musical e à trompa Mib, 
com 8 anos de idade, pelo próprio pai. Nessa banda 
foi trompista por três anos. Fugindo da seca, o regente 
Severino conduziu todos os seus para a cidade Rainha 
da Borborema, numa caminhada que durou alguns dias. 
A chegada do tropel ocorreu no dia 6 de junho de 1915. A 
partir de tão logo o experiente maestro formou a Charanga 
Afonso Campos, cognominada de Banda Bacurau, a qual 
funcionou normalmente até 1921.

Essa era mantida por grupo político que fazia 
oposição ao governo municipal. Sua banda rival era a 
governista Filarmônica Epitácio Pessoa – a “Sá Zefinha”. 
A querela entre ambas as corporações musicais era tão 
costumaz que muitas vezes as apresentações acabavam 
na bala. Em 1919, aos quinze anos, Capiba participava 
simultaneamente como trompista da Banda Bacurau 
e como cantor sacro nas festas de Nossa Senhora da 
Conceição, padroeira de Campina Grande.

A educação contínua para a numerosa prole Capiba 
era algo inalcançável por causa das limitadas condições 
financeiras. Assim, nesse ambiente acirradamente 
musical, Capiba inclinou seu estro à arte do som, pois, 
como o próprio musicista afirmou, parecia ter “tomado 
uma injeção de música” em Campina. Todas as energias 
eram canalizadas em prol da música.

Foi também no contexto futebolístico que Capiba 
testemunhou o irmão Sebastião, o Tantão, compor um 
hino, curiosamente intitulado ‘Valsa Campinense Clube’. 
Essa valsa era usada como tema de abertura nas festas 
noturnas do clube cartola, animadas constantemente 
pela requisitada Bacurau. Em maio de 1920, por ocasião 
do casamento de sua irmã Josefa, pianista no Cinefox, 
o jovem Lourenço Capiba foi convocado pelo pai para 
substitui-la nessa missão de tocar piano em cinema 
mudo. Nunca tinha se imaginado fora do contexto de 
sopros. Foi uma virada de chave! Os exercícios diários 
levaram o aplicado aluno de 16 anos, inevitavelmente, aos 
experimentos de criação melódica.

Não tardou para Capiba ser convidado a integrar 
a Jazz-Band Campinense Club como pianista. Sua 
apresentação apoteótica foi feita no Paço Municipal, ao 
lado do tenor lírico Brillantini. Mas Seu Severino Anastásio, 
preocupado com a educação de Capiba, enviou-o para 
a capital paraibana em 1924, conduzido pelo trem Great 
Western. Esse dia foi marcado por um misto de desencanto 
e saudade. Ali no coração de Campina Grande deixou 
seu círculo de amizade construído por quase uma década, 
as primeiras experiências amorosas, a batuta paterna, 
as películas do Cinefox, os companheiros da charanga 
e fubecas, os blocos carnavalescos, os amigos da Jazz-
Band Campinense e algumas partituras como a primeira 
composição editada: a valsa ‘Meu Destino’, de 1923.

Em João Pessoa, passou seis anos, desenvolvendo 
sua capacidade criativa que ganharia alguns concursos 
presenciais e à distância, além de atuar na Jazz Band 
Independência e em várias orquestras de frevo. Depois 
viajou para Recife, em 15 de setembro de 1930, com 
o objetivo de atuar como funcionário do Banco do 
Brasil, oportunidade essa que conservou até o dia da 
aposentadoria. Em 1934 emplacou nacionalmente sucesso 
com o frevo-canção ‘É de Amargar’. Esse foi o primeiro de 
inúmeros sucessos frevísticos. Capiba morreu em Recife, 
no dia 31 de dezembro de 1997.

Roniere 
   Leite  Soares

ronieter@gmail.com | Colaborador

A formação musical 
de Capiba na Paraíba

Roniere Leite Soares é formado em Música pela Faculdade 
Claretiano, de Batatais (SP); sócio colaborador do Instituto 

Histórico de Campina Grande (IHCG); e agente econômico da 
Agência Nacional de Cinema (Ancine), desde 2016

Mortes na História

Maria de Fátima
Albuquerque de Holanda
20/8/2022 – Em Campina Grande 
(PB), de infarto. Professora que 
atuou como gestora em várias 
escolas de Campina Grande e 
atualmente estava no comando da 
Escola Estadual Amoroso Lima.

1882 — Luís Gama, jornalista e escritor brasileiro
1954 — Getúlio Vargas, 
advogado e político, 14o e 17o presidente do Brasil
1990 — Victor Civita, 
jornalista e empresário italiano
2014 — Antônio Ermírio de Moraes, 
empresário brasileiro
2020 — Pedro Bandeira de Caldas, 
poeta repentista (PB)
2020 — Lourdinha Dantas, 
servidora pública, sindicalista e política (PB)
2021 — Socorro Raposo, atriz (PB)
2021 — José Costa Leite, artista popular de 
xilogravura, cordelista e desenhista (PB)

Aforismo
“O fenômeno da imortalidade 

é algo que se restringe aos 
conceitos religiosos ou à 

perpetuação da memória, 
da lembrança eterna dos 

nomes ou feitos de pessoas 
que continuam a viver na 

lembrança do povo.”

Rui Leitão
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Foto: Divulgação

Obituário
Sinval Batista
22/8/2022 – Aos 57 anos, na PB-420, 
em Cachoeira dos Índios (PB), em 
acidente de trânsito. Empresário 
era dono de uma padaria em 
Cachoeira dos Índios, seguia em 
uma motocicleta quando bateu de 
frente com um carro.

Foto: Reprodução

Em situação extrema, é fundamental que órgãos de socorro sejam acionados para uma intervenção com chances de êxito

Paraíba tem serviço para salvamento
TENTATIVA DE SUICÍDIO
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Dario Nunes é médico
intervencionista do Samu

“Nesse primeiro momen-
to o abordador tenta criar um 
vínculo com a pessoa, estabe-
lecendo uma relação de con-
fiança onde, através do diálogo, 
ele possa identificar os fatores 
de risco (causas que levaram a 
pessoa a tentar tirar a própria 
vida) e, ao mesmo tempo, iden-
tificar os fatores de proteção 
(são fatores que a pessoa julga 
importante em sua vida e desis-
ta da ideia do suicídio)”, aponta 
a instituição.

Em último caso, se falhadas 
as possibilidades de criação de 
vínculo através do diálogo, a 
abordagem pode evoluir sen-
do necessária intervenção físi-
ca, como último recurso para o 
controle da situação e garantia 
da integridade do tentante.

Beatriz de Alcântara 

alcantarabtriz@gmail.com

# Guarda-sol mata mulher nos Estados Unidos I
Uma mulher de 63 anos morreu no último dia 10 após 
um guarda-sol ser levado pelo vento e acabar cravado 
em seu peito, em uma praia de Garden City, na 
Carolina do Sul, nos Estados Unidos.

# Guarda-sol mata mulher nos Estados Unidos II
A vítima foi encaminhada ao hospital, mas não resistiu. 
O objeto foi arrancado de sua ancoragem pelo vento 
forte que fazia na região. Ele voou em direção a 
Thammy Perreault e a parte pontiaguda a atingiu.

# Menina de dois anos mata cobra a dentadas I
Uma menina de dois anos matou uma cobra a 
dentadas depois do animal ter mordido o seu lábio. O 
fato ocorreu na Aldeia Kantar, na Turquia, quando a 
criança estava brincando no jardim de casa.

# Menina de dois anos mata cobra a dentadas II
A mãe, depois de ouvir os gritos da menina, viu que 
a criança tinha na boca uma cobra com cerca de 
50 centímetros. Os vizinhos prestaram os primeiros 
socorros e chamaram o socorro médico. A menina foi 
socorrida e está em recuperação. A cobra morreu.

Breves & Curtas

Erramos
Na edição de ontem, erramos no tempo 

decorrido da morte do primeiro presidente do 
Brasil, Deodoro da Fonseca. O correto são 130 
anos, e não 230. Pedimos desculpas aos leitores.
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nCargo                                                                 nVagas 
                                                                     (convocação imediata) Inscrição Remuneração
Analista legislativo - diversos 11 R$ 73 R$ 25.897,76
Analista legislativo - registro e redação 1 R$ 73 R$ 25.897,76
Advogado 1 R$ 94 R$ 33.461,68
Consultor Legislativo 2 R$ 94 R$ 33.461,68
Técnico Legislativo - Policial Legislativo 7 R$ 55 R$ 19.427,79

Recursos vão financiar ações voltadas ao Rio Jaguaribe e ao sistema de transporte público da capital

JP recebe R$ 4 milhões para projetos
de agência espanhola

A Espanha, por meio da 
(Aecid), liberou oficialmen-
te um valor de R$ 4 milhões 
(660 mil Euros) para a elabo-
ração de projetos para João 
Pessoa. Durante encontro 
na manhã de ontem, no Ga-
binete do Prefeito, no Centro 
Administrativo Municipal, 
em Água Fria, representan-
te da Embaixada da Espanha 
no Brasil entregou ao prefei-
to Cícero Lucena a carta de 
concessão para o financia-
mento de dois projetos volta-
dos para o Rio Jaguaribe e o 
transporte público da capital.

“Ano passado fizemos 
uma visita à Espanha para 
participar de eventos e dis-
cutir propostas e na oportu-
nidade foi aberto um edital 
para apresentação de pro-
jetos em benefício da quali-
dade de vida de cidades ao 
redor do mundo. Apresen-
tamos nossas propostas e 
fomos aprovados. Ficamos 
muito felizes de saber que o 
que planejamos para a cida-
de de João Pessoa é reconhe-

cido internacionalmente e 
está entre o que é considera-
do ao redor do mundo como 
soluções modernas para os 
problemas urbanos”, afir-
mou o prefeito Cícero Lu-
cena.

João Pessoa foi a única 
cidade a ser aprovada pelo 
edital, que também vai fi-
nanciar projetos em Arequi-
pa, Trujillo e Cajamarca, no 
Peru; Ciudade da Guatema-
la, na Guatemala; e Cartago, 
na Costa Rica. A capital pa-
raibana conseguiu a aprova-
ção de dois projetos: um para 
a urbanização e revitalização 
das margens do Rio Jaguari-
be, num total 374 mil Euros, 
e outro para reestruturação 
do transporte público e rea-
bilitação da Região Central, 
com aporte de 286 mil Euros.

A diretora do Instituto 
Cervantes, Rosa Sanchez-Ca-
sado Nogales, representou a 
Embaixada da Espanha na 
ocasião. “João Pessoa foi sele-
cionada por um trabalho que 
já vem de antes, o que traz 

uma confiança no financia-
mento do projeto e em tudo 
o que deve ser desenvolvido 
para o futuro. Esperamos me-
lhorar a qualidade de vida dos 
habitantes e trazer mais turis-
tas para a cidade”, afirmou. A 
embaixadora espanhola, Mar 

Fernández-Palacios, não pôde 
comparecer, mas enviou um 
vídeo no qual sela a parceria 
com o município.

O coordenador da Unida-
de Gestora do programa João 
Pessoa Sustentável, Antônio 
Elizeu, explicou que os pro-

jetos chegam para comple-
mentar uma série de ações 
que estão sendo desenvolvi-
das em parceria com as agên-
cias internacionais. “Teremos 
a oportunidade de atuar em 
uma área muito maior do per-
curso do Rio Jaguaribe, da Pe-

dro II até o bairro de Manaí-
ra, na altura do shopping, 
e também atuar dentro da 
grande mobilidade da capi-
tal. Já havia um projeto jun-
to com a França, que com-
preende alguns corredores, 
e agora vamos abranger to-
dos os corredores, inclusive 
o centro antigo, fazendo in-
terligação com toda a cida-
de”, explicou.

O município também será 
beneficiário da Plataforma 
de Conhecimento que está 
em processo de criação no 
âmbito da iniciativa, e que 
se destina a promover a tro-
ca de experiências entre as 
cidades participantes, como 
explicou a assessora Espe-
cial de Assuntos Internacio-
nais da Prefeitura de João 
Pessoa, Marina Gaudêncio. 
Também participaram do 
encontro os secretários mu-
nicipais da Gestão Governa-
mental, Diego Tavares; do 
Planejamento, José William 
Montenegro; e da Infraestru-
tura, Rubens Falcão.

n 

A diretora 
do Instituto 
Cervantes, 
Rosa Sanchez-
Casado 
Nogales, 
representou 
a Embaixada 
da Espanha na 
ocasião

O prefeito Cícero Lucena recebeu carta de concessão da Aecid, em encontro

Foto: Secom-JP

Recém-criada por inicia-
tiva da gestão do prefeito Cí-
cero Lucena e com seu esta-
tuto aprovado, a Agência de 
Fomento e Inovação de João 
Pessoa (Inovatec-JP) vai po-
der incubar empresas e star-
tups, por meio de ferramentas 
de empreendedorismo inova-
dor, e ajudar a atrair, para o 
município, empresas de tec-
nologia e inovação.

Estes são dois dos objeti-
vos da Inovatec-JP, a primeira 
agência do Brasil, em âmbito 
municipal, legalmente estru-
turada e voltada para o fo-
mento e a inovação, que teve, 
na última sexta-feira (19), seu 
estatuto aprovado e seu con-
selho administrativo eleito 
em assembleia geral na Se-
cretaria Municipal de Plane-
jamento (Seplan). Na esfera 
estadual e federal, existem vá-
rias em atuação no país.

Definida estatutariamente 
como uma “instituição cien-
tífica, tecnológica e de ino-
vação”, sem fins lucrativos, a 
Inovatec-JP atuará objetivan-

do incentivar a inovação e a 
pesquisa científica e tecnoló-
gica no ambiente produtivo, 
bem como fomentar o desen-
volvimento de patentes e in-
venções.

A agência vai poder tam-
bém prestar serviços de con-
sultoria, assessoria ou assis-
tência técnica aos municípios 
e órgãos da administração 
pública. Isso inclui realizar 
diagnósticos setoriais e regio-
nais, diretamente ou median-
te a contratação de terceiros.

E, ainda, trabalhar com a 
realização de pesquisa básica 
ou aplicada, de caráter cientí-
fico ou tecnológico, ou o de-
senvolvimento de novos pro-
dutos, serviços ou processos.

“João Pessoa não dispu-
nha ainda de um instrumen-
to capaz de viabilizar o de-
senvolvimento de projetos 
de pesquisa, nem mesmo os 
de interesse do próprio mu-
nicípio. A agência chega para 
cumprir este papel”, observou 
o secretário de Ciência e Tec-
nologia, Guido Lemos.

Para o secretário, a Inova-
tec-JP por meio de suas ações 
e projetos contribuirá subs-
tancialmente com a divul-
gação de João Pessoa como 
opção para investimentos, 
ajudando a atrair para o mu-
nicípio empresas de tecnolo-
gia e inovação.

Ao falar sobre a aprova-
ção do estatuto e eleição do 
conselho administrativo da 
agência, o secretário de Pla-
nejamento, José William, des-
tacou que o município fecha 
um ciclo de providências ad-
ministrativas que, agora, dá 
as condições legais de atuação 
da agência, na prática.

“João Pessoa sai na frente, 
ao cuidar para que o apoio à 
inovação contribua com o de-
senvolvimento do município 
não apenas no setor de tecno-
logia, mas em todas as áreas 
importantes de prestação de 
serviços à população, a exem-
plo da educação, saúde, in-
fraestrutura, e a mobilidade 
urbana e humana”, comentou 
o titular da Seplan.

Inovatec-JP vai incubar startups e 
ajudar a atrair empresas de tecnologia 

para a capital

O Ministério Público do 
Trabalho na Paraíba (MPT-PB) 
realizou, na última quinta-fei-
ra (18), audiência pública com 
gestores de Saúde de 73 dos 89 
municípios paraibanos que in-
tegram a 3ª Macrorregião de 
Saúde, para discutir a subno-
tificação de acidentes de tra-
balho. A audiência aconteceu 
no auditório master do Sebrae 
de Patos, no Sertão do Estado, 
presidida pelo procurador do 
Trabalho Raulino Maracajá, 
coordenador regional da Co-
demat/MPT - Coordenadoria 
Nacional de Defesa do Meio 
Ambiente do Trabalho. Dezes-
seis municípios não compare-

ceram à audiência e nem man-
daram representante.

Segundo dados do Sistema 
de Informação de Agravos de 
Notificação (Sinan), do Minis-
tério da Saúde, mais de 61% 
dos 223 municípios paraiba-
nos não notificaram nenhum 
tipo de acidente, doença ou 
agravo relacionado ao traba-
lho em todo o ano de 2021. Es-
ses dados preocupam o MPT, 
pois sem informações, não é 
possível traçar estratégias e 
políticas públicas para redu-
zir o alto índice de acidentes de 
trabalho, adoecimentos e mor-
tes de trabalhadores.

“Convocamos os gestores 

da 3ª Macrorregião de Saúde 
para que entendam a neces-
sidade da alimentação do Si-
nan, um sistema do Ministério 
da Saúde onde os municípios 
e profissionais de saúde – seja 
da saúde pública ou privada 
– precisam alimentar com in-
formações relativas a doenças 
ou acidentes de trabalho. Na 
Paraíba, cerca de 70% dos mu-
nicípios não vêm alimentan-
do esse sistema”, informou o 
procurador do Trabalho Rau-
lino Maracajá.

O procurador informou, 
ainda, que acidentes e doen-
ças relacionadas ao trabalho 
são de notificação compulsó-

ria, que o registro é obrigató-
rio e profissionais de saúde 
que não registrarem podem 
sofrer penalidades.

“O sistema do Sinan não 
vem sendo alimentado. Isso 
não só aqui na Paraíba, mas 
nacionalmente. Nossa ideia 
é fazer capacitações, primei-
ro informar dizendo que os 
municípios não estão fazen-
do a notificação devida, e ela 
é obrigatória, inclusive sob pe-
nas criminais. O médico, por 
exemplo, que não fizer a noti-
ficação de um agravo desse, 
pode até sofrer sanção crimi-
nal que é tipificado no Códi-
go Penal e é obrigatória”, aler-

tou Raulino Maracajá.
“Na Paraíba, temos um pa-

norama bastante preocupante, 
poucas notificações dentro do 
território. A Paraíba é dividi-
da em três macrorregiões: na 
1ª Macrorregião, temos 64 mu-
nicípios e 51 deles são silencio-

sos, não apresentam nenhuma 
notificação. Na 2ª Macrorre-
gião, temos 70 municípios e 48 
não notificam. Na 3ª Macror-
região, temos 89 municípios e 
70 municípios não notificam”, 
informou a diretora do Cerest 
Estadual Celeida Barros.

MPT alerta para subnotificação de acidentes de trabalho na PB
reunião com gestores de saúde

A Fundação Getulio Var-
gas (FGV) publicou ontem 
os editais para o concurso 
do Senado Federal a ser rea-
lizado no dia 6 de novembro. 
Segundo a publicação, o ór-
gão disponibilizará 22 vagas 
em caráter de preenchimen-
to imediato, com outras 992 
vagas de cadastro reserva.

Do total de vagas ofe-
recidas, 20% são reserva-
das para negros, enquan-
to outras 5% são reservadas 
para pessoas com deficiên-
cia. Para o cargo de analista 
legislativo, são 11 vagas de 
preenchimento imediato; 
para policial legislativo, são 

sete vagas imediatas; para 
consultor legislativo, duas 
vagas; analista legislativo de 
registro e redação terá uma 
vaga. Para o cargo de advo-
gado, a instituição também 
fará apenas uma convocação 
imediata.

O prazo de validade do 
certame é de dois anos, pror-
rogáveis por mais dois anos, 
de acordo com a necessida-
de do Senado. O processo se-
letivo tem diferentes etapas, 
de acordo com o cargo esco-
lhido. As provas objetiva e 
discursiva serão aplicadas 
em todas as capitais brasi-
leiras no dia 6 de novembro, 
exceto para os cargos de ad-
vogado e consultor legislati-

vo, que terão um cronogra-
ma com algumas diferenças.

Para essas duas carrei-
ras, apenas a prova objeti-
va será aplicada em 6 de no-
vembro. A prova discursiva 
será aplicada em 27 de no-
vembro. As outras etapas do 
concurso - quando previstas 
no edital da carreira - serão 
realizadas em Brasília.

Serviço
A FGV disponibilizou 

um telefone e um e-mail para 
tirar dúvidas e esclarecer in-
formações sobre o certame. 
Para consultar a instituição 
sobre o concurso, o telefone 
é 0800-283-4628 e o e-mail é 
concursosenado22@fgv.br.

Senado lança edital e salários 
podem chegar a R$ 33,4 mil

concursos

Agência Brasil

Confira as vagas e as remunerações para cada carreira

EDIÇÃO: Emmanuel Noronha
EDITORAÇÃO: Joaquim Ideão

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
SINDICATO DOS TRABALHADORES EM EMPRESAS DO RAMO FINANCEIRO NO ESTA-

DO DA PARAÍBA (SINTRAFI-PB), inscrito no CNPJ/MF sob o nº 09.371.105/0001-21, Registro sin-
dical nº 10.899/41, por seu presidente abaixo assinado, convoca todos os trabalhadores bancários, 
sócios e não sócios, da base territorial deste sindicato, para a assembleia geral extraordinária que 
se realizará de forma remota/virtual das 19:00 horas até às 23:59 horas do dia 26/08/2022 (sexta-
-feira), pelo sistema VotaBem, na forma disposta no site www.bancariospb.com.br onde estarão 
disponíveis todas as informações necessárias para a deliberação acerca da seguinte pauta: 1. 
Avaliação da proposta apresentada pela FENABAN; 2. Deliberação sobre a transformação desta 
Assembleia Geral Extraordinária em Assembleia Geral Extraordinária Permanente com consul-
tas assembleares remotas/virtuais em dias e horários convocados pelo Comando Nacional dos 
Bancários por meio dos canais de divulgação digitais oficiais do Sindicato, das Federações e da 
Confederação Nacional dos Trabalhadores do Ramo Financeiro (CONTRAF-CUT). 

João Pessoa (PB), 23 de agosto de 2022. 
Lindonjhonson Almeida de Araújo 

 Presidente 



PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº  00005/2022

TERMO DE RATIFICAÇÃO
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL – Art. 24, incisos V, da Lei nº 8.666, de 21 de Junho de 1993, 

atualizada pela Lei nº 8.883, de 08 de Junho de 1994.
OBJETO: Aquisição de um veículo zero km, destinados a Secretaria de Saúde, atendendo 

ao convênio nº 0027/2021, celebrado entre a Secretaria de Estado do Desenvolvimento e 
da Articulação Municipal e o município de Aguiar-PB, pela contratação direta da empresa D. 
SILVEIRA LTDA – CNPJ nº 46.245.693/0001-83, com o valor global de R$ 120.000,00 (cento 
e vinte mil reais).

RATIFICAÇÃO: Ratifico a presente Dispensa de Licitação, de acordo com o parecer do Advogado.
Aguiar -  PB, em 22 de Agosto de 2022.

MANOEL BATISTA GUEDES FILHO
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
DISPENSA DE LICITAÇÃO

Nº  00005/2022
A Prefeitura Municipal de Aguiar, no uso de suas atribuições legais e, de acordo com 

o art. 24, inciso V da Lei nº 8.666/93 e do parecer jurídico exarado no referido processo, 
em face ao cumprimento da Comissão Permanente de Licitação do Município, e tendo em 
vista a documentação que instrui o Processo de Dispensa de Licitação nº 00005/2022, 
HOMOLOGO, A DISPENSA DE LICITAÇÃO, pela contratação direta para Aquisição de um 
veiculo zero km, destinados a Secretaria de Saúde, atendendo ao convênio nº 0027/2021, 
celebrado entre a Secretaria de Estado do Desenvolvimento e da Articulação Municipal e 
o município de Aguiar-PB.

Aguiar, em 22 de Agosto de 2022.
Manoel Batista Guedes Filho

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL 

CHAMADA PUBLICA Nº 00001/2022
A Prefeitura Municipal de Aguiar, Estado da Paraíba, pesssoa juridica de direito público, com 

sede à Rua Irineu Lacerda, s/nº, através da Comissão Permanente de Licitação, considerando o 
disposto na Lei n.º 11.947/2009, Lei nº 13.987/2020, Resolução FNDE n.º 06/2020, Resolução 
FNDE n.º 10/2020 e Resolução FNDE n.º 20/2020, vem realizar Chamada Pública nº 00001/2022, 
para aquisição de gêneros da Agricultura Familiar e do Empreendedor Familiar Rural, que será 
realizada no dia 13 de setembro de 2022, às 08:30 horas, na Sala da Comissão de Licitação. 
Demais esclarecimentos na Sala de Licitações ou pelo telefone 083-3499-1180 ou ou www.aguiar.
pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

 Aguiar - PB,  23 de Agosto de 2022.
Adriana Aparecida de Assis

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00033/2022
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna público 

para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS 
Nº 00033/2022, do tipo menor preço por item, para fornecimento de pães, cuja abertura será no 
dia 13.09.2022 às 09:30 horas, na sala de licitações deste órgão, situado na Rua Irineu Lacerda, s/
nº, Centro - Aguiar-PB. O edital poderá ser obtido na Prefeitura Municipal ou pelo www.tce.pb.gov.
br ou www.aguiar.pb.gov.br e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no 
endereço acima citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83)  3499-
1180 e pelo Email cpl@aguir.pb.gov.br

Aguiar-PB, 23 de Agosto de 2022.
ADRIANA APARECIDA DE ASSIS

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNIUCIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00034/2022
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA DE 
PREÇOS Nº 00034/2022, do tipo menor preço por item, para os serviços de lavagem de veículos, 
cuja abertura será no dia 13.09.2022 às 10:30 horas, na sala de licitações deste órgão, situado na 
Rua Irineu Lacerda, s/nº, Aguiar--PB.

 O edital e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço 
acima citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3499 – 1180 ou 
www.aguiar.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Aguiar-PB, 23 de Agosto de 2022.
ADRIANA APARECIDA DE ASSIS

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2022
OBJETO: Contratação de empresa especializada para execução de pavimentação em para-

lelepípedos de ruas e/ou avenidas do Município de Alcantil– PB, conforme Plano de Trabalho 
e Projeto Básico integrantes do Termo de Convênio n° 0108/2022 da Secretaria do Estado do 
Desenvolvimento e da Articulação Municipal – SEDAM/PB. LICITANTES HABILITADOS: A S 
CONSTRUCOES EIRELI; AJCL CONSTRUCOES EIRELI; APN CONSTRUCOES E SERVICOS 
EIRELI; CATAO BONGIOVI COMERCIO E SERVICOS EIRELI; CONCRENOR CONSTRUCOES 
DO NORDESTE EIRELI; CONSTRUTORA APODI EIRELI; E L F TEIXEIRA CONSTRUCOES E 
SERVICOS EIRELI; ESTRUTURAL SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL E LOCACOES EIRELI; 
GR CONSTRUTORA EIRELI; HARG EMPREENDIMENTOS, CONSTRUCOES E INCORPORA-
COES LTDA; RM CONSTRUCAO LTDA; TORRES CONSTRUCOES LTDA, SERRA CONSTRU-
COES E SERVICOS EIRELI e TRABES CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA. LICITANTES 
INABILITADOS: CONSTOLAU CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI; DUARTE MARTINS 
CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCACOES LTDA;  G S CONSTRUTORA LTDA e  PACTO 
CONSTRUCOES EIRELI. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos 
nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não 
havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de 
Preços será realizada no dia 05/09/2022, às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião, 
e, também, que os autos do processo encontram-se com vista franqueada aos interessados. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Av. São 
José, S/N - Centro - Alcantil - PB, no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis. Telefone: 
(83) 98825–0703. E-mail: cplalcantilpb@gmail.com.

Alcantil - PB, 22 de Agosto de 2022
JOSE MENDONÇA ALVES
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00041/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada 

na Av. São José, S/N - Centro - Alcantil - PB, por meio do site www.portaldecompraspubli-
cas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição 
de Material de Limpeza em geral para atender a demanda do município de Alcantil – PB. 
Abertura da sessão pública: 13:00 horas do dia 05 de Setembro de 2022. Início da fase de 
lances: 13:01 horas do dia 05 de Setembro de 2022. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal 
nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 98825–0703. E-mail: cplalcantilpb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br.

Alcantil - PB, 23 de Agosto de 2022
PEDRO HENRIQUE MORAIS MIRANDA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00037/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00037/2022, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTOS PARA APOIO A PRODUÇÃO AGRÍCOLA PARA O MUNICÍPIO DE ALCANTIL–PB, 
CONFORME TERMO DE CONVÊNIO N° 924982/2021 DO MINISTERIO DO DESENVOLVIMENTO 
REGIONAL, PROPOSTA N° 055782/2021. (ITEM REMANESCENTE); HOMOLOGO o correspon-
dente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Alcantil - PB, 23 de Agosto de 2022
CICERO JOSÉ FERNANDES DO CARMO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2022
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil, para cons-

trução de uma creche (TIA JÚLIA), localizada no distrito de Canafistula neste município. 
LICITANTES HABILITADOS: CONSTRUTORA APODI EIRELI; GR CONSTRUTORA EIRELI; 
MSM CONSTRUCOES E REFORMAS EIRELI; N&G CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA. 
LICITANTES INABILITADOS: ANCORA CONSTRUTORA LTDA; CONSTOLAU CONSTRU-
COES E SERVICOS EIRELI; CONSTRUTORA EDFFICAR EIRELI; D2R3 SERVICOS DE 
CONSTRUCAO CIVIL EIRELI; DIAS ENGENHARIA E LOCAÇÕES EIRELI; ESTRUTURAL 
SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL E LOCACOES EIRELI; G S CONSTRUTORA LTDA; 
GRAMARE CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI; R F SERVICOS DE CONSTRUCAO 
CIVIL EIRELI; RM CONSTRUCAO LTDA; SERRA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI; 
TRABES CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 01/09/2022, às 09:20 
horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a 
Comissão Permanente de Licitação, Avenida Olívio Maroja, 278 - Bela Vista - Araçagi - PB, 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 99145–6044. E-mail: 
licitacaoaracagipma@gmail.com.

Araçagi - PB, 23 de Agosto de 2022
GIRLENE FERNANDES NUNES

Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00008/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00008/2022, 
que objetiva: Prestação de serviços de 250 (duzentos e cinquenta) horas trabalhadas (retroescava-
deira) para atender emergencialmente a desobstrução de valas de esgotos com troca e colocação 
de tubulações danificas no Município de Arara PB, devido as fortes chuvas ocorridas na região; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: FRANCISCO DUARTE 
DOS SANTOS – ME - R$ 50.000,00.

Arara - PB, 19 de Agosto de 2022
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Prestação de serviços de 250 (duzentos e cinquenta) horas trabalhadas (retroes-
cavadeira) para atender emergencialmente a desobstrução de valas de esgotos com troca e 
colocação de tubulações danificas no Município de Arara PB, devido as fortes chuvas ocorridas 
na região. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00008/2022. DOTAÇÃO: Recur-
sos Próprios do Município de Arara:08.00 SECRETARIA DE OBRAS E SERVIÇOS URBANOS 
15.452.2004.2041 MANTER ATIVIDADES DA SECRETARIA DE OBRAS E SERVIÇOS URBANOS 
500. RECURSOS ORDINáRIOS 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA 
JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Arara e: CT Nº 00155/2022 - 22.08.22 - FRANCISCO DUARTE DOS 
SANTOS - ME - R$ 50.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de um veículo 0KM destinado a Secretaria de Saúde, Educação e Assis-
tência Social do Município de Arara PB. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preços 
nº AD00004/2022 - Ata de Registro de Preços nº 0011/2022, decorrente do processo licitatório 
modalidade Pregão Presencial nº 0011/2022, realizado pelo PREFEITURA MUNICIPAL DE 
SERRA REDONDA. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Arara: 05.00 SECRETARIA 
DE EDUCAÇAO E CULTURA 12.361.2002.1007 ADQUIRIR VEÍCULOS (UTILITÁRIOS/ÔNIBUS) 
E EQUIPAMENTOS P/EDUC 500. RECURSOS ORDINÁRIOS 4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS 
E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Arara e: CT Nº 00154/2022 - 23.08.22 - TERRA DO SOL 
COMERCIO DE VEICULOS LTDA - R$ 131.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
AVISO DE CREDENCIAMENTO

CHAMAMENTO PÚBLICO Nº. 00002/2022
A PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA, por sua Comissão Permanente de 

Licitação, TORNA PÚBLICO, para conhecimento dos interessados, o presente EDITAL DE CHA-
MADA PÚBLICA para CREDENCIAMENTO de pessoas físicas ou jurídicas na Área de Saúde para 
a CONTRATAÇÃO DE PROFISSIONAIS MÉDICOS, COM COMPROVAÇÃO DE EXPERIÊNCIA EM 
CLÍNICA MÉDICA E ESPECIALIDADES, PARA ATENDIMENTO DE AMBULATORIAL, DE FORMA 
COMPLEMENTAR, EM REGIME DE PLANTÕES E OU CONSULTAS, JUNTO AO POLICLINICA 
MUNICIPAL E DAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE DA FAMÍLIA, NO MUNICÍPIO DE BARRA 
DE SANTANA, podendo os interessados apresentar toda a documentação e proposta, iniciando os 
recebimento em 24/08/2022, até o final do exercício de 2022, no horário de 08h00min às 12h00min 
horas. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 8.666/1993 e demais normas aplicáveis à espécie. 
Fonte de recursos prevista para o exercício financeiro de 2022/2023. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na sala da Comissão Permanente 
de Licitação, na Avenida Liberdade, 45, Centro – Barra de Santana – PB e no Site do TCE-PB. 
Telefone: (083) 3346-1066.

Barra de Santana - PB, 23 de agosto de 2022.
EDNA MACEDO DE SOUSA
Presidente da Comissão.

AVISO DE CREDENCIAMENTO
CHAMAMENTO PÚBLICO Nº. 00003/2022

A PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA, por sua Comissão Permanente 
de Licitação, TORNA PÚBLICO, para conhecimento dos interessados, o presente EDITAL DE 
CHAMADA PÚBLICA para CREDENCIAMENTO de pessoas jurídicas para REALIZAR EXAMES 
LABORATÓRIOS EM SEUS ESTABELECIMENTOS, CONFORME RELAÇÃO DE EXAMES DA 
TABELA SUS NO MUNICÍPIO DE BARRA DE SANTANA, podendo os interessados apresentar 
toda a documentação e proposta no período de 24/08/2022 a 13/09/2022, no horário de 08h00min 
às 13h00min. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 8.666/1993 e demais normas aplicáveis à espé-
cie. Fonte de recursos prevista para o exercício financeiro de 2022: TABELA SUS. O Edital ficará 
à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na sala da Comissão 
Permanente de Licitação, na Avenida Liberdade, 45, Centro – Barra de Santana – PB e no Site do 
TCE-PB. Telefone: (083) 3346-1066. 

Barra de Santana - PB, 23 de agosto de 2022.
EDNA MACEDO DE SOUSA
Presidente da Comissão.

EXTRATO DE APOSTILAMENTO
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO PARA O FORNECIMENTO PARCELADO 

DE COMBUSTÍVEIS E DERIVADOS DE PETRÓLEO, PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DESTA MUNICIPALIDADE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00007/2022. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 02001/2022 - J F Soares & 
Cia Ltda - CNPJ: 24.220.972/0002-30 - Apostila 01 - acréscimo médio de 4,43% e redução média 
de 12,12%. ASSINATURA: 19.08.22

ITEM DISCRIMINAÇÃO UNIDADE P.ANTERIOR REALINHADO VARIAÇÃO %

1
GASOLINA COMUM 
- Com ausência de
impurezas

LITRO 7,012 5,742 -18,11

2 DIESEL B S500 - Com 
ausência de impurezas. LITRO 6,573 6,933 5,48

3 DIESEL B S10 - Com 
ausência de impurezas LITRO 6,800 7,030 3,38

4 ETANOL - Com 
ausência de impurezas. LITRO 5,212 4,892 -6,14

Barra de Santana – PB, 19 de Agosto de 2022.
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE

Prefeita
 

EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE ELETRICO DE FORMA PARCELADA, 

PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA MUNICIPALIDADE. FUNDAMENTO LEGAL: Pre-
gão Presencial nº 00018/2021. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 04401/2021 - A 
de Freitas Tavares - ME - CNPJ: 17.155.539/0001-12 - 1º Aditivo - prorroga o prazo até o final do 
exercício financeiro de 2022. ASSINATURA: 29.07.22

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00010/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00010/2022, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 01 (UM) 
VEÍCULO DE 07 (SETE) LUGARES PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE 
SAÚDE DO MUNICÍPIO DE BELÉM–PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: 
Licitação Fracassada.

Belém - PB, 23 de Agosto de 2022
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
TERMO DE NOTIFICAÇÃO

ENVIO DE AMOSTRAS
A Prefeitura Municipal de Belém-PB, através de seu Pregoeiro, nomeado por força das dispo-

sições contidas na Portaria nº 06 de 04 de janeiro de 2022, vêm através deste termo NOTIFICAR 
a empresa melhor classificada remanescente, para fazer cumprir a entrega de amostras, referente 
ao PREGÃO PRESENCIAL Nº. 0044/2022 que tem como objeto: AQUISIÇÃO DE FARDAMENTOS 
E CALÇADOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E 
EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE BELÉM-PB. Ficam as Empresas Notificadas: WW COMERCIAL 
EIRELI, CNPJ N° 19.835.542/0001-02 (ITEM 10,11,12). Fica marcada a data para entrega das 
amostras até dia 26 de agosto de 2022 no horário das 07:00 às 11:00 horas. A Apresentação das 
amostras deverá ser entregue no endereço: SETOR DE LICITAÇÕES - PREFEITURA MUNICIPAL 
DE BELÉM, RUA FLÁVIO RIBEIRO, 74 - CENTRO - BELÉM - PB. Maiores informações e esclare-
cimentos sobre este ato serão prestados pelo Pregoeiro e Equipe de Apoio, no Setor de Licitações, 
que fica na Sede da Prefeitura ou pelo e-mail: licitacaobelempb@gmail.com. 

Belém - PB, 23 de agosto de 2022
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
TERMO DE NOTIFICAÇÃO

Notificante: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
Notificada: GMF CONSTRUCOES SERVICOS E LOCACOES LTDA
Contrato nº: 00115/2022-CPL
Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA NO RAMO PERTINENTE PARA OS SERVIÇOS DE 

REFORMA DA UNIDADE DE SAÚDE DA FAMÍLIA PSF VI LIMEIRA.
A Prefeitura Municipal de Belém - Rua Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, CNPJ nº 

08.928.517/0001-57 neste ato representada pelo secretário de desenvolvimento urbano infraestrutura 
e transporte NOTIFICA a empresa GMF CONSTRUCOES SERVICOS E LOCACOES LTDA - CNPJ 
nº 15.364.149/0001-27, no novo prazo improrrogável de 10 (dez) dias corridos, a contar da publicação 
da presente notificação, para CUMPRIMENTO DO CRONOGRAMA FÍSICO FINANCEIRO, sob pena 
de serem aplicadas as sanções previstas no contrato e na legislação. Belém, 23 de agosto de 2022.

JOÃO BATISTA LUIZ DOS SANTOS
Secretário de Desenvolvimento Urbano

Infraestrutura e Transporte

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00030/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00030/2022, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA PARA ASSESSORIA, APRIMORAMENTO 
E CAPACITAÇÃO PROFISSIONAL DAS EQUIPES DE SAÚDE DA SECRETARIA MUNICIPAL DE 
BELÉM–PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: PRISCILLA 
A ALMEIDA SERVICOS - R$ 36.000,00.

Belém - PB, 23 de Agosto de 2022
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA 
HOMOLOGAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 0001/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00001/2022, que objetiva: Con-
tratação de serviços de engenharia para construção do Pórtico Turístico da Cidade de Borborema/
PB, conforme especificações do Projeto, Planilhas, Memorial Descritivo e Termo de Referência em 
anexos; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Fracassada.

Borborema - PB, 19 de agosto de 2022
GILENE CÂNDIDO DA SILVA LEITE CARDOSO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA 
EXTRATO DE REVOGAÇÃO

DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: Tomada de Preços nº 00001/2022. OBJETO: Contratação de serviços de enge-

nharia para construção do Pórtico Turístico da Cidade de Borborema/PB, conforme especificações do 
Projeto, Planilhas, Memorial Descritivo e Termo de Referência em anexos. ABERTURA: 02/06/2022 
as 09:00 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação Fracassada. DATA: 19/08/2022.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 00008/2022
A Prefeitura Municipal de cabedelo/PB torna público que fará realizar através da Comissão 

Permanente de Licitação, sediada na Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo 
- Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 28 de Setembro de 2022, licitação modalidade Con-
corrência, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO 
DE CAPEAMENTO ASFÁLTICO DE DIVERSAS RUAS NO MUNICÍPIO DE CABEDELO/PB. 
Recursos: PRÓPRIOS. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 
123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3250–3222. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.
br/transparencia; www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 23 de Agosto de 2022
RAMON SORRENTINO BATISTA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00097/2022
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Substituta e Equipe de Apoio, sediada 

na Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, por meio do site www.
licitacaocabedelo.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à 
participação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de esquadrias visando 
atender as necessidades da Secretaria Municipal de Educação. Abertura da sessão pública: 09:00 
horas do dia 06 de Setembro de 2022. Início da fase de lances: 09:15 horas do dia 06 de Setembro 
de 2022. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 14:00 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250–3222. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br; www.
licitacaocabedelo.com.br.

Cabedelo - PB, 23 de Agosto de 2022
BÁRBARA RODRIGUES SOARES

Pregoeira Substituta

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00083/2022
A Pregoeira Substituta comunica aos interessados que o Pregão Eletrônico nº 00083/2022 

cujo objeto é contratação de empresa para prestação dos serviços especializados e contínuos de 
lavanderia hospitalar, nas dependências da contratada, com locação de enxoval e fornecimento 
de mão de obra, compreendendo a lavagem, desinfecção, passagem, acondicionamento e 
transporte próprio, sob situações higiênico-sanitárias adequadas, mediante operacionalização e o 
desenvolvimento de todas as etapas compreendendo: coleta, lavagem, desinfecção, reposição e 
distribuição nas unidades de saúde do hmmpab geridas pela secretaria de saúde municipal, nos 
padrões determinados pela contratante, marcado para o dia 25 de Agosto de 2022 às 09:00 horas 
fica adiado até ulterior deliberação. 

Telefone: (083) 3250-3121 / Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Cabedelo - PB, 23 de Agosto de 2022

RENATA SALGADO ARAGÃO
Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00095/2022
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Substituta e Equipe de Apoio, sediada 

na Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, por meio do site 
www.licitacaocabedelo.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor pre-
ço, visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: 
Contratação de Empresa para prestação dos serviços de Buffet completo, fornecimento de 
refeições e kits/lanches para Eventos, visando atender as necessidades do Cerimonial e das 
demais secretarias, referente ao calendário de eventos e atividades a serem realizados no 
Município. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 05 de Setembro de 2022. Início 
da fase de lances: 09:15 horas do dia 05 de Setembro de 2022. Referência: horário de 
Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 10.024/19; Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250–3222. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.
com.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br; www.
licitacaocabedelo.com.br.

Cabedelo - PB, 23 de Agosto de 2022
BÁRBARA RODRIGUES SOARES

Pregoeira Substituta

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00086/2022
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Substituta e Equipe de Apoio, se-

diada na Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, por meio do 
site www.licitacaocabedelo.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor 
preço, visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: 
AQUISIÇÃO DE PULSEIRAS PARA IDENTIFICAÇÃO DO PACIENTE E CLASSIFICAÇÃO 
DE RISCO conforme especificações contidas do Termo de Referência para atender as 
necessidades da nova sede do Hospital e Maternidade Pe. Alfredo Barbosa HMMPAB, com 
validade de 12 (doze) meses, visando atender as necessidades da Secretaria Municipal de 
Cabedelo–Pb. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 08 de Setembro de 2022. 
Início da fase de lances: 09:15 horas do dia 08 de Setembro de 2022. Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 10.024/19; Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consi-
deradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 08:00 as 14:00h dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250–3222. E-mail: sescab.licitacao@
cabedelo.pb.gov.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.
pb.gov.br; www.licitacaocabedelo.com.br.

Cabedelo - PB, 23 de Agosto de 2022
RENATA SALGADO ARAGÃO

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00015/2022
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico nº 

00015/2022, para o dia 02 de Setembro de 2022 às 09:00 horas; e do início da fase de lances para 
o dia 02 de Setembro de 2022 às 09:01 horas. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Avenida Governador Joao Agripino Filho, 20 - Antônio 
Leite Rolim - Cachoeira dos Indios - PB. Telefone: (083) 35581050. E-mail: cplpmcindios@gmail.
com. Site: wcompras.com.br.

Cachoeira dos Indios - PB, 23 de Agosto de 2022
ALBERTO DE ABREU PESSOA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
AVISO DE LICITAÇÃO

CHAMADA PÚBLICA DE SERVIÇO Nº 00003/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada 

Pública de Serviço objetivando: seleção de uma Organização da Sociedade Civil para cele-
bração de parceria com a Administração Pública Municipal, em regime de mútua cooperação, 
sob a égide da Lei Federal nº 13.019/2014 e suas alterações, e Decreto Municipal nº 034/2022, 
através de Termo de Colaboração, para a execução dos serviços, ações, procedimentos e ati-
vidades em saúde do SUS elencadas no ANEXO I deste Edital (Metas a Serem Atingidas). Os 
interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação e respectiva propositura 
até as 10:00 horas do dia 23 de Setembro de 2022, na sala da referida comissão, sediada na 
Rodovia Pb 018, S/N - Rodovia - Conde - PB. Neste mesmo local, data e horário será realizada 
a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 12:00 as 18:00 
horas – de Segunda a Quinta – e das 08:00 as 14:00 horas – Sexta dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: conde.cpl.2021@gmail.com.

Conde - PB, 23 de Agosto de 2022
ALANE BARRETO DE ALMEIDA LEÔNCIO

Presidente da Comissão Especial de Chamamento Público

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Rua José Araujo Dantas, 229 - Centro - Cubatí.. - PB, às 08:00 horas do dia 09 de Setembro 
de 2022, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: EXECUÇÃO DE 
OBRAS PARA REFORMA DA ESCOLA MUNICIPAL DE ENSINO FUNDAMENTAL FRANCISCO 
CLEMENTINO DE SOUTO, LOCALIZADA NA RUA AFONSO CORDEIRO AGRA ZONA URBANA 
DO MUNICIPIO DE CUBATÍ/PB, CONFORME PLANILHA ORÇAMENTÁRIA. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
33851110. E-mail: licitacaocubati@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; podendo ser solicitado 
também pelo e-mail indicado.

Cubatí.. - PB, 23 de Agosto de 2022
IZONALDO CORDEIRO FERINO JUNIOR

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS 02.2022.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI/PB, através de sua CPL, comunica a quem possa 

interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e demais legislações pertinentes, que fará realizar 
no dia 14.09.2022, às 10h00min, na Sala da CPL, Prédio Sede da Prefeitura Municipal, Rua 
Nossa Senhora do Rosário, 35, Centro – Cuitegi/PB, Licitação na modalidade TOMADA DE 
PREÇOS, de n.º 02.2022, tipo MENOR PREÇO, REGIME DE EXECUÇÃO EMPREITADA POR 
PREÇO GLOBAL, destinada a contratação de empresa do ramo pertinente para a conclusão 
dos serviços de construção de uma Creche Convencional – Projeto Proinfância tipo 2 – PAC 
2 – 10871/2014 (ID: 1017343) , padrão FNDE, no município de Cuitegi/PB. Dotação: 20.600 
– 12.361.0008.1015 – 4.4.90.51 – Obras e instalações. Recursos FNDE/PRÓPRIOS. Valor 
estimado da Obra: R$ 848.069,78 – Oitocentos e quarenta e oito mil sessenta e nove reais 
e setenta e oito centavos. Demais esclarecimentos e Cópia do Edital poderão ser obtidos no 
endereço retro mencionado, em dias úteis, no horário compreendido de 08h00min às 12h00min. 
sites: www.cuitegi.pb.gov.br / tce.pb.gov.br

Cuitegi/PB, 23 de agosto de 2022.
DIEGO SILVA DE OLIVEIRA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para a prestação de serviços de Assessoramentos no 
âmbito de elaborações de projetos técnicos e habitacionais, operacionalizando a Plataforma 
+ Brasil, SISMOB e FNS – Fundo Nacional de Saúde, do Ministério da Saúde, e, SIMEC do 
Ministério da Educação, com formalização de projetos junto a esses respectivos sistemas, 
acompanhamentos de contratos, convênios e prestação de contas junto à Caixa Econômica 
Federal e órgãos vinculados à Administração Federal. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade 
de Licitação nº IN0011/2022. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2022 – RECURSOS PRÓPRIOS DO 
MUNICÍPIO DE CUITEGI (RECURSOS ORDINÁRIOS). VIGÊNCIA: até 31.12.2022.  PARTES 
CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI e SME SERVIÇOS ESPECIALI-
ZADOS LTDA – CNPJ: 13.519.354/0001-99 - CT Nº 138/2022 - 03.08.2022 –- R$ 12.500,00 
– Doze mil e quinhentos reais.

Cuitegi/PB, 03 de agosto de 2022.
GERALDO ALVES SERAFIM

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
IAPM – INSTITUTO DE ASSISTÊNCIA E PREV. MUNICIPAL DE GUARABIRA-PB

RESULTADO FASE DE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS 02.2022.

OBJETO: Execução dos serviços de REFORMA DA ÁREA EXTERNA DA SEDE DO IAPM.  
CLASSIFICAÇÃO DE PROPOSTA: CONSTRUTORA NACIONAL LOCAÇÕES E SERVIÇOS 
EIRELI, inscrita no CNPJ sob o nº 36.428.864/0001-56, com o valor total de R$ 73.537,69– 
(Setenta e três mil quinhentos e trinta e sete reais e sessenta e nove centavos.  Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações posteriores. O Processo encontra-se a disposição 
dos interessados na Sala de Licitações da Prefeitura Municipal de Guarabira, endereço ini-
cialmente informado, das 08h00min as 12h00min dos dias úteis. ATA na íntegra poderá ser 
adquirida através dos sítios iapm@guarabira.pb.gov.br / licitacaocplguarabira@gmail.com 
PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA.

Guarabira/PB, 18 de agosto de 2022.
DÉBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Presidente da CPL

REPUBLICADO POR CORREÇÃO
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL- Nº 00094/2022

Torna público que fará realizar através do Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada 
na Rua Antonio André, 39 - Centro - Guarabira - PB, às 08h30min, do dia 06 de Setembro de 
2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, Aquisições parceladas de 
Aparelhos de ar condicionado para melhor atender as demandas da Administração Municipal, 
conforme termo de referência  Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 08h00min 
as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. E -mail: licitacao@guarabira.pb.gov.br. 
Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 23 de Agosto de 2022
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Pregoeira

REPUBLICADO POR CORREÇÃO
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00031/2022

Torna público que fará realizar através do Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, a partir das 
10h30min (horário de Brasília) do dia 06 de Setembro  de 2022, através do site https://www.portal-
decompraspublicas.com.br/  , licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: 
Aquisições parceladas  de notebooks para melhor atender aos professores da secretaria municipal 
de educação. Recursos previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 020/2007 e demais legislações vigentes. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

E-mail: licitacaocplguarabira@gmail.com e www.portaldecompraspublicas.com.br
Guarabira - PB, 23 de Agosto   de 2022

DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA
Pregoeira Oficial

REPUBLICADO POR CORREÇÃO
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00031/2022

Torna público que fará realizar através do Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, a partir das 
10h30min (horário de Brasília) do dia 06 de Setembro  de 2022, através do site https://www.portal-
decompraspublicas.com.br/  , licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: 
Aquisições parceladas  de notebooks para melhor atender aos professores da secretaria municipal 
de educação. Recursos previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 020/2007 e demais legislações vigentes. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

E-mail: licitacaocplguarabira@gmail.com e www.portaldecompraspublicas.com.br
Guarabira - PB, 23 de Agosto   de 2022

DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA
Pregoeira Oficial

26  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 24 de agosto de 2022 Publicidades



PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00023/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº 
DV00023/2022, que objetiva: Contratação de empresa no ramo especializado para os Serviços 
Técnicos de Apoio à Educação Básica do município de Itapororoca/PB; RATIFICO o correspon-
dente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: LIFEE ATIVIDADES DE APOIO A EDUCACAO 
LTDA - R$ 30.000,00.

Itapororoca - PB, 23 de Agosto de 2022
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Frei Damião de Bozzano, 07 - Centro - Itapororoca - PB, às 08h30min do dia 08 de setembro de 
2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
especializada para terceirização de serviços profissionais para preenchimento de vacância/outros 
nas Secretarias Municipal de Educação e Saúde do Município de Itapororoca/PB, conforme termo de 
referência. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 00028/2015. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado.

Itapororoca - PB, 23 de agosto de 2022
TARCISIO FRANÇA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2022
OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para construção da Escola Municipal 

Manoel Fernandes.
LICITANTES HABILITADOS:
CONSTRUTORA EDFFICAR EIRELI;
DIAS CONSTRUCOES LTDA;
ESTRUTURAL SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL E LOCACOES EIRELI;
GRAMARE CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI.
LICITANTES INABILITADOS:
APN CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI;
Motivo: Apresentou as exigências dos subitens 6.8.2 e 8.3.3 com assinaturas que não conferem.
CONCRENOR CONSTRUCOES DO NORDESTE EIRELI; 
Motivo: Apresentou as exigências dos subitens 8.2.10, 8.2.11, 8.2.15 ilegíveis e na exigência do 

subitem 8.3.3. a assinatura não confere
CONSTRUTORA APODI EIRELI;
Motivo: Não apresentou a exigência do subitem 6.8.2, apresentou a certidão federal com restrição 

ME e não atendeu a exigência do subitem 8.3.3 do edital
CONSTRUTORA BRTEC LTDA EPP; 
Motivo: Não confere a assinatura da exigência contida no subitem 8.3.3. do edital.
EMPREENDIMENTOS CONSTRUCOES E COMERCIO DA CONSTRUCAO LTDA;
Motivo: Não apresentou a carteira do CRC do contador, conforme exigência do subitem 8.2.13 

do edital e a assinatura não confere no subitem 8.3.3 do edital.
MJC CONSTRUÇÕES LTDA LTDA – EPP;
Motivo: Apresentou mesmo responsável técnico de outra empresa participante.
MSM CONSTRUCOES E REFORMAS EIRELI;
Motivo: Não atende a exigência do subitem 6.8.1, do edital.
TRABES CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA.
Motivo: Apresentou mesmo responsável técnico de outra empresa e não assinou a declaração 

da exigência do subitem 8.3.3 do edital.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da 

Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
01/09/2022, às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Frei Damião Bozzano, 07 - Centro - 
Itapororoca - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 32941112. 
E-mail: pmilicitacao2013@hotmail.com.

Itapororoca - PB, 16 de Agosto de 2022
TARCÍSIO FRANÇA DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 10:00 horas do dia 06 de Setembro de 2022, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Locação de um veículo tipo utilitario cabine sim-
ples carroceria aberta em atendimento as demandas operacionais da secretaria de Infraestrutura 
e Transporte Urbabo do Municipio de Itatuba – PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 004/2006/07; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 
08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398–1020. E-mail: 
licitacao@itatuba.pb.gov.br. Edital: https://itatuba.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 22 de Agosto de 2022
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
EXTRATO

3º APOSTILHAMENTO
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO Nº 04201/2022 - TERMO ADITIVO: 02.2022 (REA-

LINHAMENTO DE PREÇOS – SUPRESSÃO) REF: PREGÃO PRESENCIAL 00019.2022. REF: 
TERMO DE CONTRATO 04201/2022 OBJETO: AQUISIÇÕES PARCELADAS DE COMBUSTÍVEIS E 
DERIVADOS. CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO – PB. CONTRATADO: 
POSTO DIESEL SÃO JOSÉ LTDA. CNPJ: 35.419.936/0001-36. OBJETO DO TERMO: Redução 
do preço do litro da Gasolina para R$ 6,07 (Seis reais e sete centavos). DATA RATIFICAÇÃO: 
22.08.2022. FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 – Par. 5º, Lei 8.666/93 e alterações posteriores DATA 
TERMO ADITIVO 03.2022: 22.08.2022. PERÍODO DE VIGÊNCIA: Até Dezembro de 2022. OBS: 
Publicado para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ANNA VIRGINIA DE BRITO MATIAS
Prefeita.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JURU
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00022/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Praça Manoel Florentino de Medeiros, 29 - Centro - Juru - PB, por meio do site www.portalde-
compraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: 
Contratação de empresa para fornecimento parcelado de combustível DIESEL – S10 destinado 
a frota veículos próprios e locados da Prefeitura Municipal de Juru – PB. Em conformidade 
com o Termo de Referência – Anexo I. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 05 de 
Setembro de 2022. Início da fase de lances: 10:05 horas do dia 05 de Setembro de 2022. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complemen-
tar nº 123/06; Decreto Federal nº 5450/05; Decreto Federal nº 10024/19; Decreto Federal nº 
10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
3484–1245. E-mail: licitacaojuru@hotmail.com. Edital: www.juru.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; 
www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Juru - PB, 24 de Agosto de 2022
RONNY KLEBER PEREIRA DE LIMA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
ERRATA DE EXTRATO

DE CONTRATO 
Na publicação do extrato de contrato do Pregão Eletrônico 30/2022 vinculado no JORNAL A 

UNIÃO, ano CXXIX, numero 171, pagina 27, de 19 de Agosto de 2022, Onde se lê  CT Nº 180/2022, 
leia-se: CT Nº 181. As demais informações permanecem inalteradas.

Lagoa Seca - PB, 23 de Agosto de 2022.
MARIA DALVA LUCENA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA Nº 00006/2022

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Chamada Pública nº 00006/2022, que objetiva: RE-
ALIZAR EXAMES LABORATÓRIOS EM SEUS ESTABELECIMENTOS, CONFORME RELAÇÃO 
DE EXAMES DA TABELA SUS NO MUNICÍPIO DE LAGOA SECA; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: IARA MATIAS GOMES – ME (LABORATORIO 
CENTRAL DE LAGOA SECA)  - R$ 240.000,00 e CENTRO MEDICO DR. JOÃO LEITE FILHO 
EIRELI  - R$ 240.000,00.

Lagoa Seca - PB, 28 de Julho de 2022
MARIA DALVA LUCENA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00024/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00024/2022, 
que objetiva: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE EXAMES LABORATORIAIS, A SEREM REALIZA-
DOS PELO CONTRATADO, INTEGRANTE DA REDE DE SERVIÇOS DE SAÚDE LOCALIZADO 
NO MUNICÍPIO DE LAGOA SECA, AOS USUÁRIOS DO SISTEMA ÚNICO DE SAÚDE (SUS), 
DE FORMA COMPLEMENTAR AOS SERVIÇOS PÚBLICOS DO CONTRATANTE PELO PRAZO 
DE 12 (DOZE) MESES; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
CENTRO MEDICO DR JOAO LEITE FILHO EIRELI - R$ 240.000,00.

Lagoa Seca - PB, 11 de Agosto de 2022
MARIA DALVA LUCENA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE EXAMES LABORATORIAIS, A SEREM REALIZA-
DOS PELO CONTRATADO, INTEGRANTE DA REDE DE SERVIÇOS DE SAÚDE LOCALIZADO 
NO MUNICÍPIO DE LAGOA SECA, AOS USUÁRIOS DO SISTEMA ÚNICO DE SAÚDE (SUS), DE 
FORMA COMPLEMENTAR AOS SERVIÇOS PÚBLICOS DO CONTRATANTE PELO PRAZO DE 
12 (DOZE) MESES. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00024/2022. DOTA-
ÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS E FEDERAL DO MUNICÍPIO DE LAGOA SECA. VIGÊNCIA: até 
18/08/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00183/2022 
- 18.08.22 - CENTRO MEDICO DR JOAO LEITE FILHO EIRELI - R$ 240.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0012/2022
A Prefeitura Municipal de Manaíra  torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e 

Equipe de Apoio, sediada na Rua José Rosas, S/N - Centro - Manaíra – PB,  licitação modalidade 
Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de prestação de serviços de conserto/
remendo, desmontagem, montagem e troca de pneus dos veículos e máquinas a serviço do município 
de Manaíra/PB. Data e horário da sessão pública: às 10:00hs/min do dia 05/09/2022. Fundamento 
legal: Lei Nº 10.520/02, Lei Nº 8.666/1993 e subsidiárias. LOCAL: Prefeitura Municipal. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 

Manaíra - PB, 23 de Agosto de 2022. 
JAIRO JUNIOR ALVES FRANÇA

Pregoeiro Oficial
GESTOR DE CONTRATOS

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2022
CONTRATO Nº 10602/2022

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA PARA LOCAÇÃO DE ESTRUTURAS COM MONTAGEM, DESMONTAGEM 
E INSTALAÇÃO PARA ATENDER A DEMANDA DO CALENDÁRIO DAS FESTIVIDADES 
TRADICIONAIS E CULTURAIS DO MUNICÍPIO DE MANAÍRA/PB. 

DOTAÇÃO: RECURSOS: 20.600 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA - 13 392 1012 
2027 PROMOÇÃO DE FESTAS TRADICIONAIS, REGIONAIS E FOLCLÓRICAS – ELEMENTO 
DE DESPESA: 3390.39 99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA.

VIGÊNCIA: 02 (DOIS) MESES. 
PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA E: J A P SERVICOS 

E PRODUCAO TEATRAL EIRELI - CNPJ: 11.008.714/0001-62 - VALOR: R$ 110.665,00.
MANAÍRA/PB, 23 DE AGOSTO DE 2022.

MANOEL VIRGULINO SIMÃO
PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2022
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE MANAÍRA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 

atribuições legais, HOMOLOGA o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 
00011/2022, que objetiva: Contratação de serviços para Liberação de sinal de provedor da 
internet e manutenção dos equipamentos junto ao mesmo provedor da Prefeitura Municipal 
de Manaíra/PB; com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais 
apontam como proponente vencedor: M A INFORMATICA LTDA. CNPJ: 10.811.590/0002-77. 
Valor: R$ 27.000,00.

Manaíra - PB, 23 de Agosto de 2022.
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2022
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE MANAÍRA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 

atribuições legais, R E S O L V E: HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão 
Presencial nº 00010/2022, que objetiva: Contratação de empresa para prestação dos serviços 
de elaboração de planos de trabalhos, assessoria e acompanhamento de projetos junto aos 
Ministérios, Secretarias de Estado, Autarquias e Órgãos Públicos para o Município de Manaíra – 
PB; com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como 
proponente vencedor: IRAMILTON SATIRO DA NOBREGA - CNPJ: 10.954.450/0001-77 - Valor: 
R$ 30.000,00. Publique-se e cumpra-se.

Manaíra - PB, 23 de Agosto de 2022.
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DO TERMO ADITIVO Nº 001/2022

AO CONTRATO N.º 11401/2021
PREGÃO PRESENCIAL N° 00014/2021

PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA E PRESTCONTAS ASSESSORIA E CON-
SULTORIA EM GESTÃO EMPRESARIAL E PUBLICA LTDA, CNPJ: 39.933.307/0001-80

DO OBJETO: O presente Instrumento tem por objetivo a Prorrogação do Prazo do Contrato 
nº 11401/2021, de 31.08.2021 nos termos do art. 57 da lei 8.666/93 conforme clausula sétima do 
contrato original, haja vista a necessidade alteração do prazo inicialmente celebrado.

DA PRORROGAÇÃO - Pelo presente termo aditivo, fica prorrogada a vigência do contrato em 
12 (doze) meses e o valor de R$ 30.000,00 (TRINTA MIL REAIS), sendo iniciado o presente aditivo 
no dia 18 de agosto de 2022 e tendo seu termino no dia 18 de agosto de 2023.

Manaíra - PB, 18 de Agosto de 2022.
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DO TERMO ADITIVO Nº 001/2022

AO CONTRATO N.º 11201/2021
PREGÃO PRESENCIAL N° 00012/2021

PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA E ELMAR PROCESSAMENTO DE DADOS 
EIRELI - EPP CNPJ: 09.164.369/0001-04

DO OBJETO: O presente Instrumento tem por objetivo a Prorrogação do Prazo do Contrato 
nº 11201/2021, de 03.08.2021 nos termos do art. 57 da lei 8.666/93 conforme clausula sétima do 
contrato original, haja vista a necessidade alteração do prazo inicialmente celebrado.

DA PRORROGAÇÃO - Pelo presente termo aditivo, fica prorrogada a vigência do contrato 
em 12 (doze) meses e o valor de R$ 13.200,00 (TREZE MIL E DUZENTOS REAIS), sendo 
iniciado o presente aditivo no dia 02 de Agosto de 2022 e tendo seu termino no dia 02 de 
Agosto de 2023.

Manaíra - PB, 02 de Agosto de 2022.
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 020/2022-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e alterações, bem como toda legislação correlata, 
que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço, em reunião que 
ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de MARI, no dia 06 de setembro de 2022 as 14:00 ho-
ras. Objetivo: Eventual aquisição de água mineral para atender as necessidades das Secretarias 
Municipais. Maiores informações e aquisição do edital através do site www.mari.pb.gov.br ou no 
endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 239 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente normal 
de 08h00min as 12h00min.

Mari, 23 de agosto de 2022
ROBERTO CARLOS DE OLIVEIRA BORGES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizópolis - PB, às 09:00 horas do dia 12 de se-
tembro de 2022, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa para construção de creche com capacidade para 100 (cem) crianças, com base no 
programa Paraíba primeira infância, no município de Marizópolis conforme plano de trabalho e 
projeto básico. Recursos: Convenio nº 0446/2021 - SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO 
E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA, previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaomz@gmail.com. Edital: http://www.marizopolis.
pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Marizópolis - PB, 23 de Agosto de 2022
CINARA EMANUELLA ALVES ROCHA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
AVISO DE ADIAMENTO

REABERTURA DE PRAZO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00014/2022

A Pregoeira Oficial comunica a reabertura do prazo editalício para abertura da sessão pública 
do Pregão Eletrônico nº 00014/2022, para o dia 09 de Setembro de 2022 às 11:00 horas; e do 
início da fase de lances para ocorrer nessa mesma sessão pública. Motivo: Modificações nas 
especificações do item, após julgamento de impuganação. Referência: horário de Brasília - DF. 
Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Rua Presidente Epitácio Pessoa, 209 - 
Centro - Natuba - PB. Telefone: (083) 3397–1042. E-mail: cplnatuba@gmail.com. Site: https://www.
portaldecompraspublicas.com.br.

Natuba - PB, 22 de Agosto de 2022
DEYSE MIRANDA DOS SANTOS

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Centro - Natuba - PB, às 09:30 horas do dia 13 de Setembro de 
2022, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
do ramo de engenharia para prestação de serviços de pavimentação em paralelepípedo em diversas 
ruas do Município, nos termos do Convênio nº 863858/Caixa CR 1048180–28. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: ; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3397–1042. E-mail: cplnatuba@gmail.com. Edital: www.
natuba.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Natuba - PB, 23 de Agosto de 2022
HUMBERTO JÚLIO DE ANDRADE

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Centro - Natuba - PB, às 09:30 horas do dia 20 de Setembro de 
2022, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
do ramo de engenharia para prestação de serviços de pavimentação em paralelepípedo em diversas 
ruas do Município, nos termos do Convênio nº 866740/Caixa CR 1052751–15. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: ; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3397–1042. E-mail: cplnatuba@gmail.com. Edital: www.
natuba.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Natuba - PB, 23 de Agosto de 2022
HUMBERTO JÚLIO DE ANDRADE

Presidente da Comissão

CÂMARA MUNICIPAL DE PATOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 011/2022
A Câmara Municipal de Patos/PB, torna público que fará realizar através da Pregoeira 

Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Horácio Nobrega, s/n, Bairro Belo Horizonte, 
nesta cidade de Patos, às 08:30 horas do dia 06 de setembro de 2022, licitação modalidade 
Pregão Presencial, do tipo menor preço, para:  Contratação de serviços de acompanha-
mento, criação, alimentação, análise e realização de monitoramento, de conteúdo para 
divulgações em internet da CONTRATANTE, conforme edital e seus anexos. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e demais 
legislação pertinente. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado e através do e-mail: licitacaocamarapatospb@gmail.com. Edital: 
www.tce.pb.gov.br e www.camarapatos.pb.gov.br.

Patos - PB, 23 de agosto de 2022.
Rubeniza Lima Almeida de Menezes

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISO DE CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0023/2022

A PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ CONVOCA A EMPRESA COMERCIAL NORTE 
NORDESTE LTDA-ME, CNPJ Nº 15.114.641/0001-44, CLASSIFICADA EM COLOCAÇÃO 
SUBSEQUENTE NO ITEM 14 DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0023/2022, APÓS A 1ª COLO-
CADA A EMPRESA BRINK BEM BRINQUEDOS E MOVEIS DO NORDESTE LTDA, CNPJ 
Nº 35.237.304/0001-51 PERDER O PRAZO DE ATÉ 05 (CINCO) DIAS ÚTEIS, CONTADOS 
A PARTIR DA DATA DE SUA CONVOCAÇÃO PELA HOMOLOGAÇÃO, PARA ASSINAR O 
TERMO DE CONTRATO (14; 14.1 E 14.2 DO EDITAL). O OBJETO DO PE 0023/2022 É A 
AQUISIÇÃO DE MÓVEIS E ELETRODOMÉSTICOS DESTINADOS A DIVERSAS SECRE-
TARIAS DO MUNICÍPIO DE PIANCÓ-PB. A CONVOCADA DEVERÁ COMPARECER NO 
PRAZO MÁXIMO DE ATÉ 5 (CINCO) DIAS PARA ASSINAR TERMO CONTRATUAL. A NÃO 
ACEITAÇÃO OU OMISSÃO ACARRETARÁ A PERDA DO DIREITO E NA MANUTENÇÃO DO 
LICITANTE SUBSEQUENTE.

PIANCÓ-PB, 23 DE AGOSTO DE 2022.
JOÃO SERAFIM LEMOS

GESTOR DE CONTRATOS

PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00016/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00016/2022, 
que objetiva: Construção de unidade escolar; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: SERTANEJA CONSTRUCAO E SERVICOS LTDA - R$ 
1.069.000,00.

Pocinhos - PB, 19 de Agosto de 2022
JORDANA COSTA SOARES ARAÚJO

Secretária

PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Construção de unidade escolar. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços 
nº 00016/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Pocinhos e do Convênio n.º 
218/2022: 01.006 – SECRETARIA DE EDUCAÇÃO – 01.006.12.365.1004.1005 – CONSTRU-
ÇÃO, AMPLIAÇÃO E REFORMA DE UNIDADES ESCOLARES – 4490.51.00.00 – OBRAS E 
INSTALAÇÕES. CONVÊNIO N.º 218/2022 – SEECT/PB/PMP.. VIGÊNCIA: até 19/04/2023. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pocinhos, através da Secretaria de 
Educação, e: CT Nº 00135/2022 - 19.08.22 - SERTANEJA CONSTRUCAO E SERVICOS 
LTDA - R$ 1.069.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2022
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE UMA CRECHE 1ª INFÂNCIA TIPO A PARA O MUNICÍPIO DE 

REMÍGIO. LICITANTES HABILITADOS: BSR CONSTRUTORA E LOCADORA EIRELI; ESTRUTU-
RAL SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL E LOCACOES EIRELI; FC – FERNANDES CARVALHO 
CONSTRUTORA LTDA. LICITANTES INABILITADOS: APN CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI; 
CONCRENOR CONSTRUCOES DO NORDESTE LTDA – ME; MATRIX CONSTRUTORA EIRELI 
– EPP. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, 
da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
31/08/2022, às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 
96 - Centro - Remígio - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 
33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM. 

Remígio - PB, 23 de Agosto de 2022
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00037/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remígio - PB, por meio do site www.portaldecompras-
publicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: SERVIÇOS 
DE TRANSPORTE ESCOLAR DESTINADO AOS ALUNOS DO SISTEMA DE EDUCAÇÃO DO 
MUNICÍPIO DE REMÍGIO E O TRANSPORTES DE UNIVERSITÁRIOS PARA OUTRAS CIDADES. 
Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 05 de Setembro de 2022. Início da fase de lan-
ces: 09:01 horas do dia 05 de Setembro de 2022. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICI-
TACOESREMIGIO@GMAIL.COM. Edital: WWW.REMIGIO.PB.GOV.BR; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br. 

Remígio - PB, 23 de Agosto de 2022
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 096/2022

OBJETO: Aquisição de Microscópio Binocular e Centrífuga Digital até 400 rpm, para serem utili-
zados nos setores de Vigilância em Saúde e na Unidade de Vigilância as Zoonoses de Santa Rita. 

A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 
atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 211/2022, de 29/06/2022, e observa-
das as disposições da Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 5.450/05; Decreto Federal n° 10.024 de 20 de 
setembro de 2019.

R E S O L V E:
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 096/2022, que objetiva: 

Aquisição de Microscópio Binocular e Centrífuga Digital até 400 rpm, para serem utilizados nos 
setores de Vigilância em Saúde e na Unidade de Vigilância as Zoonoses de Santa Rita, com base 
nos elementos constantes do processo correspondente, a:

- BRUMED COMÉRCIO ATACADISTA E MANUTENÇÃO DE EQUIPAMENTOS HOSPITALA-
RES EIRELI

CNPJ: 31.770.650/0001-40
Valor R$: 9.160,00
- LONDRIHOSP IMPORTAÇÃOO E EXPORTAÇÃO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES 

EIRELI
CNPJ: 42.650.279/0001-07
Valor R$: 5.800,00

Santa Rita - PB, 23 de agosto de 2022.
Laíz Mayarha Santos Alves de Menezes

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Prestação de Serviços para a confecção de Materiais Gráficos e Impressos para atender 
a demanda de todas as Secretarias do Município de São Bentinho – PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Eletrônico nº 00013/2022. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Bentinho e: CT Nº 00145/2022 - 26.07.22 - FREDSON 
GEORGE OLIVEIRA DE SOUSA - R$ 27.565,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS 
EXTRATO DE RESULTADO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00023/2022
A Pregoeira do município de São José de Espinharas torna público o Resultado do Pregão Ele-

trônico nº 00023/2022 que tem como objeto Aquisição de 01 Trator Agrícola para melhor atender e 
em tempo hábil, as comunidades/assentamentos rurais com abastecimento d`agua para o consumo 
humano e outros serviços no município de São José de Espinharas/PB. Licitante declarado vencedor 
e respectivo valor total da contratação: SILVA & LUCENA COMERCIO E SERVIÇOS DE MÁQUINAS 
E EQUIPAMENTOS AGRÍCOLAS LTDA , CNPJ: 27.848.692/0001-89 – VALOR R$ 266.000,00.

São José de Espinharas - PB, 23 de Agosto de 2022.
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO 

Pregoeira Oficial

EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00023/2022

OBJETO: Aquisição de 01 Trator Agrícola para melhor atender e em tempo hábil, as comunidades/
assentamentos rurais com abastecimento d`agua para o consumo humano e outros serviços no 
município de São José de Espinharas/PB. A PREGOEIRA OFICIAL, no uso das atribuições que lhe 
foram conferidas através e observadas as disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 
2002, e subsidiariamente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993, RESOLVE: ADJUDICAR 
o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 00023/2022, com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, a:  SILVA & LUCENA COMERCIO E SERVIÇOS DE MÁQUI-
NAS E EQUIPAMENTOS AGRÍCOLAS LTDA , CNPJ: 27.848.692/0001-89 – VALOR R$ 266.000,00.

São José de Espinharas - PB, 23 de Agosto de 2022. 
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00024/2022
RETIFICAÇÃO

A Prefeitura Municipal de São José de Espinharas – PB, torna público a Retificação do Aviso de 
licitação sob modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de Equipamento 
e Material Permanente Administrativo (Televisor) para as Unidades Básica de Saúde UBS Darcilio 
Wanderley da Nobrega e UBS Dr Francisco Wanderley do Município de São José de Espinharas, 
conforme Proposta Nº 11418.606000/1200-01. Assim onde se lê: Data e horário do início da dispu-
ta: 09:30hs/mim do dia 02/09/2022. Leia-se: Data e horário do início da disputa: 09:30hs/mim do 
dia 06/09/2022.Fundamento legal: Lei Nº 10.520/02, Decreto Nº 10.024/2019, Decreto Municipal 
de N° 124/2020, Lei Nº 8.666/1993 e subsidiárias. LOCAL: Portal de Compras Públicas – www.
portaldecompraspublicas.com.br. Modo de Disputa: Aberto. Outros esclarecimentos poderão ser 
fornecidos na sede da Prefeitura Municipal, das 08:00 às 13:00hs, através do Setor de Licitação, 
na Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas - PB.

São José de Espinharas – PB, 23 Agosto de 2022.
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS 
EXTRATO DE CONTRATO

CONTRATO Nº 91801/2022, 91802/2022, 91803/2022, 91804/2022, 91805/2022 e 91806/2022. 
OBJETO: Aquisição de Equipamentos e Material Permanente para Unidade Básica de Saúde do Muni-
cípio de São José de Espinharas-PB, Conforme Proposta N°:11418.606000/1220-04. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00018/2022. DOTAÇÃO: UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: RECURSOS DA 
PROPOSTA DE AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO/MATERIAL PERMANENTE - PROPOSTA DE AQUI-
SIÇÃO DE EQUIPAMENTO/MATERIAL PERMANENTE N°. DA PROPOSTA: 11418.606000/1220-04 E 
O MUNICIPIO DE SÃO JOSÉ ESPINHARAS ATRAVÉS DO 02.051 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 
- 10 301 3006 1058 INVESTIMENTOS/ESTRUTURAÇÃO DA REDE DE SERVIÇOS PÚBLICOS DE 
SAÚDE - ATENÇÃO BÁSICA - 1601.0000 TRANSFERÊNCIAS FUNDO A FUNDO DE RECURSOS 
DO SUS PROVENIENTES DO GOVERNO FEDERAL - BLOCO DE ESTRUTURAÇÃO DA REDE 
DE SERVIÇOS PÚBLICO DE SAÚDE; ELEMENTO DE DESPESA: 4.4.90.52  -  EQUIPAMENTOS E 
MATERIAL PERMANENVIGÊNCIA: até 31/12/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de São José de Espinharas e: B.P.D SERVICOS E COMERCIO DE MATERIAL MEDICO, HOSPITALAR 
E LABORATORIAL LTDA, CNPJ nº 33.872.786/0001-96, Valor R$ 7.627,00. Bernardo Daniel Ltda/Eireli, 
CNPJ nº 11.607.273/0001-15, Valor R$ 4.100,00. E J DA SILVA & SILVA PRODUTOS LABORATORIAIS 
LTDA, CNPJ nº 03.134.944/0001-40, Valor R$ 11.200,00. GO VENDAS ELETRONICAS EIRELI, CNPJ 
nº 36.521.392/0001-81, Valor R$ 2.393,00. OBJECT COMERCIO DE EQUIPAMENTOS LTDA, CNPJ 
nº 25.462.154/0001-26, Valor R$ 5.346,00. ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO 
HOSPITALARES LTDA – ME, CNPJ nº 09.478.023/0001-80, Valor R$ 11.198,00.

São José de Espinharas/PB, 22 de agosto de 2022.
Antônio Gomes da Costa Netto

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
AVISO DE RATIFICAÇÃO

ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00003/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preços nº 
AD00003/2022, que objetiva: Aquisição parcelada de Material de Expediente e Didáticos, destinados 
a atender as necessidades das secretarias deste município; RATIFICO o correspondente procedi-
mento em favor de: MAURÍLIO DE ALMEIDA MENDES - R$ 730.387,00.

Serra da Raiz - PB, 22 de Agosto de 2022.
LUIZ GONZAGA BEZERRA DUARTE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada no Largo 

da Matriz, 60 - Centro - Serra da Raiz - PB, às 09:00 horas do dia 06 de Setembro de 2022, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de Materiais de Cons-
trução diversos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 04/11; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 07:00 as 11:00 horas e de 13:00 as 16:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
cplserradaraiz@hotmail.com. Edital: www.serradaraiz.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Serra da Raiz - PB, 23 de Agosto de 2022.
ADRIANO DE MELO FERREIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
EXTRATO DE CONTRATO

Objeto: Aquisição parcelada de Material de Expediente e Didáticos, destinados a atender as 
necessidades das secretarias deste município. Fundamento Legal: Adesão a Registro de Preços 
nº AD00003/2022 - Ata de Registro de Preços nº 00006/2022, decorrente do processo licitatório 
modalidade Pregão Presencial nº 00006/2022, realizado pela Prefeitura Municipal de Jacaraú. Do-
tação: Recursos Próprios do Município de Serra da Raiz: (Recursos Próprios: FPM/ICMS/Tributos/
MDE/FUS/Recursos do FNDE/SUS/FNAS) 02010 – 04.122.0002.2002 – 3390.30.99.00 02020 – 
04.123.0002.2003 – 3390.30.99.00 02030 – 08.122.0002.2004 / 08.243.0007.2005 / 08.244.0005.2006 
/ 08.244.0005.2011 / 08.244.0007.2010 – 3390.30.99.00 02040 – 10.301.0009.2013 / 10.301.0009.2014 
/ 10.301.0009.2052 / 10.304.0011.2019 / 10.302.0009.2054 / 10.305.0009.2055 – 3390.30.99.00 02050 
– 12.361.0013.2025 / 12.361.0013.2027 / 12.361.0013.2030 / 12.365.0017.2031 / 12.366.0024.2032 – 
3390.30.99.00 02060 – 15.122.0002.2034 – 3390.30.99.00 02070 – 20.122.0002.2036 – 3390.30.99.00 
02090 – 13.122.0002.2049 – 3390.30.99.00 02100 – 26.782.0002.2047 – 3390.30.99.00 02110 – 
18.542.0002.2046 – 3390.30.99.00 02120 – 23.695.2210.2056 – 3390.30.99.00. Vigência: até o final 
do exercício financeiro de 2022. Partes Contratantes: Prefeitura Municipal de Serra da Raíz e: CT Nº 
00065/2022 - 23.08.22 - MAURÍLIO DE ALMEIDA MENDES - R$ 730.387,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 010/2022-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO torna público para conhecimento dos interessados 

nos termos Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no art. 
15 da lei nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, de 
23 de janeiro de 2013, e alterações bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na 
modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço em reunião que 
ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de Sobrado, no dia 06 de Setembro 2022 as 14:00, tendo 
como objetivo: Registro de preços para aquisição de Materiais de Construção; A reunião ocorrerá 
na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de Sobrado. Para maiores informações 
e-mail: cplsobrado@gmail.com.

Sobrado - PB, 23 de Agosto de 2022.
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 24 de agosto de 2022     27Publicidades



PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 011/2022-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO torna público para conhecimento dos interessados 

nos termos Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no 
art. 15 da lei nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, 
de 23 de janeiro de 2013, e alterações bem como toda legislação correlata, que realizará licitação 
na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço em reunião 
que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de Sobrado, no dia 06 de Setembro 2022 as 15:00, 
tendo como objetivo: Registro de preços para aquisição de Materiais Médicos; A reunião ocorrerá 
na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de Sobrado. Para maiores informações 
e-mail: cplsobrado@gmail.com.

Sobrado - PB, 23 de Agosto de 2022.
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0049/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 09:00 horas do dia 08 de Setembro de 2022, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: CONTRATAÇÃO DE 
VEÍCULO TIPO PASSEIO À DISPOSIÇÃO DA SECRETARIA DE GESTÃO PÚBICA (CENTRO 
ADMINISTRATIVO) DESTE MUNICÍPIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 08:00 
as 12:000 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahool.com 

Solânea - PB, 23 de Agosto de 2022
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA CONCORRÊNCIA N.º 033/2022

REGISTRO Nº 22-01684-4
OBJETO: SERVIÇOS DE CONTENÇÃO DA FUGA DE MATERIAL GRANULAR DO BERÇO 

101 DO CAIS PORTO, NO MUNICÍPIO DE CABEDELO/PB
Regime de Execução Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Melhor Técnica e Preço. Local: Rua 

Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: 
cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 27 de setembro de 2022, às 09h. 

João Pessoa, 23 de agosto de 2022.
Ana Karen Tavares Barbosa Monteiro

Presidente da CPL

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº SES-PRC-2022/000655

TOMADA DE PREÇOS Nº 011/2022
DATA DE ABERTURA: 12/09/2022 - ÀS 14h.
REGISTRO CGE Nº 22-01455-0
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE OBRAS DE 

ENGENHARIA PARA ADEQUAÇÃO DO LABORATÓRIO DE ANÁLISES CLÍNICAS DO HOSPITAL 
E MATERNIDADE SINHÁ CARNEIRO EM SANTA LUZIA-PB.

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por meio da Presidente da 
Comissão Permanente de Licitação, Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 
173/2022/GS/SES, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, 
na modalidade Tomada de Preços, sob o regime de empreitada por preço global, tipo menor preço. 
O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da 
Comissão Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB 
ou nos portais www.paraiba.pb.gov.br/diretas/saude/editais-e-licitacoes e www.centraldecompras.
pb.gov.br, solicitando aos presentes que compareçam com máscara facial e se façam representar 
por apenas um credenciado em sessão, devidamente vacinado contra a COVID-19. SUPORTE 
LEGAL: Lei Federal nº 8.666/1993, Leis Estaduais nºs 9.625/2011 e 9.697/2012, bem como legis-
lações correlatas. Fonte de recursos: 500 – Recursos não Vinculados de Impostos. Consultas com 
a CPL/SES-PB no HORÁRIO de 08h às 12h e de 13:30 às 16:30h, no Telefone/Fax: 83. 3211-9092 
ou pelo e-mail: cpl@ses.pb.gov.br.   

João Pessoa, 23 de agosto de 2022.
Karla Michele Vitorino Maia
Presidente da CPL/SES-PB

Matrícula nº 170.333-1

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 150/2022
PROCESSO Nº 26.201.005197.2021

OBJETO: AQUISIÇÃO DE CONES PARA SINALIZAÇÃO VIÁRIA, destinado ao DEPARTAMENTO 
ESTADUAL DE TRANSITO DA PARAÍBA/DETRAN-PB, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 06/09/2022 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (compras.gov.br) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe. 

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites  https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic08@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 22-01353-6
João Pessoa, 23 de agosto de 2022.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

Extrato da Ata da 1ª Assembleia Geral Extraordinária AGE 2022 
da Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, 

realizada no dia 09 de agosto de 2022.

1.Data, hora e local de realização: Realizada no dia 09 de agosto de 2022, às nove horas, por 
meio de videoconferência (medida tomada em face da Pandemia do COVID -19 e amparada pelos 
decretos estadual e municipal vigentes que impõe as medidas necessárias ao enfrentamento da 
Pandemia. 2.Convocação: O edital de Convocação publicados no Diário Oficial do Estado da Pa-
raíba e jornal A União nos dias 29 e 30 de julho e 02 de agosto do presente ano. 3.Participantes: 
Compareceram à sessão a maioria, estando presente o acionista controlador, Governo do Estado 
da Paraíba, detentor de 99,98% (noventa e nove virgula noventa e oito por cento) do Capital Social 
com direito a voto representado pelo Procurador-Geral do Estado, senhor Fábio Andrade Medeiros. 
Registrou-se também a presença do senhor Marcus Vinícius Fernandes Neves, Diretor Presidente 
da Companhia. 4. Mesa diretora: Fábio Andrade Medeiros - Presidente da Assembleia; Márcia 
Lauriano da Silva – Secretária da Assembleia. 5. Ordem do dia: I - Eleição dos membros efetivos 
e suplentes do Conselho Fiscal da Companhia; II - Outros assuntos de interesse dos acionistas. 
6.Deliberações: a. Passando ao item I da Ordem do dia, em conformidade com os requisitos exigi-
dos nas Leis 13.303/2016 e 6.404/76, bem como parecer favorável do Comitê de Elegibilidade da 
Companhia, foram aprovados e eleitos para comporem o Conselho Fiscal, para cumprir mandato 
até a primeira Assembleia Geral Ordinária de 2023, conforme os requisitos das Leis n°6.404/1976 
e n°13.303/2016, as seguintes pessoas: PAULO MÁRCIO SOARES MADRUGA (Membro Efetivo) 
e LILYANE FERNANDES BANDEIRA DE OLIVEIRA (Membro Suplente) 7.Encerramento e assi-
naturas: Finalmente, o senhor Presidente franqueou a palavra e, como ninguém quisesse fazer 
uso dela, encerrou os trabalhos relativos à 1ª Assembleia Geral Extraordinária – AGE 2022 pelo 
tempo necessário à lavratura da presente ata e a seguir assinada pelo presidente da mesa, e por 
mim, Márcia Lauriano da Silva, secretária da assembleia. João Pessoa, 09 de agosto de 2022. Ata 
original encontra-se arquivada na Junta Comercial deste Estado, registrada sob o nº xxxxxxxxxx 
datado em xx de agosto de dois mil e vinte e dois.

EDITAL DE LOTEAMENTO.
LOTEAMENTO URBANO COM A DENOMINAÇÃO.

“JOÃO VICENTE” - EM PATOS - PARAIBA.
FERNANDO MEIRA TRIGUEIRO, Titular do Serviço Notarial e Registral 1º Oficio da Comarca de 

Patos, Estado da Paraiba, de acordo o que estatui a Lei nº 6.766/79 de 19 de dezembro de 1979. 
FAZ SABER a todos os interessados que, a MORAR BEM EMPREENDIMENTOS IMOBI-

LIÁRIOS EIRELI, inscrita no CNPJ/MF sob o número 20.494.623/0001-75, com sede na Rua 
Felizardo Leite, número 5, Bairro Centro, na cidade de Patos, no Estado da Paraíba, os docu-
mentos necessários pela Lei Federal nº 6.766/79, de 19 de dezembro de 1979, para o registro 
de um LOTEAMENTO denominado “JOÃO VICENTE”, localizado a Rua Ribamar Leite de Lima, 
no Bairro Bivar Olinto, desta cidade de Patos, Estado da Paraíba, com uma área total de 52,555 
hectares, equivalente a 525.550,00 metros quadrados, Perímetro 3.252,95 metros, conforme 
matricula nº 48.027, deste Serviço Notarial e Registral “Carlos Trigueiro”, desta Comarca de 
Patos-PB. O Loteamento contém: (62) sessenta e duas Quadras com (1.244) um mil duzentos 
e quarenta e quatro Lotes. Do Loteamento: - Áreas de Lotes Comerciáveis: 276.600,19m², 
equivalente a 52,63%. - Áreas de Ruas: 116.772,34m², equivalente a 22,22%. - Áreas Verdes: 
105.354,93m², equivalente a 20,05%. - Área de Equipamentos da Prefeitura: 26.822,56m², 
equivalente a 5,10%. - Área total: 525.550,00m², equivalente a 100%. Foi aprovado pela 
Prefeitura Municipal de Patos-PB, e demais repartições competentes. E, para que chegue ao 
conhecimento de todos, expediu-se este edital que será publicado no local de grande circulação 
do Estado, por três (03) dias consecutivos, podendo o registro ser impugnado no prazo de quinze 
(15) dias, contados da data da última publicação, tudo nos termos do artigo 19 da citada Lei 
Federal 6.766/79 de 19 de dezembro de 1979. - Findo o prazo e não havendo reclamação ou 
impugnação será o loteamento registrado, não cabendo qualquer recurso. - Dado e passado 
nesta cidade de PATOS(PB), 16 DE AGOSTO DE 2022. Eu, FERNANDO MEIRA TRIGUEIRO, 
Titular do Serviço Notarial e Registral 1º Oficio da Comarca de Patos, Estado da Paraiba, a 
subscrevi e digitei, dou fé.

 
SERVIÇO NOTARIAL E REGISTRAL DE IMÓVEIS REPÚBLICA FEDERATIVA DO BRASIL 

ESTADO DA PARAÍBA
____________________________________________________________________________

Rua Peregrino Filho, 130 - Centro - Patos-PB - CEP: 58.700-450 
TEL: (83) 3421-3701 / 3421-3408 - contato@carlostrigueiro.com.br

EDITAL DE CONVOCAÇÃO 
 ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA PARA RATIFICAÇÃO DE ALTERAÇÃO ESTATUTÁRIA

O SINDICATO DOS TRABALHADORES RURAIS DE ALCANTIL/PB, inscrito no CNPJ sob o 
nº: 05.039.252/0001-48, com Registro Sindical Nº 46000.009723/2004-15 emitido pelo Ministério 
do Trabalho através do processo nº 46233.000958/2005-81, com endereço na Rua Eulina Maria 
Barbosa, Nº. 01 - Centro - Alcantil - PB, convoca pelo presente EDITAL todos os membros da 
categoria dos Trabalhadores e Trabalhadoras Rurais, Ativos, Inativos e aposentados rurais, 
agricultores e agricultoras familiares e assalariados e assalariadas rurais, do Município de 
Alcantil/PB, à participarem da Assembleia Geral Extraordinária do Sindicato dos Trabalhadores 
Rurais de Alcantil - PB, a ser realizada no dia 18 de setembro de 2022, na sede do Sindicado, 
no endereço citado acima, com início às 08:00 (oito) horas, em primeira convocação e em 
segunda convocação, 2 (duas) horas após, observando o quórum estatutário, para tratar da 
seguinte ordem do dia: 1) Alteração Estatutária para: a) alterar a sua representação sindical 
profissional para a categoria dos trabalhadores rurais agricultores e agricultoras familiares, 
ativos e aposentados, proprietários ou não, no caso de proprietários, em área que não exceda 
a 02 (dois) módulos rurais de sua região e/ou Município que exerçam suas atividades no meio 
rural, individualmente ou em regime de economia familiar, no Município de Alcantil/PB, nos 
termos do Decreto Lei 1.166/1971; b) alterar a denominação do Sindicato para Sindicato dos 
Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras Familiares de Alcantil/PB; 2) Outras alterações 
estatutárias decorrentes das anteriores do item 1.

Alcantil - PB, 23 de agosto de 2022.
Marcio Luis de Oliveira Silva

Presidente

EDITAL DE CONVOCAÇÃO 
 ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA PARA RATIFICAÇÃO DE ALTERAÇÃO ESTATUTÁRIA

O SINDICATO DOS TRABALHADORES RURAIS DE SÃO MIGUEL DE TAIPU/PB, inscrito 
no CNPJ sob o nº: 08.868.408/0001-91, com Carta Sindical Nº L044 P070 A1964 emitido pelo 
Ministério do Trabalho através do processo nº 46224.003235/2005-42, com endereço na Rua 
Emília Augusta Lins, Nº. 16 - Centro - São Miguel de Taipu - PB, convoca pelo presente EDITAL 
todos os membros da categoria dos Trabalhadores e Trabalhadoras Rurais, Ativos, Inativos e 
aposentados rurais, agricultores e agricultoras familiares e assalariados e assalariadas rurais, 
do Município de São Miguel de Taipu/PB, à participarem da Assembleia Geral Extraordinária 
do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de São Miguel de Taipu - PB, a ser realizada no dia 
22 de setembro de 2022, na sede do Sindicado, no endereço citado acima, com início às 
08:00 (oito) horas, em primeira convocação e em segunda convocação, 2 (duas) horas após, 
observando o quórum estatutário, para tratar da seguinte ordem do dia: 1) Alteração Estatutária 
para: a) alterar a sua representação sindical profissional para a categoria dos trabalhadores 
rurais agricultores e agricultoras familiares, ativos e aposentados, proprietários ou não, no 
caso de proprietários, em área que não exceda a 02 (dois) módulos rurais de sua região e/
ou Município que exerçam suas atividades no meio rural, individualmente ou em regime 
de economia familiar, no Município de São Miguel de Taipu/PB, nos termos do Decreto Lei 
1.166/1971; b) alterar a denominação do Sindicato para Sindicato dos Trabalhadores Rurais 
Agricultores e Agricultoras Familiares de São Miguel de Taipu/PB; 2) Outras alterações esta-
tutárias decorrentes das anteriores do item 1.

São Miguel de Taipu - PB, 24 de agosto de 2022.
JOSERINO DE SOUZA

Presidente

ERRATA
O Armazém Paraíba informa que no panfleto RASGA PREÇOS válido de 22 a 28 de Agosto 

de 2022, o Preço correto do roupeiro 6 portas E530 Kappsberg é: DE: 12x R$ 116,90 no cartão = 
R$1.402,80. POR: 12x 95,90 no cartão = R$1.150,80

A empresa SOL E MAR PARTICIPAÇÕES IMOBILIARIAS LTDA, inscrita no CNPJ n. 07.040.328/0001-
80, torna público que requereu a SEMAM – Secretária de Meio Ambiente da Prefeitura Municipal de 
João Pessoa/PB, a Licença Previa(LP)para a construção de um residencial multifamiliar composto 
de 54 unidades habitacionais, situado a Rua Afonso Pena, nº 346, sob o terreno de nº 7, QdII, Bairro 
do Bessa,Jardim Bessa Mar, João Pessoa/PB. 

A empresa CONSTRUTORA COPLANAR LTDA, CNPJ: 00.374.836/0001-56, com sede na rua 
Mário Uchoa, nº 57, bairro dos ipês, João Pessoa, CEP: 58.028-280,  SOLICITA O COMPA-
RECIMENTO do funcionário JOÃO SEVERINO DA SILVA, CTPS: 00000417623, no prazo de 
05 (cinco) dias, a contar da data desta publicação, sob pena de incorrer no que dispõe o art. 
482, ‘i’, da CLT.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Instalação Nº 2079/2022, em João Pessoa, 11 de Agosto de 2022 - 
Prazo 180 dias, SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA = MUNICIPIO: SANTA INÊS - UF: PB. 
Processo: 2022-002115/TEC/LI-8478. 

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Instalação Nº 2061/2022, em João Pessoa, 10 de Agosto de 2022 
- Prazo 730 dias, IMPLANTAÇÃO DE SISTEMA ADUTOR DE ÁGUA = MUNICIPIO: MATO GROS-
SO, JERICÓ, LAGOA, BREJO DOS SANTOS, BOM SUCESSO E CATOLÉ DO ROCHA - UF: PB. 
Processo: 2021-009644/TEC/LI-8271. 

28  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 24 de agosto de 2022 Publicidades
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